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Смольный решил не строить 
небоскреб там, где его хотел 
построить «Газпром». Многие 
теряются в догадках – почему? 
Между тем, когда все это начи-
налось, мы предупреждали за-
мечательный энергетический 
концерн, что все именно так 

может и закончиться. 
Диспозиция тогда была примерно такой 

же, как и две недели назад: «Газпром» мечтал 
сделать населению города Пе замечательный 
400-метровый подарок. Население города Пе 
неблагодарно морщилось – видно, не очень 
довольно было подарком. Власти города го-
ворили, что-то не очень внятное, но всеобще 
успокаивающее.

Чтобы объяснить поведение участников, 
пришлось обратиться к классическому психоа-
нализу. Есть в нем такой раздел «Сексуальные 
игры». 

игра «Отвали ПервОгО урОвня»
Это очень распространенная игра. Принята 
на западных вечеринках, но встречается и на 
наших. В этой игре женщина легко флиртует, 
демонстрируя мужчине свою доступность. Но 
стоит мужчине проявить свою заинтересован-
ность, она говорит ему: «Отвали!»

Активный игрок тут женщина – она по-
лучает удовольствие от заинтересованности 
мужчины. 

В случае с нашим небоскребом понятно, 
что в роли мужчины выступал «Газпром». А в 
роли флиртующей с ним женщины – губерна-
тор. И если процесс, предполагали мы, пойдет 
по правилам игры «Отвали первого уровня», 
то все для города Пе должно закончиться хо-
рошо – в конце концов флиртующая женщина 
должна сказать мужчине с его небоскребом: 
«Отвали!» 

игра «Отвали втОрОгО урОвня»
Все примерно то же самое: флирт – домога-
тельства – отповедь. Но в игре второго уровня 
женщина получает наслаждение не от созна-
ния того, что ей заинтересовался мужчина, 
а от того, что она в итоге отвергает партнера. 
В нашем случае за участницу можно принять 
население города Пе. Партнер, конечно, не по-
нимает, почему должен отваливать, поэтому и 
продолжает глупо настаивать.

игра «Отвали третьегО урОвня»
Женщина провоцирует мужчину, но не огра-
ничивается флиртом, а допускает интимный 
контакт. А потом кричит, что ее изнасиловали 
(почти как в случае с создателем WikiLeaks). 
Мужчина в большинстве случаев вынужден 
раскошеливаться. 

В общем, игра «Отвали третьего уровня» – 
это грязная игра. Играть в нее не надо. Однако, 
прогнозировали мы, если именно она пойдет в 
городе Пе, то небоскреб начнут строить, а потом 
население вместе с губернатором должно закри-
чать, что связь была не добровольная, и партнер  
должен дополнительно раскошелиться. 

Как видно, «Газпром» нашим прогнозам не 
поверил. Но, может быть, теперь понял, что  
участвовал не в строительстве уникального 
архитектурного объекта, а в милой игре под 
названием «Отвали».

Сергей Балуев

Прилично ли играть  
в сексуальные игры  
с «газпромом»
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увертюра

Иллюстрация студии «Паровоз»

– Женщины, – говорю, – как извест-
но, не обладают чувством юмора.

Сказал и засмеялся. Типа по-
шутил. Типа учу, как это делается. 
Студентки из уважения к моему 
преклонному возрасту хихикнули. 
А одна заявляет:

– Я, – говорит, – несогласная та-
кие вещи выслушивать. Это, – гово-
рит, – очень даже возмутительно. 
И весьма меня в лучших чувствах 
оскорбляет. 

Ну, ее, конечно, стали уламывать. 
Дескать, не стоит обижаться – чего с 
дурака возьмешь. А она артачится и 
вроде как подтверждает, что с чув-
ством юмора и правда проблемы. 

Я и тогда извинился. А теперь и 
вовсе раскаиваюсь. Бьюсь лбом о 
компьютерный столик.

Во время подавления польского 
восстания Герцен написал: «Стыдно 
быть русским». Мне впору напи-
сать: «Стыдно быть мужиком».  

В последнее время наш брат как-то совсем рас-
поясался. Киркоров избил девушку. Ассанжу из 
Викиликса шьют изнасилование. Папаши школь-
ников лупят молоденьких учительниц. И даже с 
нашей женщиной-губернатором ее работодатели-
мужики явно чего-то сделали. Иначе с чего она 
свой «Охта-центр» переносит? 

Покаяться я покаялся. Теперь скажу пару слов в 
оправдание. От имени всей худшей половины че-
ловечества. 

Начнем с Киркорова. Его приключения описы-
вают так: «Киркоров дал Яблоковой пощечину, она 
попыталась ответить, он нанес ей второй удар по 
лицу.  Яблокова упала. После этого Киркоров уда-
рил ее ногой. Яблокова поднялась и ушла за кули-
сы». Замечательный стиль изложения – спокойный 
и обстоятельный. Говорится, как о чем-то само со-
бой разумеющемся. 

Этакий Хармс выходит: «Тикакеев выхватил из 
кошелки самый большой огурец и ударил им Ко-
ратыгина по голове. Коратыгин схватился руками 
за голову, упал и умер. Вот какие большие огурцы 
продаются теперь в магазинах».

Киркоров сначала все отрицал, а потом заявил, 
что болен. «Я болен всеми нервными и психиче-
скими болезнями, которые есть на свете, и, сверх 
того, еще тремя, не известными до сих пор». Это, 
правда, не Киркоров, а Бургомистр из «Дракона», 
но все равно сказано неплохо. Потом Дима Билан 
признался, что болен тем же недугом. Они все, ока-
зывается, буйнопомешанные. 

Киркоров, конечно, давно нас, мужиков, позо-
рит. Но все-таки – справедливости ради –  кто этого 
Бедросыча в люди вывел? Кто сделал его народным 
артистом? Мужики? Ничего подобного. Мужики не 

любят, так сказать, неправильно ориентированных 
мужиков. Настоящий мужик никогда не пойдет на 
концерт Киркорова. Если только жена заставит. 

И кто Киркорова защищает? Из мужиков (да 
и то весьма относительных) – один Дима Билан. 
Все остальные защитники Киркорова – женщины. 
Анна Нетребко за него горой. Волочкова говорит:

– Я знаю, как тяжело большому артисту.
Очень, надо сказать, скромное заявление. Я, 

знающий, как тяжело в наше время великому писа-
телю, ответственно заявляю: очень скромное. 

Ради Киркорова Волочкова отреклась от бра-
тьев, а точнее – от сестер по полу. В шоу-бизнесе, 
говорит, полно хамок. Хамов нет, а хамок – полно. 
Была она, видишь ли,  на пресс-конференции «в 
одной из газет». В зале – одни женщины. И все – 
нахальные и невоспитанные. Не задали поп-балет-
диве ни одного приличного вопроса. А одна и во-
все спросила:

– Настя, а правда, что у вас самый лучший ми-
нет?

Творчеством, я так понял, не поинтересовались. 
Только вот таким творчеством, специфическим. 
Ужас. Они там, в их шоу-бизнесе, не только соци-
ально опасные, но и такие, что в порядочное обще-
ство не пригласишь. 

Мне, например, в женской аудитории, где я по-
бывал, ни одного неприличного вопроса не задали. 
И даже творчеством поинтересовались. То есть – 
женщины женщинам рознь. А мужики – мужикам. 
А в шоу-бизнесе обитают существа, не имеющие 
пола и возраста. Вопрос, заданный Волочковой, с 
тем же успехом можно адресовать Филиппу Бедро-
совичу.

Это вы, женщины, сделали Киркорова Киркоро-
вым, а теперь его же и защищаете. Сами виноваты. 
Мы к этому решительно недеепричастны.

Переходим к Ассанжу. Здесь уж я буду на-
падать. Я видел его по телевизору. Шведок я не-
однократно видел вживую. Этот дрыщ не мог из-
насиловать двух шведок. Любая шведка скрутит 
пятерых таких ассанжей. Он, собственно, и не 
насиловал. Он презервативом не воспользовался. 
Это – по шведским законам – уголовно наказуемо. 
Странные у них законы. В Швеции ежегодно де-
лают 35 тысяч абортов. То есть 35 тысяч мужиков 
ежегодно не пользуются презервативом. Сколько 
же в этом социалистическом раю заключенных? 
При первой же возможности спрошу у их ми-
нистра по вопросам интеграции и равноправия  
полов.

В этом идиотском равноправии полов собака-то 
и зарыта. Я думаю, мужики бьют женщин из ува-
жения. Признавая тем самым их гендерное равно-
правие.

Помню, я в датском автобусе уступил место по-
жилой, как мне показалось,  женщине. Поднялся 
такой кипеж, что только вмешательство либераль-
ной партии Venstre спасло меня от уголовного пре-
следования. За половозрастное унижение лично-
сти. 

Милые дамы! Мы, конечно, быдланы и живот-
ные. Но забудьте про равноправие  – и мы будем 
целовать вам ручки, сочинять сонеты и дарить 
подснежники. Признайте, что вы слабая полови-
на – и мы безропотно согласимся, что лучшая. 

Глеб Сташков

зачем Филипп Бедросович 
Киркоров бьет женщин

Недавно попал я в студенческую аудиторию. Попросили 
меня рассказать, что такое юмор в журналистике. Аудито-
рия – стопроцентно женская. 

женщина, которая побьет
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Открытие недели.  в среду губернатор валентина Матвиенко побыва-
ла на открытии индустриального парка Hyundai, который вовсе не ско-
пище трав и деревьев, а площадка для инвестора, где есть все, нужное 
ему для успешного развития бизнеса. валентина ивановна поздравила 
команду Hyundai c приобретением и на всем доступном языке мимики и 
жеста пожелала собравшимся счастливого нового года кролика.
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Индекс цитируемости готовится на 
основе данных, предоставляемых 
Архивно-аналитической службой 
АЖУРа на основе мониторинга 
городских и областных печатных и 
электронных СМИ.

О ком чаще всего писали  
и говорили в Петербурге
еженедельный рейтинг 
упоминаемости в СМи

глаС нарОда 

вам нравится джулиан ассанж? 

Александр ТОМЧИН, писатель, автор книги «Горе от ума. 
XXI век»:
– Он мне симпатичен как современный Дон-Кихот, воюющий с 
ветряными мельницами.

Григорий ХУБУЛАВА, кандидат философских наук, препо-
даватель СПбГУ:
– Ассанж мне интересен – своими действиями он где-то напо-
минает Талейрана, который в свое время умышленно поссорил 
основателей антинаполеоновского союза – австрийцев и неапо-
литанцев, посылая обеим сторонам письма, содержащие их 
нелестные высказывания в адрес друг друга… А впоследствии 
помирили эти две стороны русские дипломаты. 
 
Татьяна СОКОЛОВА, косметолог, салон «Карина»:
– Он довольно-таки симпатичный. Единственно, что я бы сдела-
ла, это нормально бы его подстригла. И заодно покрасила.

Борис ПОДОПРИГОРА, президент, Клуб конфликтологов 
СПб:
– Несимпатичен как любой автор проекта, заранее направлен-
ного против моей страны. Я бы не хотел, чтобы на президентские 
выборы в 2012 году влиял кто-то извне.

Кирилл  СЕМЯГИН, менеджер, ОАО «Контакт»:
– По крайней мере, он симпатичнее наших агентов в Америке, 
хотя они и получили за свою шпионскую работу награды от на-
шего правительства. 
 
Ирина ТАЙМАНОВА, профессор Консерватории СПб: 
– А вам симпатичен был бы человек, который шантажировал бы 
вас, выдавая ваши секреты, к тому же подозреваемый в изна-
силовании? Лично мне – нет. 
 
Екатерина ШАНГАЙ, член Дворянского собрания:
– С точки зрения понятия чести – нет. Вы помните, чем кончи-
лось стравливание Пушкина с его окружением? Мир потерял 
великого поэта.

Александр ЧЕРЮКАНОВ, сотрудник Комитета по здравоох-
ранению СПб:
– Да, симпатичен – он производит впечатление своего, недаром 
публикации на его сайте секретных документов США появились 
вскоре после высылки Америкой наших агентов.

Георгий ХРУМИНОВ, политолог, преподаватель РГГУ:
– Нравится. Ему удалось стереть самодовольные улыбки с лиц 
мирового и дипломатического истеблишмента. Вся эта милей-
шая компания знает теперь, что ее действия и слова могут стать 
достоянием простых смертных.

Антонис САММУТИС, генконсул, Республика Кипр: 
– Нет, этот человек – опасный оппортунист. Его действия уже 
привели к тому, что уволен слишком общительный с иностран-
ными послами советник министра иностранных дел Германии, 
премьер-министр Турции ищет человека, который проболтался 
о том, что тот держит деньги в швейцарском банке, что в Турции 
считается тяжким преступлением, а если будет опубликована 
переписка американского посла с Афинами, это может привести 
к ссоре киприотов с греками.

Виктор НЕКРАСОВ, председатель, Служба русского языка:
– Конечно, симпатичен… Закулисная дипломатия отжила свое, 
а этот парень – сторонник открытой дипломатии, ярким пред-
ставителем которой является наш президент Медведев.

Подготовила Эмилия куНДЫшева 

(Еще о Джулиане Ассанже и Wikileaks на стр. 22)

Валентина Матвиенко,  
губернатор СПб 310*
Несмотря на то что число сто-
ронников небоскреба на Охте, 
согласно соцопросам, на которые 
ссылалась губернатор, росло, она 
передумала его строить.

«Охта-центр», несостоявшийся 
небоскреб 135
Оставив жителей Красногвардей-
ского района прозябать в своих 
малосовременных домах, пошел 
икать другое место.

Лучано Спаллетти,  
тренер «Зенита»  66 
Завершил сезон, сделав подо-
печную футбольную команду 
чемпионом. 

Михаил Пиотровский,  
директор Эрмитажа  56 
Праздновал день рождения вве-
ренного ему музея.

Вадим Тюльпанов,  
спикер ЗакСа СПб 39 
Предложил переименовать 
пенсию по старости в пенсию по 
возрасту. Потому что считает, что 
пенсионерам так будет приятнее.

Игорь Метельский,  
вице-губернатор СПб 34 
Писал поправки в федеральный 
закон «Об объектах культурного 
наследия» и пообещал «Газпрому» 
новое место для небоскреба. 

Евгений Плющенко, фигурист  
и депутат ЗакСа СПб 30
Всех почему-то заботит депутат-
ская карьера Плющенко, который 
не ходит на заседания ЗакСа. 
Как будто те, кто ходит, приносят 
обществу пользы больше.
 
Памятник Ленину 28 
Взорвался, чем очень расстроил 
Валентину Матвиенко.

Алексей Ковалев,  
депутат ЗакСа СПб  26 
Вместе с Метельским писал по-
правки, но так, чтобы вред от них 
был минимален.

Валерий Сердюков,  
губернатор Ленобласти  25
Не пожалел Петербургу 24 га 
областной земли, боролся с 
приозерскими начальниками и 
делал другие хорошие дела. 

* Количество упоминаний.
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Отказы

почему власти отказались  
от строительства 
небоскреба на Охте?

Губернатор в четверг сообщила: «Сегодня 
мною подписано решение об отмене по-
становления, которое позволяло превы-
шать высотный регламент в районе “Охта-
центра”». Вообще говоря, постановление 

правительство может быть отменено только другим 
постановлением правительства. На последнем его 
заседании (оно состоялось во вторник) такой во-
прос, судя по отчету на сайте Смольного, не рассма-
тривался. Однако в правдивости слов губернатора 
никто не сомневается, тем более что постановление 
об отмене строительства «Охта-центра» уже опу-
бликовано официально (на нем стоит дата подпи-
сания – 8 декабря). Таким образом, вероятнее всего, 
упраздняли небоскреб на так называемом заочном 
заседании. Прежде такие заседания проводились 
для утверждения не самых популярных решений 
вроде отмены высотного регламента. А теперь точно 
так же закончили с «Охта-центром».

Существует несколько версий, почему власти ре-
шили покончить с небоскребом на Охте.

Официальная
В официальную версию – о том, что от башни от-
казались после совещаний с «социологами, архи-
тектурной общественностью, деятелями культуры», 
так как «не хотелось, чтобы вокруг этого проекта в 
обществе не было согласия», – мало кто верит. Хотя 
бы потому, что прежде именно ссылками на социо-

логов начинались рассуждения о росте поддержки 
«Охта-центра» со стороны горожан. 

Такое маловерие, однако, не очень справедливо. 
Вполне возможно, что решение отменить строи-
тельство башни, как и диалог Смольного с градоза-
щитниками, – попытка улучшить имидж городских 
властей в глазах горожан перед выборами в ЗакС 
и Думу, которые пройдут через год. Поскольку от-
ношение к власти будет прямо проецироваться на 
отношение к партии власти. Одновременно (что, 
возможно, еще более важно) Смольный выбивает 
главное идеологическое оружие из рук «Справедли-
вой России», которая намеревается идти на выборы 
под лозунгом защиты старого Петербурга и запрета 
«Охта-центра». 

У этой красивой версии есть, впрочем, один ми-
нус: по всеобщему мнению, вопрос судьбы газпро-
мовского небоскреба находится вне компетенции 
Валентины Матвиенко. 

ПрезидентСкая
Другая версия сводится к тому, что Вален-
тина Матвиенко исполнила волю Дмитрия 
Медведева. Который уже несколько раз до-
вольно прозрачно намекал, что для башни 
лучше поискать другое место. Последний 
раз он говорил об этом в начале октября, 
на встрече с рок-музыкантами. Однако бук-
вально через неделю Валентина Матвиенко 
на пресс-конференции ответила прези-
денту. Дмитрий Анатольевич, безусловно, 
прав, проект башни нужно обсуждать, от-
метила губернатор. Таковое обсуждение, по 
ее словам, идет полным ходом, и «по оцен-
кам социологов, поддержка этого проекта 
среди петербуржцев растет». Иными слова-
ми, дала понять, что высказывания прези-
дента никак на судьбу небоскреба не влия-
ют. Поэтому немного странно, если спустя 
полтора месяца она вдруг решила принять 
слова Дмитрия Медведева как руководство 
к действию. 

Сторонники этой версии, впрочем, об-
ращают внимание на поездку губернатора 
в Кремль 29 ноября, где она выступала на 
заседании очередной Комиссии по модер-
низации под председательством главы госу-
дарства. Вполне возможно, считают они, что 
Дмитрий Медведев нашел момент спросить 
у Валентины Матвиенко, как обстоят дела 
с башней. По крайней мере, вернувшись из 
Москвы, губернатор через 2 дня объявила в 
«Диалоге с городом» о своем решении пере-
смотреть место для небоскреба.

Судебная
Еще одна версия сводится к тому, что про-
тивники небоскреба в Москве, не имея 
возможности прямо инициировать его от-
мену, нашли способ загубить башню че-
рез суд. В частности, сейчас оспаривается 
максимально допустимая для территории 

«Охта-центра» высота, установленная в 
ПЗЗ, поскольку она, вопреки требованию 
федерального закона «Об объектах куль-
турного наследия», не была согласована с 
Росохранкультурой. Перспективы у этого 
дела, по мнению градозащитников, непло-
хие, поскольку на похожих основаниях им 
удалось добиться отмены строительства 
высотки на месте кинотеатра «Зенит» у Чес-
менской церкви. 

Однако, как утверждают специалисты, 
победа в этом суде не означала бы автома-
тической отмены небоскреба, потому что 
его высота установлена не ПЗЗ, а отменен-
ным нынче постановлением правительства. 
Но, в любом случае, могла бы стать первым 
шагом, за которым последует второй. Со-
гласно этой версии, получив информацию о 
перспективе судебного поражения, Смоль-
ный решил сделать красивый ход и отме-
нить небоскреб самостоятельно.

финанСОвая
Есть ряд экзотических версий. Например, 
что по результатам всех изысканий выяс-
нилась невозможность строительства на 
этом месте. Но специалисты утверждают: 
теоретически можно построить что угодно 
где угодно – вопрос лишь в цене. Или что  
«Газпром» посчитал, что денег на башню 
не хватит, поскольку теперь надо строить 
стадионы для чемпионата мира по футбо-
лу-2018. Впрочем, ряд аналитиков уверя-
ет, что 2 млрд долларов на небоскреб – не 
критичные деньги для газового монополи-
ста. Тем более что крупные средства уже  
вложены. 

футбОльная
По этой версии, отказ от строительства не-
боскреба стал расплатой за право России 
провести в 2018 году чемпионат мира по 

футболу. Якобы одной из претензий к Рос-
сии со стороны международных чиновников 
было нерачительное отношение к историче-
ским памятникам, которое известно в мире 
исключительно благодаря «Охта-центру». 
И Путин обещал своим иностранным пар-
тнерам в качестве доказательства своей бла-
гонадежности остановить стройку.

СуММарная
Но, вероятнее всего, правы, как обычно, все. 
Башню хотел запретить Дмитрий Медведев. 
Валентина Матвиенко тоже наверняка была 
уже не рада, что вписалась в эту историю. 
Но у небоскреба существовал некий мощ-
ный лоббист – вероятнее всего, Владимир 
Путин, который хотя и никогда не высту-
пал прямо в поддержку строительства, ни 
разу, в отличие от Дмитрия Медведева, не 
сомневался в его необходимости. В какой-
то момент одновременное давление со всех 
сторон должно было достичь критической 
массы. И вот этот момент наступил. 

По некоторым данным, решение об 
окончании стройки было принято во время 
встречи  Путина и Матвиенко 24 ноября. Но 
довели это решение не до всех. И не сразу. 

МеСта иСкать надО?
В ответ на предложение губернатора к об-
щественности обсудить новые места для 
строительства небоскреба, градозащитни-
ки, участвующие в переговорах, назвали 
несколько вариантов. В том числе, как гово-
рят, мыс Кривое Колено в районе Металло-
строя. Сами активисты, впрочем, заявляют, 
что акцентироваться на этих вариантах не 
стоит – они проходные, – а надо думать о 
критериях выбора нового места.

«Сначала мы должны понять, что это бу-
дет – здание-монумент или новый Сити, – 
рассказал «Городу» директор центра «ЭКОМ» 
Александр Карпов, – если мы говорим о 
Сити, то нам нужно определить его предпо-
лагаемую площадь, возможность создания 
транспортного узла, с хорошей доступностью 
Пулкова (в том числе возможностью строи-
тельства железнодорожной ветки), КАДа и 
центра. Причем последнее не означает, что 
Сити должен находиться в самом центре.  
С точки зрения высотности – небоскребы мо-
гут стоять не ближе 9 км от центра. По оцен-
кам специалистов, это расстояние, на котором 
здания, даже если они вторгаются в панораму, 
воспринимаются как дома другого города.  
И понятно, что для Сити должно быть выбра-
но знаковое место – его нельзя засунуть про-
сто куда-нибудь подальше». 

Как заявил «Городу»  Михаил Пиотров-
ский, директор Эрмитажа: «Мне представ-
ляется, что необходимо развивать Охту, но 
дальше от исторического центра, строить 
новый мост через Неву выше моста Алек-
сандра Невского. «Охта-центр» будет уме-
стен в районе Ладожского вокзала».

Станислав волков,  
вадим шувалов

Официально озвученное Валентиной Матвиенко решение 
не строить башню «Охта-центра» у моста Петра Велико-
го, конечно, вызвало у ревнителей старого Петербурга 
радость – но не такую, как могло бы. Потому что никто до 
конца не понимает причины этого шага.

Одним из вопросов, оставшихся без ответа после объявления о 
том, что небоскреб на Охтинском мысу строить не будут, стал такой: 
что теперь делать с найденными там археологическими объектами? 
До этого археологические раскопки финансировал «Газпром». Ар-
хеологи обнаружили останки крепостей Ландскрона и Ниеншанц, 
а также неолитические стоянки. Что с ними будет теперь?

Олег Иоаннисян, заведующий сектором архитектурной архео-
логии Эрмитажа:

– Сначала нужно определить статус археологических находок 
на Охте и границы археологического объекта, последние являют-
ся сейчас предметом судебного разбирательства. На сегодняшний 
день эти находки являются выявленными объектами культурного 
наследия.

Если они станут памятниками, то никакое строительство там 
невозможно, и тогда необходимо решать следующую проблему: 

как поступить с археологическими объектами. Или создавать ар-
хеологический парк с возможной последующей музеефикацией, 
или законсервировать и засыпать объекты для лучшей их сохран-
ности.  На мой взгляд, главная цель сохранить, а не показать, это 
оставляет больше шансов для новых открытий ученых в буду-
щем.

Если археологические объекты не будут признаны памятни-
ками, тогда можно говорить о том, на каких условиях можно за-
страивать эту территорию.

Всеми указанными вопросами должен заниматься собствен-
ник земли, на которой расположены археологические объекты. 
Если это Петербург, то городские власти отвечают за будущее 
Охтинского мыса. Если земля находится в частной или корпора-
тивной собственности, то решение указанных вопросов лежит на 
этих лицах или организациях.
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Что будет с археологическими находками?

Чтоб вас здесь  
не стояло
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бОрьба

Параллели

Прошлая неделя в стране началась с 
новости о региональной конферен-
ции «Единой России» в Хабаровске. 

Телеканал «Вести-24» помог пролистать это 
далекое для города мероприятие. И не зря. 
Лидер партии коснулся имен самых извест-
ных питерских бизнесменов. Заодно он не-
вольно напомнил посвященным о великой 
корпоративной войне. К истокам которой 
имели отношение и премьер, и президент.

так начиналось рейдерство в РФ.
Это была первая встреча премьера с си-

бирской властной и бизнес-элитой, на ко-
торой присутствующие чувствовали себя 
раскованно. Никто не лебезил, шутили. 
Практически оттепель по сравнению с про-
шлым форматом трясущихся от любви к 
императору щек.

Тема Петербурга всплыла неожидан-
но. Беседуя с сибирским лесопромыш-
ленником, Путин переспросил: «“Илим”, 
это Смушкин?» Затем в диалоге название 
«Илим» упоминалось еще десяток раз.

так Смушкин узнал, что о нем думает 
лидер.

Интрига в том, что, конечно, Владимир 
Путин не спрашивал, а вслух подчеркнул и 
для себя. Эмоционально. Типа нахлынуло.

«Илим Палп» – это не просто питер-
ский миллиардер Захар Смушкин и братья 
Зингаревичи, это не только основная часть 
целлюлозной промышленности России, но 
и великое трехлетнее противостояние тита-
нов: «Базового элемента» Олега Дерипаски с 

ними. А к корням этой саги имеет непосред-
ственное отношение Дмитрий Медведев.

В 1998 году с позиции первого юриста 
корпорации «Илим» он вахтовым методом 
наезжал в Братск, приводя в порядок сдел-
ку по покупке комбинатов. Командиро-
вочный Медведев жил тогда в нетопленой 
гостинице, а беседовать ему приходилось с 
братвой – так называемыми «братскими», 
крыло которых в 2004 году было аресто-
вано в Петербурге за заказные убийства.  
А тогда они вместе со своим шефом  – вором 
в законе Тюриком – контролировали в тех 
местах практически все. Вместе с Зингаре-
вичами руководитель юрслужбы переводил 
понятия в документы, а перепалки часто 
были неформальные. Семантика «брат-
ских» отдавала уверенной фамильярностью 
пиратов на своей шхуне. Не они виноваты, 
а гений места и времени. Так Медведев при-
обрел опыт, при котором добиваться испол-
нения воли Путина на будущем своем посту 
председателя совета директоров «Газпрома» 
оказалось возможным. А одолев «Газпром», 
он показал Путину, что может одолеть и 
конкурентов на президентской гонке.

так закалялся Медведев.
В предпоследнюю ночь перед рожде-

ством 2001 года Медведев уже занимался 
либерализацией рынка акций «Газпрома», а 
Захара Смушкина тогда разбудили и по мо-
бильнику сообщили, что он более не управ-
ляет Братским ЦБК.

так начиналась война.

На первых же переговорах «Илима» 
с «Базэлом» викингами Дерипаски было 
провозглашено дословно следующее: «Мы 
тридцать регионов прошли, ваш тридцать 
первый». Как заметил как-то Борис Зинга-
ревич: «Смушкин уперся, будто в Палермо 
родился».

так окреп сицилиец.
Корпорация «Илим» стала первой, кто 

устоял, а затем выбил противника с окку-
пированной территории. Война дело доро-
гое, но человеческие эмоции и характеры 
в ней порой главнее. Юристы Дерипаски в 
судах оспаривали пункты, созданные Мед-
ведевым. 

так наживают недоброжелателей.
 Прошли годы. Владимир Путин пере-

смотрел свое раздражение в отношении 
Смушкина и Зингаревичей, а в Пикалеве, как 
известно, нагрубил своему прошлому фаво-
риту, прилюдно укротив Дерипаску истори-
ческой репликой: «Ручку-то отдайте».

так прекращают быть властителями 
жизни.

И вот Хабаровск, обсуждение проблем ры-
боловства на Дальнем Востоке. Неожиданно 
всплывает слово «Илим», и Путин мгновенно 
на него реагирует. Вся эпопея противостоя-
ния пронеслась у него в голове. Это нельзя до-
казать, но трудно и опровергнуть.

так устроена память буржуазной Рос-
сии.

конференцию внимательно  
просмотрел евгений вЫшеНков

как Путин вспомнил в Хабаровске о Петербурге

Сообщение о том, что прокуратура предупредила чиновников о 
«недопустимости превышения пределов самозащиты при осво-
бождении земельного участка», пресс-служба ведомства рас-
пространила в понедельник. К тому моменту все крупные «Пар-
насы» уже были снесены. 

– У меня как раз гараж был на «Парнасе-4». Я там был на 
выходных. Тогда там еще гаражей 50 оставалось, много машин 
рядом с ними стояло. Не знаю, что с ними стало, – сказал «Го-
роду 812» Борис Карпов, руководитель профсоюза владельцев 
гаражей «Рубеж», ранее организовывавшего активную оборону 
кооперативов.

Затем, уже в середине прошлой недели строители ликвидиро-
вали еще остававшиеся кооперативы «Парнас-5» и ЦАОК. 

– Многие люди не смогли вывезти имущество. Не потому что 
не хотели. Кто-то в больнице, кто-то за границей, кто-то в отпу-
ске, кто-то вообще не в курсе, что снос шел. Мы поэтому и доби-
вались моратория – чтобы подольше потянуть время и поболь-
ше людей успели перевезти свои вещи, – объясняет Карпов.

О том, что прокуратура ведет проверку законности сноса 
кооперативов, гаражники знали. Но надежд не питали. Впро-
чем, среди гаражников ходили слухи, что будто бы из Москвы 
приехала комиссия с четким указанием найти крайнего в рай-
онной администрации и за незаконный снос посадить. Но пока 
никого не посадили

В конце прошлой недели зам. председателя КУГИ Кирилл Фе-
доров заявил, что  земля, на которой расположены гаражи, на-
ходится в собственности города и стоит огромных денег. «Земля, 
на которой расположены гаражи, должна использоваться более 
эффективно. То, что произошло в промзоне "Парнас", должно 
было рано или поздно случиться».

По данным КУГИ, на сегодняшний день снесено 8,5 тыс. га-
ражей в промзоне «Парнас». Около 250 человек согласились на 
предложенный администрацией Выборгского района взамен 
снесенного гаража участок (его надо еще обнести забором и 
провести электричество). Представители КУГИ сообщили, что с 
большинством владельцев гаражей договориться оказалось не-
возможно.

Ответное слово гаражники обещают на митинге, который 
пройдет 18 декабря у СКК. Мероприятие согласовано со Смоль-
ным. Сейчас активисты заняты распространением 50 тысяч на-
печатанных листовок. Прийти якобы обещают собственники 
гаражей со всего города. 

Идея проведения митинга родилась, когда все «Парнасы» 
еще стояли на своих местах. Во время одного из автопробегов 
защитники приехали в Смольный и передали Валентине Мат-
виенко письмо. В нем они написали, что либо до конца недели 
глава города уходит в отставку, либо накладывает мораторий 
на снос гаражей, либо в Петербурге пройдет такой митинг, ко-
торый «Калининграду и не снился» (там после массовых акций 
протеста в отставку был отправлен губернатор Боос). 

Поскольку гаражи уже снесены, а Валентина Ивановна все 
еще губернатор, все, что остается гаражникам, – проводить ми-
тинг с количеством участников не меньше тысяч 10. Однако в 
заявке на проведение субботнего мероприятия указано участие 
700 человек. 

В заключение руководитель «Рубежа» добавил, что на акции 
будут «приятные сюрпризы», которые организаторы пока дер-
жат в тайне. 

олег МухиН

прокуратура  
не остановила снос гаражей. 
Гаражники готовят ответ

Снесенные как ветром
Прокуратура Петербурга вынесла предупреждение руководству куГи  и выборгско-

го района о недопустимости нарушения закона при сносе гаражей. Это не поме-
шало сносу последних гаражных кооперативов на Парнасе. Строители сравняли с 

землей остававшиеся гаражи и полностью очистили территорию от оппозиционеров. 

ПрОекты

Свет в окне юргенса 

Состоялись публичные слуша-
ния по «преодолению» ПЗЗ 
для будущей реконструкции 

здания по улице Жуковского, 19, 
более известного как «Дом Юргенса». 
На ноябрьской встрече градозащит-
ников с Валентиной Матвиенко этот 
объект был предъявлен губернатору 
как проблемный. Поэтому к нему 
приковано особое внимание.

Напомним, что собственник – 
компания «Луксор» намерена превра-
тить 3-этажное здание под 6-этаж-
ный бизнес-центр. Дом Юргенса 
находится в зоне ЗРЗ-1 и по закону 
может быть разобран только в случае 
необратимой аварийности. Инвестор 
считает, что износ здания достиг 
64% и его можно снести. О чем, по 
его мнению, свидетельствуют три 
экспертизы. В ноябре городская про-
куратура не усмотрела подобных вы-
водов в заключениях экспертов и за-
претила снос дома. «Луксор» заказал 
четвертую экспертизу, но на вопрос, 
проводились ли противоаварийные 
работы,  не дал ясного ответа. 

На слушания был вынесен вопрос 
о сокращении «минимального от-
ступа здания от границы земельного 
участка» с разрешенных трех метров 
до нуля. Как пояснили архитекторы 
из компании «Проект Системы», 
проектирующие бизнес-центр, и 
существующее и будущее здания за-
нимают весь земельный участок. Речь 
идет о получении разрешения на 
пробивку окон (они необходимы по 
инсоляции), которые будут смотреть 
во двор дома 17. 

Жильцы этого дома считают, что 
замена низкого брандмауэра 6-этаж-
ной стеной, да еще с окнами ухудшит 
качество их жилья. Они  опасаются, 
что строительство повредит сосед-
ним домам, несмотря на уверения 
«Луксора» нести финансовую и уго-
ловную ответственность за повреж-
дения, если они возникнут. 

Жителей дома 17 настораживает 
тот факт, что страховые компании 
отказались страховать их недвижи-
мость: сам факт проведения рекон-
струкции не является страховым 
случаем. Вот если на их дом упадет 
кран  – тогда иное дело.

Градозащитное движение «Жи-
вой город» высказалось против 
преодоления ПЗЗ по двум причи-
нам. Первая – участок не является 
неблагоприятным для застройки. 
Преодоление ПЗЗ по причине мало-
сти участка нарушает Градострои-
тельный кодекс. Вторая причина – в 
проекте предусмотрено воссоздание 
фасада по улице Жуковского с  по-
степенным повышением с 12,7 метра 
до 20,1 метра. Новый конек отстоит 
от карниза на 6 метров. «Живой 
город» уверен, что с широкой улицы 
Жуковского надстройка будет видна. 
Архитекторы уверяют – что неза-
метна.

в. ш.    
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На конкурс всего 
было подано 189 
заявок от пред-
приятий и частных 
лиц. Конкурсная 

комиссия рассматривала проект 
только после того, как экспер-
ты выдавали свое заключение о 
его технической реализуемости, 
бюджетной и экономической эф-
фективности. Работу экспертов 
организовали специалисты из 
технопарка. «Мы намеренно ре-
шили отстраниться от участия в 
жюри, – пояснили в КЭРППиТе, 
чтобы нас не обвиняли потом в 
предвзятости или, скажем, в не-
эффективном выборе». 

Наконец было отобрано 10 
заявок-финалистов. Условно их 
можно поделить на заявки от 
предприятий (7) и частных лиц 
(3). А также на те, где уже рабо-
тает опытный образец (3), и та-
кие, которые существуют только 
в теории. Наконец – по воздей-
ствию на агрессора – снег и лед. 
Условно их можно поделить на: 
а) теплый периметр, б) холод-
ный чердак, в) остальное.

Две петербургские компа-
нии – ООО «Русло» и «Произ-
водственная компания АТПП» 
предлагают выкладывать по 
периметру крыши нагреватель-
ный контур. По проекту ООО 
«Русло», в металлопластиковой 
или резиновой трубе можно пу-
стить кипяток из системы цен-
трального отопления или анти-
фриз (воду с этиленгликолем). 
По мнению аналитиков, система 
проста – но не так дешева, как 
может показаться. Если жиль-

цам придется платить за ото-
пление не только квартир, но и 
крыши, это увеличит тарифы 
на отопление на 10 – 20 про-
центов. Впрочем, в условиях для 
конкурсантов и  не было указа-
но, что проект должен снискать 
популярность у самих жителей. 
Есть еще опасность, что трубу 
на крыше прорвет – и кипяток 
потечет сверху на прохожих. Но 
можно ведь поставить и систе-
му мониторинга, которая станет 
следить за состоянием коммуни-
каций, это, правда, дорого. 

Авторы другой версии «те-
плого периметра» как раз сдела-
ли ставку на мониторинг. Свой 
проект компания АТПП назвала 
«умная крыша». Она уже име-
ет опытный образец: он уста-
новлен на крыше предприятия 
в Красном Селе. По периметру 
крыши, включая панцирь и во-
достоки, проложен резистивный  
электрический кабель, который 
нагревается и препятствует об-
разованию наледи. За обрывом 
кабеля можно будет следить с 
пульта, этот же кабель будет пи-
тать пожарную сигнализацию, 
освещение – если оно есть на 
крыше – и т.д. Главное здесь – 
чтобы наблюдение за кабелем 
было непрерывным, иначе его 
украдут… 

Изобретатель Алексей Ку-
ракин предлагает использовать 
горячий саморегулирующийся 
кабель, который укладывается 
в желобах и свешивается вниз в 
водостоках. Кабель сам оценива-
ет уличную температуру и при-
нимает решение: как нагреться. 

По данным «Города», такой ка-
бель уже применяется в неко-
торых северных странах, но это 
дорогое удовольствие. 

Еще одно направление – не 
обогревать крыши, а охлаждать 
чердаки, поскольку сосульки 
возникают из-за разности в тем-
пературе: снаружи и внутри. 
Вентиляция скатной крыши под-
разумевает активное использо-
вание слуховых окон и создание 
специального вентиляционного 
канала, верхняя стенка которо-
го – сама кровля, а нижняя обра-
зована гидротеплоизолирующим 
экраном. Упрощенно этот про-
ект сводится к установке этих 
самых экранов по полу чердака. 
Экран можно изготовить из двух 
слоев армированной полиэтиле-
новой пленки, которая стоит не-
дорого. И если на чердаке станет 
холодно – сосульки не появятся. 
С этой идеей выступил изобре-
татель Лев Герцман. 

Технологию изоляции крыши 
предложило ООО «Балтекс СПб. 
Строительство и Реновации», у 
них утеплитель целлюлозный. 
ООО «Санкт-Петербургская 
теплосберегающая компания» 
предлагает в качестве изоляци-
онного материала использовать 
керамико-силиконовую краску.

Остальные заявки относятся 
к категории «разное» и подразу-
мевают борьбу с адгезией (при-
липанием). Всем известно, что 
вода на морозе притягивается ко 
всему металлическому, и водо-
сточные трубы – не исключение. 
В результате водостоки замерза-
ют еще в начале зимы, вода в них 

не попадает, а остается на крышах, 
превращаясь в лед. Так, антиобле-
денительные покрытия «Слайдер», 
разработанные компанией «Ру-
сИл», отличаются не только устой-
чивостью к адгезии, но и высокой 
гидрофобностью. Водоотталкива-
ющая поверхность дает еще боль-
шую гарантию, что снег не останет-
ся в водостоке. Похожий способ – у 
строителя Виктора Клевцова – на-
зывается СПУН – способ пассивно-
го удаления наледи. Это утепление 
и герметизация желобов и свесов 
слоем эластичной мастики или ру-
лонным кровельным материалом. 
Второй вариант – прокладывание 
в водосточных трубах внутреннего 
полимерного рукава, чтобы вода не 
задерживалась в трубах. 

Последняя заявка – скатный 
пневморазрушитель льда от ком-
пании «Ноу-хау». Он представля-
ет собой полимерный воздушный 
рукав, который при включении 
компрессора наполняется возду-
хом, расширяется и сбрасывает со-
сульки, пока они еще маленькие. 
Компрессор можно иметь стацио-
нарный или переносной. Главное – 
успеть им воспользоваться, пока 
крыша не покрылась сплошным 
слоем льда, потому что с таким за-
слоном насос не справится. 

Первое место и приз в миллион 
рублей получило ООО «Балтекс 
СПб. Строительство и Реновации» 
со своим проектом «Эковата» – 
этот теплоизоляционный материал 
препятствует утеканию тепла через 
перекрытия. «Зачем нам превра-
щать город в один большой кипя-
тильник? – сказал представитель 
«Балтекса», комментируя проекты 

конкурентов с их «нагревательны-
ми контурами». – Лучше не раста-
пливать наледь, а препятствовать 
ее появлению». 

Второе место – с призом в 700 
тысяч – досталось ООО «Санкт-
Петербургская теплосберегающая 
компания» за схожий проект. Как 
рассказал нам ее представитель 
Евгений Нилов, «нужно только 
покрыть пол чердака силиконово-
керамической смесью. Это обой-
дется примерно в 465 рублей за 
квадратный метр. Нашу техноло-
гию применили уже в двух домах – 
на улице Есенина и Придорожной 
аллее».

Третьим победителем – с при-
зом в 300 тысяч – стало ООО «КИТ 
18», которое  предлагает растапли-
вать снег на крыше, подводя к нему 
газ по шлангам, причем баллон с 
газом должен быть спрятан в спе-
циальном водоеме или колодце. 
«Клуб инженеров-теплотехников» 
занимается производством теплых 
полов, наружного отопления и 
канализации. Картинка, которую 
нарисовали инженеры «КИТ 18», 
выглядела несколько фантастично: 
газ бутан, закипающий сам по себе, 
как только наступает ноль, может 
обогревать не только стены и кры-
ши, но и тротуары. По подсчетам 
исследователей, для обогрева 22 
тысяч петербургских зданий по-
требуются работы на 2 миллиарда 
рублей, а для всех городских тро-
туаров – 3 миллиарда. 

О возможности внедрения про-
ектов победителей ничего не из-
вестно. Пока победителям вручили 
только дипломы.

Нина аСтаФьева

иннОвации

Сосульки тают от любопытства: 
чем их будут бить?

в конкурсе по борьбе  
с сосульками победила 
вата

Снег

увезу тебя я  
в тундру

В Комитете по благоустройству Смольного рабо-
тает горячая линия, по которой горожане могут 
жаловаться на укладку асфальта в снег (зимой 

нельзя укладывать верхний слой асфальта). Пойман-
ный на этом подрядчик, может быть лишен средств 
за выполненную работу, а весной его или заставят 
заново асфальтировать этот участок (не дожидаясь 
окончания гарантийного срока), или просто отдадут 
подряд другим исполнителям. 

Именно такая кара ждет, например, «Генеральную 
строительную корпорацию», которую поймали на 
зимнем ремонте Херсонской улицы. А всего за не-
делю в КБДХ поступило девять жалоб. Сотрудники 
комитета предлагают горожанам не только сообщать 
адрес, на котором идут запоздалые дорожные работы, 
но и фотографировать нарушителей. Но при этом не 
увлекаться и не охотиться на тех, кто все делает пра-
вильно. 

Зимой (в бесснежный минус) можно наносить раз-
метку. После выпадения снега можно еще менять под-
земные коммуникации, засыпать песок и класть ниж-
ний слой асфальта. 

Рядовые автомобилисты тоже – почти повсемест-
но – стали злостными нарушителями. Почти никто не 
соблюдает знаков парковки «чет-нечет». На форумах 
водители оправдываются: мол, соблюдали «чет-нечет» 
целую неделю, но улицу так ни разу и не убрали, вот 
терпение и лопнуло. Многие предлагают публиковать 
в интернете график уборки на предстоящие сутки. Но 
такой график в Смольном пока не составляют. Зато 
появились эвакуаторы.

«Вчера припарковала машину у работы в Фу-
ражном переулке, – рассказывает владелица «Хон-
ды». – Вечером обнаружила на месте парковки совсем 
другую машину. Позвонила в службу эвакуации, на 
штрафстоянки – ничего о моей машине не знали. Про-
бежала ближайшие улицы – тоже нигде нет. Позвони-
ла 02, заявила в угон.  Позвонила дежурному по РУВД 
и узнала, что сегодня поступило 3 заявления об угоне 
машины с одного адреса. Это вселило в меня надежду, 
скорее всего, машину куда-то переставили. Поделила 
район на квадраты и стала прочесывать. 3 часа поис-
ков на морозе, и машина найдена. Машину сгрузили в 
сугроб, из которого выбраться было нереально». 

В ГУП «Городской центр автостоянок и гаражей», 
который отвечает за принудительную эвакуацию, «Го-
роду 812» заявили, что исков от автомобилистов не 
боятся. По словам замдиректора ГУП Джонни Суха-
нова, официально на работников Спецтранса и Цен-
тра автостоянок еще никто не жаловался. Водители 
эвакуатора страхуют свою гражданскую ответствен-
ность, в том числе – перед третьими лицами. Так что 
если авто случайно повредят, за ремонт заплатит стра-
ховая компания. 

«Правило «чет-нечет» пока работает с трудом, – 
отметил Джонни Суханов, – граждане ведут себя 
несознательно, а ГИБДД не может штрафовать всех 
нарушителей, дежуря у каждой неправильно припар-
кованной машины. Да и штраф невелик – 300 рублей. 
На задержания – то есть вывоза машины на штраф-
стоянку, установлен жесткий лимит: не более 6000 за-
держаний в месяц, вне зависимости от того, как часто 
надо чистить улицы. Перемещение автомобилей – ког-
да его увозят не на стоянку, а на другой конец улицы, 
применятся чаще, но только в 4 центральных районах. 
За одну ночь в городе перемещаются около 200 машин, 
для чего задействовано 20 эвакуаторов». 

 
Н. а.

В пятницу в технопарке «Ингрия» подводили итоги конкурса инноваций 
по борьбе с сосульками. Как известно, в конце прошлой зимы Валентина 
Матвиенко заявила, что коммунальные службы используют допотопные 
методы для борьбы со снегом и наледью. Результат: трое погибших от 
падения сосулек и несколько десятков раненых за один сезон 2009 – 2010 
гг., количество поврежденных машин и текущих крыш не подсчитано.  
В ответ на пожелание губернатора «срезать сосульки лазером» Комитет 
по экономике и промышленной политике Смольного учредил три премии 
для петербургских изобретателей.  Победителем конкурса в итоге стало 
ООО «Балтекс СПб» с идеей утеплять крыши эковатой.
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В Петербурге 4003 бомбоубежища. Поскольку 
список убежищ секретный, многие жители и 
не подозревают, что в их доме оно есть...

Стр. 19лавка  
ХудОжника.  
Художник богорад 
здесь нарисовал 
свое положитель-
ное отношение к 
российскому су-
допроизводству. 
Этой картиной, на 
которой заметно 
сходство судьи с 
другими участни-
ками процесса, ху-
дожник отметает 
аргументы крити-
ков, которые гово-
рят, что выиграть 
в нашем суде дело 
у нашего государ-
ства практически 
невозможно. да, 
это так, отвечает 
художник, но 
выигрывать дела 
у нашего государ-
ства могут только 
антигосударствен-
ники.  (Творчество 
Богорада объясняла 
штатный искусство-
вед И. Ч.)

Складень, бутылки и рюмки 

На неделе Российский аукционный дом (РАД) провел в Петербурге первые торги 
произведениями искусства. За пять часов работы из 151 лота были проданы 55 на 
общую сумму 45,9 млн рублей. Андрей Степаненко, гендиректор РАД, считает, что 

для начала результат хороший. 
Напомним, что Российский аукционный дом (РАД) был создан в этом году Сбербанком 

и Фондом имущества Петербурга, с целью сделать РАД аукционом мирового уровня.
На первых торгах покупателей больше интересовало прикладное искусство. Из того, 

что искусствоведы называли осенью топ-лотами, был продан один: колье фирмы «Фа-
берже», принадлежавшее Ксении, сестре Николая II, продано за 1,3 млн рублей. Картины 
«Землекопы» Дубовского и «Штиль» Айвазовского не вызвали интереса.

Самым дорогим лотом стал палехский складень начала ХХ века «Сошествие Святого 
Духа на апостолов» – 9,75 млн рублей. Ранняя картина «Бутылки» Михаила Рогинского – 
лидера советского «другого искусства» – продана за 3,5 млн рублей. 

Один лот – набор из 12 рюмок начала XIX века Императорского стеклянного завода был 
снят с торгов по просьбе ГМЗ «Павловск». По договоренности с продавцом музей получил 
рюмки за 210 тыс. рублей.

в. ш. 

Памятник заменили доской

В пятницу на стадионе «Петровский» 
была открыта памятная доска в честь 
Петра Дементьева. Это уже вторая 

попытка увековечить память легендарного 
футболиста, игравшего за ленинградские 
команды до и после войны и любимого тем 
поколением болельщиков, как Андрей Ар-
шавин и Александр Кержаков сегодня вме-
сте взятые.

Рассказывают, что в шестидесятые годы 
популярнейший журналист Виктор Набу-
тов, основатель династии спортивных ком-
ментаторов, предлагал установить на ста-
дионе имени Ленина, как тогда назывался 
«Петровский», бронзовый бюст своему пар-
тнеру по ленинградскому «Динамо» Демен-
тьеву. Или Пеке, как называли Дементьева в 
футбольных кругах. Осуществить идею по-
лучилось только в 2002 году, по инициативе 
уже петербургского «Динамо», переживав-
шего тогда ренессанс под началом президен-
та клуба Сергея Амелина. На бронзу, прав-
да, не расщедрились – просто к найденной 
где-то в запасниках стадиона «Динамо» ти-
повой фигуре 50-х под условным названием 
«Футболист» (из серии «Девушек с веслом») 
приделали голову, имеющую внешнее сход-
ство с Дементьевым. Открывали памятник 
торжественно, именно на том месте у вхо-
да на «Петровский», где в свое время сто-

ял бюст Владимира Ленина, а затем Петра 
Великого. Исчезло изваяние таинственно, 
не простояв и года. По одной из версий, он 
«посыпался» с первыми осенними ливнями, 
по другой – был случайно задет проезжав-
шей мимо стрелой крана.

Спустя восемь лет по инициативе вете-
ранов спорта решено восстановить истори-
ческую справедливость. Повод тоже нашел-
ся, хотя дата совсем не круглая – 10 декабря 
Петру Дементьеву исполнилось бы 97 лет. 
Может, стоило подождать еще три года и к 
тому времени сподобиться уже на настоя-
щий памятник, но пока решили обойтись 
памятной доской. Даже не мемориальной, 
для открытия которой необходимы согласо-
вания на уровне городского правительства. 
В масштабах стадиона «Петровский», где 
уже висит такая же доска в память о Юрии 
Морозове, все гораздо проще. 

Кстати, «футбольные» мемориальные 
доски в Петербурге тоже есть: Виктору На-
бутову – на Пушкинской улице, вратарю 
«Зенита» и сборной СССР Леониду Ива-
нову – на Кузнецовской, главному тренеру 
«золотого» «Зенита» образца 1984 года Пав-
лу Садырину – на Московском проспекте, и 
участникам блокадного матча – на проспек-
те Динамо. 

С. л.
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СОбСтвеннОСть

ниЧтО не забытО,  
вСе забитО-закОлОЧенО
Начальник отдела Главного управ-
ления МЧС по Петербургу Роман 
Куликов не без некоторого тор-
жества, но с присущей военным 
людям конструктивностью не-
давно рассказал о победе, которая 
должна изменить ход борьбы. ГУ 
МЧС по Петербургу и Ленобласти 
выиграло суд над КУГИ Санкт-
Петербурга, обвинив комитет  в 
незаконной сдаче в аренду про-
тиворадиационного укрытия в 
5-этажном здании на Весельной 
ул., д. 11. Параллельно идет еще 
несколько судов, в которых МЧС 
также рассчитывает на победу –  
МЧС пытается отсудить у КУГИ 
подвалы зданий на Стачек, 155, 
Захарьевской ул., д. 9 (продано в 
2002 году с торгов).

 Весельная – одна из старей-
ших улиц Петербурга, проложена 

в 1720-х годах от Шкиперского 
протока к Большому проспекту 
Васильевского острова. Здесь се-
лились рабочие Галерной верфи и 
Гребного порта, матросы, рыбаки 
и торговцы. Здесь же они рабо-
тали – в мастерских  изготавли-
вались весла гребных судов. Дом  
№ 11, пятиэтажка, но не хру-
щевка, построен в 1898 году по 
проекту А. А. Пашихина, когда 
застройка улицы стала менять-
ся с деревянной на каменную. 

Был и остается жилым, однако 
в 1953 году в подвале его было 
обустроено и принято в эксплуа-
тацию убежище, предназначено 
для укрытий населения «в особый 
период», кроме того, убежище со-
держит «защищенные рабочие 
помещения и безопасный пункт 
управления». Кто и над чем там 
может работать и кем управлять 
– доподлинно неизвестно, ибо это 
секретные  сведения. Статус убе-
жища подтвержден паспортом, 
оно внесено в соответствующий 
перечень МЧС, как и все другие 
бомбоубежища. 

Номинально (значатся в спи-
сках, но могут и не существовать, 
так как разрушены, а МЧС не 
успело это отследить) в Петер-
бурге сейчас 4003 бомбоубежища, 
среди которых отдельно стоящие 
здания, как правило, в виде зем-
ляных холмов с травой, по бокам 
которых имеются плохо замаски-
рованные двери, а также подваль-
ные помещения жилых домов, 
которые не имеют никаких опо-
знавательных признаков. 

Поскольку список секретный, 
многие жители и не подозревают, 

что в их доме есть убежище. Даже 
когда дом приватизируется, орга-
низуется ТСЖ и т.п., органы МЧС 
не обязаны оповещать жителей об 
этом и, конечно, не оповещают, 
соблюдая требования режима. Из 
4003 бомбоубежищ в Петербур-
ге  2873 (т.е. 75%) – укрепленные 
подвалы жилых домов. Большин-
ство этих убежищ могут служить 
убежищем разве что для крыс. Но 
с убежищами как с подснежни-
ками: автомобиль может 100 лет 
стоять во дворе без движения, но 
стоит попробовать сдать его в ме-
таллолом – последует иск от вла-
дельца. Так было и с убежищем на 
Веcельной улице, 11. 

До поры до времени ГУ МЧС и 
думать не думало об этом убежи-
ще – в дом не наведывалось, по-
мещение не обслуживало, в рабо-
чем состоянии не поддерживало, 
т.е. поступало в точном соответ-
ствии с законом и внутренними 
инструкциями министерства. 

– На балансе и, соответствен-
но, на обслуживании ГУ МЧС по 
СПб находится только 2 объекта 
на территории города, за осталь-
ными мы лишь осуществляем 

надзор и контроль, – рассказы-
вает Роман Куликов.

 Таким образом, аж 4001 пе-
тербургское бомбоубежище из 
4003 находится в непосредствен-
ном ведении Министерства РФ 
по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий сти-
хийных бедствий (МЧС). Мини-
стерство, естественно, находит-
ся в Москве и в соответствии 
с законами РФ осуществляет 
лишь «общее руководство», не 
опускаясь до таких мелочей, как 
уборка бомбоубежищ, ремонт 
их стен, откачивание воды в 
случае затопления и т.п. Такое 
положение, по всей вероятно-
сти, стало результатом много-
численных реструктуризаций 
органов гражданской обороны. 
99,9% петербургских бомбо-
убежищ фактически брошено 
на произвол судьбы.

 Случайно или нет, начало 
коммерческому и другому не-
целевому использованию бом-
боубежищ положило само МЧС 
в начале 2000-х годов. Приказом 
102 п. 3 «Эксплуатация защит-

ных сооружений» допускает-
ся использовать их «для нужд 
организаций и обслуживания 
населения», а именно – под 
санитарно-бытовые помеще-
ния (душ, помывочная,  морил-
ка для крыс и т.п.), помещения 
для культурного обслуживания 
(что это – притоны? – А. О.), 
для учебных занятий, произ-
водственные помещения (но со 
специальными требованиями к 
пожарной безопасности), тех-
нологические и транспортные 
тоннели, дежурки электриков 
и связистов, гаражи, подзем-
ные автостоянки, склады для 
хранения несгораемых и даже 
сгораемых материалов (при на-
личии систем пожаротушения), 
помещения торговли и питания, 
спортивные. При этом в мирное 
время запрещается перепла-
нировка помещений, наруше-
ние герметизации, демонтаж 
спецоборудования, примене-
ние сгораемых синтетических 
материалов при отделке и т.п. 
Сделав проект и согласовав его 
с ГУ МЧС, можно поставить 
в убежище временные легко-

съемные перегородки «с учетом 
возможности их демонтажа в 
период приведения защитно-
го сооружения в готовность к 
приему укрываемых» (см. при-
каз МЧС № 582 от 15.12.2002, 
зарегистрирован в Минюсте 25 
марта 2003 г.). 

Выпустив такие приказы, 
МЧС фактически согласилось 
с утратой бомбоубежищами 
своего основного назначения: 
мне трудно представить, как в 
условиях бомбежки и всеобщей 
паники командиры МЧС ведут 
население в подвалы, демонти-
руя по  ходу дела перегородки 
комнаты ночного клуба, ис-
пользуя ручной труд сотрудниц 
заведения. Масштабных учений 
МЧС с привлечением населения 
в последнее время не проводи-
лось, так что техника подобных 
операций не отработана.

Зато МЧС всерьез заинте-
ресовалось бомбоубежищами. 
Бомбоубежище на Васильевском 
острове – случай показательный, 
хотя не вполне типичный.

До агентуры МЧС дошли све-
дения, что подвальчик в доме 11 
по Весельной улице готовится то 
ли к сдаче в аренду, то ли даже к 
продаже. ГУ  МЧС по СПб и ЛО 
произвело служебное рассле-
дование и выяснило вопиющие 
факты – КУГИ распоряжается 
помещением по собственному 
усмотрению, не советуясь со 
спасателями: внесло его в пере-
чень городской собственности 
(как считает МЧС, незаконно) 
и пытается продать с торгов 
(КУГИ утверждает, что у коми-
тета не было таких намерений). 
ГУ МЧС тотчас подало в суд 
первичной инстанции… Пер-
вичная не помогла. Дело дли-
лось с 2006 года с переменным 
успехом и закончилось безого-
ворочной победой МЧС – реше-
ние в его пользу вынес  Высший 
арбитражный суд РФ. 

иСклюЧительный СлуЧай  
или наЧалО бОльшОй игры 
на ПОражение
– Окрыленное успехом МЧС 
наверняка попытается отсу-
дить и многие другие помеще-
ния, однако случай с домом на 
Весельной особый, – расска-
зывает Елена Бодрова, пресс-
секретарь вице-губернатора 
Игоря Метельского. – Помеще-
ние действительно было вне-
сено в реестр собственности 

Петербурга, но фактически не 
использовалось – подвал стоял 
закрытым. Это обстоятельство 
и помогло МЧС выиграть суд. 
Положим, бомбоубежище сдано 
в аренду и там открыт магазин, 
это считается публичным ис-
пользованием, т.е. МЧС может 
это видеть, и если оно в течение 
3 лет не предъявляет никаких 
претензий, истекает срок иско-
вой давности. Так произошло со 
многими помещениями защит-
ных сооружений, в отличие от 
подвала на Весельной, 11, – он 
публично не использовался, та-
ким образом, срок исковой дав-
ности не истек. 

Отсутствие просрочки, одна-
ко, не гарантирует победы в суде 
той или иной стороне. Порыв-
шись в многочисленных юри-
дических актах, а, скорее всего, 
наняв хороших юристов, МЧС 
удалось доказать нечто боль-
шее – если объект, имеющий 
статус защитного сооружения, 
не внесен ни в какой реестр соб-
ственности, если этим не озабо-
тились, например, местные му-
ниципалы, городские власти или 
озаботились, но не согласовали 
вопрос с МЧС, объект автома-
тически находится в федераль-
ной собственности (по версии 
МЧС – остается в ней). 

КУГИ считает по-другому – 
раз чемодан брошен на дороге 
и достаточно давно валяется, 
его можно спокойно подбирать, 
никто тебя не осудит. В случае с 
домами – если дом находится в 
собственности города или даже 
большая часть квартир уже при-
ватизирована и создано ТСЖ, 
собственникам квартир при-
надлежат места общего пользо-
вания – лестницы и т.п., а объ-
ект, имеющий особый статус, 
например, подвал, имеющий 
статус защитного сооружения, 
к местам общего пользования 
не относится, не может быть пе-
редан в собственность жильцам 
(зачем им эта лишняя обуза – 
считает КУГИ), а значит,  скорее 
всего, относится к собствен-
ности города. Благо город хотя 
бы косвенно, способствовал со-
хранению подвала, даже закры-
того – например, ремонтировал 
стены дома, делал гидроизоля-
цию, тем самым уменьшая ве-
роятность затопления подвала. 
МЧС же ничего подобного не 
делало и теперь нагло претенду-
ет на распоряжение подвалом.

почему застенки 
МЧС надо отдать 
музыкантам

только б не было 
войны

В Петербурге сейчас 4003 бомбоубежища, 
среди которых как отдельно стоящие зда-

ния, так и подвальные помещения. Посколь-
ку список убежищ секретный, многие жите-
ли и не подозревают, что в их доме оно есть

Борьба между КУГИ и МЧС за  малопривлека-
тельные с виду объекты недвижимости – бом-
боубежища – неожиданно обострилась. В нее 
включились собственники квартир, одновре-
менно МЧС впервые за последние 10 лет за-
било гол в ворота КУГИ и перешло из обороны 
в наступление.
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ОПаСнОСти

 В случае с Весельной это удалось. По 
решению суда подвал из городской соб-
ственности передан в федеральную. Что 
это сулит подвалу и жителям дома? На 
первый взгляд ничего хорошего. Если 
бы он оставался у КУГИ и тот сдал его в 
аренду или продал с торгов, как случилось 
с многими другими бомбоубежищами, у 
подвала, по крайней мере, появился бы 
хозяин, отвечающий за его техническое 
состояние, спасающий от потопов и т.п. 
Вернувшись в собственность МЧС, он, 
скорее всего, не имеет подобных шансов. 
Тратиться на содержание подвалов МЧС 
не собирается.

– Мы и в аренду сдавать не собираемся, 
не для того бомбоубежище отсуживали, 
чтобы зарабатывать на нем, а для того, 
чтобы сохранить возможность исполь-
зования по назначению, – уверяет Роман 
Куликов.

 КУГИ говорит, что, будучи сдано в 
аренду или даже продано с торгов, бом-
боубежище также может использоваться 
по назначению, потому что имеет обреме-
нение, и это особо оговорено в договоре 
аренды  – нельзя проводить переплани-
ровки, снимать мощные металлические 
двери с задвижками-закрутками  и т.п. 
Если КУГИ застукает или, например, 
пожарные (они теперь входят в струк-
туру МЧС), арендатора/собственника 
ждет огромный штраф. Случаев таких, 
по данным КУГИ, пока не было. Кроме 
того, оставшись в собственности КУГИ 
и сданное в аренду, бомбоубежище при-
носит доход городу. Если же деньги уйдут 
в федеральную казну, то поминай их как 
звали. 

Т.о. все хорошо при нынешнем поло-
жении вещей. Смущает одно – если в под-
вале открыт магазин, но закрыт на ночь, а 
ровно этой ночью на Землю упал астеро-
ид, где искать собственника или арендато-
ра, чтобы укрыться? 

– А где искать собственника квартиры, 
если он в отпуске и прорвало трубу в его 
квартире? – парирует Елена Бодрова. – 
Были такие случаи, принималось решение 
о принудительном вскрытии.

 Я представил, как дворники, нанятые 
ТСЖ, пытаются вскрыть подвал, способ-
ный выдержать атаку снарядами с ядерны-
ми боеголовками… Может быть, все-таки 
передать подвал ТСЖ, и пусть оно сдает в 
аренду, на этом зарабатывает, а дубликат 
ключа пусть хранится у председателя? Де-
лали ТСЖ такие попытки.

– Ничего не получилось, КУГИ все-
ми силами препятствует, – рассказывает 
Светлана Морозова, член президиума ас-
социации ТСЖ Центрального района.

 МЧС предлагает компромиссный ва-
риант – передать/оставить помещения в 
федеральной собственности и под кон-
тролем ГУ МЧС по Петербургу,  заклю-
чить трехстороннее соглашение – МЧС + 

Росимущество + ТСЖ, сдавать в аренду, 
содержание возложить на ТСЖ или ча-
стично на федеральный бюджет даже, а 
доход от аренды делить между жителями 
дома и федеральным бюджетом, пропор-
ционально вкладу в содержание.

– На основе государственно-частного 
партнерства, – уточняет продвинутый 
начальник отдела ГУ МЧС по СПб Роман 
Куликов. 

 При этом само МЧС от дивидендов 
отказывается. Что же жители, неужели не 
согласятся на  столь выгодное предложе-
ние?

– У нас в подвале бомбоубежище, кото-
рое приводит к разрушению дома, в стенах 
12-сантиметровые трещины, помещение 
ваше, вы его до этого состояния довели, и 
нам теперь содержать и ремонтировать! – 
кидает в лицо Роману Куликову обидные 
слова Раиса Варыхалова, председатель 
ТСЖ «Феникс» в одном из домов на Мо-
ховой (адрес назвать не можем, МЧС санк-
цию не дало). 

 Странные люди, эти собственники. 
Им несказанно повезло – достался дом с 
убежищем, каких в Петербурге не так уж 
много, им дают ключ в руки, так они же 
еще и не берут. Не верят в астероиды?  
И это на Моховой, в двух шагах от Ин-
ститута прикладной астрономии, кото-
рый с точностью до метра траектории 
всех астероидов рассчитал и доказал, что 
опасность реальная. Слов нет. Есть выход. 
Единственно правильный.

 Отдать все бомбоубежища музыкан-
там. В безвозмездную аренду, лучше –  
в собственность. Пару недель назад я был 
в подвале на маленькой улочке в райо-
не Московской площади и обнаружил, 
что подвал, снятый в аренду моим ста-
рым другом, владельцем музыкальной 
студии, – бывшее бомбоубежище и дей-
ствительно сохраняет все присущие ему 
функции, кроме защиты от радиации: 
нет уплотнений на многослойных метал-
лических дверях, но это МЧС немнож-
ко подзапустило, можно восстановить. 
Все остальное – в полном ажуре. Ребята 
арендуют его по льготной ставке КУГИ – 
объект социальный, как все связанное с 
культурой (матерных частушек на сту-
дии принципиально не записывают), но 
все равно сумма большая. Бронебойные 
стены и потолки, рассчитанные на ядер-
ную атаку, плюс дополнительная шумо-
изоляция, необходимая для записи звука, 
гарантируют покой жителям дома. Если 
с ребят снять аренду, попросив восста-
новить защиту от радиации: сделают, не 
дрогнув. Когда упадет астероид или лета-
ющая тарелка, выживут лучшие предста-
вители человечества. Они-то и пропоют 
инопланетянам песню о том, как хорошо 
когда-то жили на Земле при президенте 
Тру Ля Ля.

алексей оРешкиН

Удельный парк под угрозой. 
Территория этого выявленного 
в 2001 году объекта культурно-
го наследия неуклонно сокра-
щается. Если будет реализован 
проект прокладки автотрассы 
вдоль Выборгской ветки же-
лезной дороги, то культурное 
наследие останется только на 
бумагах КГИОП.

Отдали зеМлю – заСтрОят
Главная беда Удельного парка в том, что 
он не имеет точных кадастровых границ, 
это позволяет бизнесу легко вторгаться на 
территорию памятника – объясняет депу-
тат ЗакСа Константин Сухенко, который 
обеспокоен судьбой парка. Организация, 
управляющая парком,  – ОАО «Удельный 
парк» со 100-процентным участием города, 
не вмешивается в дела, связанные с распре-
делением земли. Она занимается текущим 
обслуживанием территории и существует 
за счет бюджетных субсидий.  

Коммерческое освоение Удельного парка 
начиналось около 10 лет назад. Вдоль Ко-
ломяжского проспекта выросли торговые 
комплексы «Рамстор», «Леруа Мерлен», 
«Карусель». Вскоре позади торговли появи-
лась объездная дорога, ее прокладывали с 
нарушениями закона, легитимный статус 
она приобрела задним числом, в этом году, 
после принятия поправок в Генеральный 
план Петербурга. Потребовалась трансфор-
маторная подстанция  – построили и уза-
конили проектом  планировки весной 2010 
года.

Основные события по ликвидации обще-
доступного парка происходят в его северной 
части. И здесь все начиналось безобидно. 
Тепличное хозяйство «Цветы» (оно указано 
на картах Петербурга 1990-х годов) зани-
мало 3,5 гектара территории, некогда при-
надлежавшей Земледельческому училищу, 
для которого и создавался Удельный парк. 
Но «Цветы» не входили в охраняемую зону 
парка. Поэтому, когда несколько лет назад 
тепличное хозяйство разорилось, алгоритм 
был обычный: определение границ земель-
ного участка, приватизация, застройка.

Воодушевленная этим примером, в бой 
вступила тяжелая артиллерия. В1980-е годы 
северо-западнее Удельного парка был по-
строен комплекс НИИ кардиологии. Про-
бивка улицы Аккуратова, казалось бы, от-
резала медицинские корпуса от парка, но 

врачей, делающих действительно уникаль-
ные операции, не могут остановить такие 
проблемы.

22 декабря 2009 года правительство Пе-
тербурга постановлением  № 1526 утвердило 
проект планировки территории площадью 
5 га под объект здравоохранения и соци-
ального назначения. Он будет размещен на 
территории Удельного парка. Существуют 
разные версии, что это будет за объект, го-
ворят, что там построят коттеджи для VIP-
пациентов НИИ. 

По нашим данным, городские власти 
обещали кусок Удельного парка «Газпро-
му» для  петербургского «Зенита». Когда-то 
клуб арендовал у парка небольшую терри-
торию под учебно-тренировочную базу с 
одним полем и двухэтажным корпусом. Те-
перь поля уже два, строится третье, сейчас 
речь идет об  оформлении в собственность 
«Зенита» арендованных им 5 гектаров. По-
сле такой приватизации футбольный клуб 
станет владельцем  единственного пруда в 
Удельном парке. 

Наверное, для «Зенита» и этого не жаль, 
тем более что купание в пруду давно запре-
щено. Удивляет, что землю передают в соб-
ственность. Представим себе вполне воз-

можную ситуацию  – владельцы «Зенита» 
решат перенести базу в другое, еще более 
удобное место. Судьба участка очевидна, он 
не вернется к парку, а станет предметом ин-
тереса девелоперов.

Под большим вопросом будущее сосед-
него с зенитовской базой стадиона «Спар-
так». Сейчас его использует скромное про-
фсоюзное спортивное общество «Россия», 
которое постоянно отбивается от потенци-
альных инвесторов. 

В открытых источниках существует ин-
формация о подготовке активно поддержи-
ваемого властями проекта «Городка сказок 
Винни-Пуха» на площади 11 га, прилегаю-
щей к железной дороге и Богатырскому 
проспекту. Но и без него главная угроза 
Удельному парку пришла с другой стороны.

МагиСтраль  № 7
Роковой сюжет для Удельного парка сло-
жился постепенно. Еще в Генеральном 
плане  Петербурга 2005 года нарисована 
скоростная автотрасса через Удельный 
парк вдоль железной дороги, которая 
разрезала объект наследия без всякой 
историко-культурной экспертизы. Когда 
проходили публичные слушания по Ген-
плану, на это не обратили внимания. Мо-
жет быть, потому, что в защиту Удельного 
парка не сложилась постоянно действую-
щая группа  активистов.

Последствия проявились 30 июня 2010 
года, когда городской парламент принял из-
менения в закон «О зеленых насаждениях 
общего пользования». Вместо единой тер-
ритории площадью 151 гектар  Удельный 
парк разбит на два участка. Первый – между 
Богатырским пр., линией Выборгской же-
лезной дороги и Фермским шоссе  – состав-
ляет 94 га. Кстати, про западную границу 
этого участка парка, ранее выходившего к 
Коломяжскому проспекту, в законе ничего 
не сказано. Второй участок обозначен точ-
нее – между Удельным проспектом, линией 
Выборгской железной дороги, Богатырским 
пр. и  пр. Энгельса. Этот участок имеет пло-
щадь 17 га. Итого парк потерял 39 га, или 
около четверти своей исторической терри-
тории. 

Но если сложить все кардиологические, 
зенитовские, спартаковские гектары, по-
лучится только 15 гектаров. Остальные 24 
га Удельного парка собираются принести в 

жертву будущей автотрассе с инфраструк-
турой (см. схему). Депутат Константин Су-
хенко уточняет, что к ширине землеотвода 
для автомобильной трассы  – 70 м надо при-
бавить полосу отчуждения Октябрьской 
железной дороги  – 50 м, в итоге получается 
120 метров. После вырубки такого коридо-
ра парк перестанет существовать.

В заключение – два официальных доку-
мента для сравнения. В учетной карте по 
объекту культурного наследия Удельный 
парк (подробнее см. справку), составлен-
ной в КГИОП 21 октября 2010 года, то есть 
после изменений ОЗНОП, указаны преж-
ние границы парка, иными словами, единая 
охраняемая территория составляет 151 га.

26 октября 2010 года депутат Констан-
тин Сухенко получил ответ на свой запрос 
от председателя КБДХ Бориса Мурашова. 
В нем говорится, что проектирование и 
строительство магистрали № 7 «от Арсе-
нальной набережной до Выборгского шоссе 
с мостом через Неву» предусмотрено по-
становлением правительства СПб № 379 
от 14 апреля 2009 года. Проектирование 
и строительство было намечено на 2012  – 
2015 годы, но на ближайшие два года денег 
на эти работы не выделено.

Возможно, теперь после того, как Рос-
сии отдали проведение чемпионата мира по 
футболу, ситуация изменится. Зенитовская 
база в Удельном парке обязательно понадо-
бится для тренировок участников чемпио-
ната мира по футболу. Если она сейчас не 
отвечает стандартам ФИФА, то к 2018 году 
ее доведут до ума. И магистраль № 7 к тому 
времени окажется очень нужна. 

вадим шувалов

что останется  
от Удельного парка, 
когда власти  
и инвесторы построят 
все, что хотят

удел  
удельного

CПравка
Удельное земледельческое училище 
было основано в 1832 году «для обу-
чения мальчиков из среды удельных 
крестьян передовым приемам хлебо-
пашества с целью создать прослойку 
смотрителей общественной запашки». 
Училище получило 90 десятин земли 
для практического обучения, позже 
надел дважды расширялся. В 1860 году 
садовый мастер К. Геккель провел рабо-
ты по благоустройству, создав лесопарк 
с пашней, теплицы и оранжереи. Через 
несколько лет училище закрыли,  его 
земли вскоре стали Удельным парком.  
В 1870 году через него проложили 
железную дорогу. С 1934 по 2004 год он 
назывался Парк Челюскинцев. Сейчас 
это ландшафтный парк с лугами в за-
паде и парадной террасой на востоке. 
Предметами охраны являются плани-
ровка, гидротехнические сооружения, 
павильоны и мосты.

кОММентарий

александр карПОв, директор центра 
экспертиз ЭкОМ:
– Удельный парк – единственную боль-
шую зеленую территорию между двумя 
огромными спальными районами, 
можно и нужно спасти. Там сочетаются 
природный и рукотворный ландшафты, 
что соответствует понятию «природ-
ного парка» в федеральном законе «Об 
особо охраняемых природных терри-
ториях». Это наиболее логичный статус 
для Удельного парка.

В подобном режиме охраны нужда-
ются порядка 100 старинных парков в 
Петербурге и его окрестностях.  Основ-
ная угроза паркам в том, что сейчас 
невозможно сформировать территорию 
общего пользования как единый объект 
недвижимости. По федеральным за-
конам парковые сооружения – стадион, 
павильон и т.д. – должны быть отдель-
ными объектами недвижимости. Это 
приводит к разрушению управления и 
отрезанию кусков парковых террито-
рий. 

На схеме видно, как новая 
дорога должна окончательно 
разделить парк на две части
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Раньше петербуржцы гордились, что их речь от-
личается от московской. Теперь отличить по вы-
говору жителей двух столиц почти невозможно. 
Неужели различий больше нет? 

Стр. 28
дОгадки

ранение недели.  6 декабря в 22.50 произошло новое покушение на 
владимира ленина, когда он стоял в виде памятника в Пушкине (установ-
лен 7 ноября 2006 года). От взрыва памятник покосился. Ответственность 
за взрыв взяла на себя некая группировка «NS/WP невоград». закладка 
взрывного устройства была зафиксирована видеокамерой. валентина 
Матвиенко потребовала от органов найти виновных, напомнив, что до сих 
пор не найдены те, кто взорвал памятник ленину у финляндского вокзала в 
апреле 2009 года.
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ленинская разруха
Взорвали железного Владимира. Не опять, а снова. Он наконец стал побежда-
ем, а нам все равно. Мы – так – болтаем. Вместо события – информационный 
повод. Похоже, мне известно, кто колобродит. И начал он бесчинствовать 
четверть века назад. Тогда «террорист Помидоров» не был пойман в связи с 
сарказмом уголовного розыска по отношению к вождю.

Ранней осенью 1985 года в Василео-
стровский райотдел Комитета государ-
ственной безопасности поступил сиг-

нал от директора магазина мужской одежды 
на Большом проспекте того же Васильевско-
го острова. К сигналу прилагался вещдок в 
виде листка бумаги в линейку. На бумаге 
антисоветским почерком были выведены 
немарксистские слова. Смысл текста понять 
было не мудрено. Всего два слова: «Ленин – 
сволочь». К тому же настораживало отсут-
ствие восклицательного знака в конце, что 
напрягало. Отсутствие говорило о спокой-
ной враждебности. Я не помню, стояла ли 
после существительного точка, но с минуты 
регистрации листовки настало для уголов-
ного розыска время чеховской запятой.

КГБ считал себя старшим братом. А так 
как братьев в органах СССР было на одно-
го меньше, чем в сказке, – два, то милиция 
исторически воспринималась за Иванушку-
дурачка, а именно такие персонажи и долж-
ны были разгребать дерьмо. Другое дело, 
когда Родине необходимо было повкалы-
вать за морями, за горами, тут за бугор не-
слись за импортом чекисты.

Так была сформирована оперативно-
следственная бригада вокруг незамедлитель-
но возбужденного уголовного дела по фак-
ту злостного хулиганства, совершенного в 
общественном месте да с особой цинизьмой.  
В группу ни один контрразведчик офици-
ально не входил, но райотдел помыкал нами 
как в дешевом немецком порнофильме.

Мы отбирали какие-то дикие образцы 
почерков у лиц ранее судимых, чем вызы-
вали не столько раздражение, сколько по-
нимающие ухмылки. Мы шерстили псих-
больных, выпущенных и невыпущенных. 
Мы под залегендированным предлогом по 
указке гэбистов заходили в еврейские по на-
циональности квартиры и делали вид, что 
интересуемся шпаной.

Короче, мы их ненавидели. В смысле Ле-
нина и КГБ. На утренних летучках седая 
овчара – начальник угро Канаев демонстра-
тивно ерничал: «Как продвигается рассле-
дование по основоположнику? Напоминаю, 
только политически близорукий легавый 
может полагать, что кражи и грабежи яв-
ляются основными нашими функциональ-

ными обязанностями. Может, ответить за 
оскорбление вождя и сломать дверь в Надь-
кином притоне на Пятой линии?»

О расследовании знали все, вплоть до 
трудновоспитуемых подростков. Мало-
летка по прозвищу Разруха предлагал нам 
услугу – нагадить под дубовую дверь рай-
кома партии, где и находилось логово рай-
отдела, а вор в законе по прозвищу Москва, 
стоя у пивларька, кричал нам через Седь-
мую линию: «Хорошо тому живется, кто с 
Ульяновым е…ся». На одном обыске, куда 
в рамках своей всепоглощающей разработ-
ки приперся и сотрудник ВЧК, хозяйка мне 
заявила: «А вот этот мужчина – он из КГБ».

– С чего вы взяли? – водевильно спросил я.
– А он слишком вежливый и в галстуке.
Эти в галстуке нас высокомерно преду-

преждали: «Дело на контроле».
Опера, принимая заявления от граждан 

по уличным разбоям, деланно сетовали: 
«Эх, жаль, что у вас делюга плевая, а то бы 
на контроль взяли».

То ли мы были бездарны, то ли нам не 
хватало внутреннего убеждения в доминан-
те этого хулиганства над нашими шкурными 
вопросиками, но ленинский принцип неот-
вратимости наказания подкачал. Сыск за 
«Ленин – сволочь» так никого и не наказал.

Более того, один доведенный до исступле-
ния сотрудник БХСС как-то зашел на огонек 
к той бдительной директорше магазина и по-
товарищески ее пожурил. Говорил он ярко, и 
его хотелось слушать (когда он пересказывал 
нам). В отредактированном виде это звучит 
так: «Если ты, идиотка крашеная, еще раз 
от своих олигофренок-продавщиц примешь 
какой-нибудь подозрительный туалетный 
фантик, а тем более чистый листок, то я все 
брошу и тебя за злоупотребления в Мага-
дан законопачу. Запомни, кума, КГБ высоко: 
стук-постук, а мы рядышком: тут как тут».

И не мудрено, что доселе неизвестный 
энтузиаст карбонарий распоясался и дошел 
до пошлых вещей – систематически продол-
жает хулиганить в общественных местах. 
Лениных взрывает.

А могли спрофилактировать зло. Вот так 
мы не уберегли культурное наследие, прак-
тически небесную линию Петербурга.

евгений вЫшеНков 
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в Сети

Утечки дипломатических документов 
случались и до WikiLeaks. Пока публика-
ция откровений дипломатов на WikiLeaks 
создала проблемы только основателю 
сайта Джулиану Ассанжу. Но далеко не 
всегда утечка дипломатической инфор-
мации сходила с рук тем, кто не слишком 
заботился о ее сохранности.

ПереХватЧики
Еще в древности все народы – на словах – уважали по-
слов. Тем не менее, дипломатическая переписка безбож-
но перехватывалась. Постепенно дипломаты поняли, что 
письма нужно шифровать. Первыми мастерства в этом 
деле достигли арабы, но довольно быстро это мастерство 
утратили. В 1600 году марокканский султан направил к 
английской королеве Елизавете I посольство, чтобы за-
ключить союз против Испании. Зашифрованное письмо 
посла попало в руки совершенно постороннего араба. 
Ему захотелось славы Джулиана Ассанжа, но над про-
стейшим шифром араб бился 15 лет. После чего понял, 
что раскопал сведения, которые «касаются султанши хри-
стиан (да покарает их Аллах!), которая жила в стране под 
названием Лондон». «Султанша» к этому времени давно 
умерла – информация оказалась никому не нужна. 

Но вообще-то до эпохи Возрождения европейцы в 
плане шифровки были совершеннейшими детьми. Ска-
жем, в Италии воевали две партии – гвельфы (сторонни-
ки папы) и гибеллины (сторонники императора). Папы 
(императоры, как правило, были совсем дремучими) в 
письмах называли гвельфов «сынами Израиля», а гибел-
линов «египтянами», думая, что никто ни о чем не до-
гадается. 

Мысль о том, что благочестивые христиане не посме-
ют копаться в корреспонденции наместника святого Пе-
тра, не приходила в папские головы. Хотя временами по-
нятия о рыцарской чести мешали разгореться хорошему 
информационному скандалу. К примеру, Генрих Наварр-
ский воюет с католиками, осаждает Париж. К нему по-
падают испанские дипломатические документы, содер-
жащие нелестные отзывы о герцоге Пармском. А герцог 
по совместительству – испанский губернатор Фландрии. 
Испанцы – союзники французских католиков. 

Генрих, человек без предрассудков, переправляет до-
кументы Пармскому герцогу. Пусть он лучше воюет про-
тив испанцев, которые его ни в грош не ставят. Однако 
просчитался – герцог, может, и позлился, но никак не от-
реагировал – счел ниже своего достоинства. 

От ариСтОкратии к деМОкратии
Увы, Дон-Кихоты вымирали, на смену им приходили 
разумные люди эпохи Просвещения. В XVIII веке при 

Во-первых, им явно не 
умеет пользоваться 
шведская прокурату-
ра, выдавшая ордер 
на арест основателя 

«Викиликс». Потому что даже 
те, кому было лень копаться в 
секретных дипломатических по-
сланиях, с удовольствием изучи-
ли подробности «сексуальных 
преступлений», в совершении 
которых обвиняют Ассанжа две 
шведские красавицы. Самой чи-
таемой статьей недели стала в 
англоязычном интернете публи-
кация Daily Mail, в которой под-
робно излагается, как было дело. 
Суть такова: Ассанж во время 
летнего визита в Швецию уму-
дрился переспать сразу с двумя 
молодыми дамами, причем по 
взаимному согласию и несколько 
раз. Преступление, с точки зре-
ния первой дамы, состоит в том, 
что в один из разов у них порвал-
ся презерватив, а с точки зрения 
другой – что они презервативами 
вообще не пользовались. Плюс 
разбитые сердца, причем у обеих. 
Первая, кстати, известная швед-
ская феминистка.

Ну что тут скажешь? Мне при-
ходит на ум случай президента 
Клинтона. Или заседание местко-
ма в советском НИИ. Но здраво-
мысленной публике приходит на 
ум совершенно другое: Ассанжу 
изощренно мстит американский 
политический истеблишмент, 
пользуясь параноидальностью 
шведского законодательства в ча-
сти сексуальных преступлений.  
А феминистка – всего лишь ору-
дие. Типа нашей Анны Чапмен.

Во-вторых, события показа-
ли, что здравый смысл не уме-
ют употреблять организаторы 
DDOS-атак на сайты «Вики-
ликс». Единственное, чего они 
добились, – мгновенного раз-
множения зеркал этого сайта. 

За сутки разве что викиликс.рф  
не появился.

Дальше – больше. Когда пла-
тежные системы PayPal, Visa и 
Mastercard заблокировали перево-
ды в пользу «Викиликс», мне стало 
страшно. Ведь эти люди распоря-
жаются и моими скудными тран-
закциями. Не в том смысле, что 
мне хотелось финансово поддер-
жать «Викиликс» (в моем личном 
charity list на первом месте стоит 
все же «Википедия»), а потому что 
надо совсем раздружить со здра-
вым смыслом, чтобы не понимать, 
что в ответ на эту блокировку сто-
ронники «Викиликс» в порядке 
проявления гражданской воли тут 
же эти платежные системы поло-
жат. Что и произошло. Через сут-
ки. Вместе с беспрецедентным для 
западной сети бурлением на тему 
«Свободу Ассанжу!»

Но нашлись и здравомыс-
ленные люди. Например, аме-
риканский блогер zinguzungu 
проанализировал цели, которые 
ставит перед собой Джулиан Ас-
санж, – и пришел к выводу, что 
либеральная публика, в целом 
положительно настроенная по 
отношению к «Викиликс», совер-
шенно неправильно их понима-
ет. Ведь мы думаем так: Ассанж 
публикует сливы, журналисты 
крупнейших мировых либераль-
ных изданий тщательно изучают 
их содержание и доносят его в 
кратком виде до просвещенной 
публики. Просвещенная публика 
производит оценку прочитанно-
го, делает выводы о неприемле-
мости того или иного, начинает 
гражданскую кампанию, которая 
естественным образом влияет на 
предвыборную, и в результате 
новых выборов конфигурация 
в органах власти меняется – пу-
блика надеется, что к лучшему. 

Так вот, zinguzungu изучил 
теоретические высказывания 

основателя «Викиликс» и вы-
яснил, что сам Ассанж думает 
иначе. Власть для Ассанжа – не 
совокупность выборных орга-
нов, а международная сеть заго-
ворщиков, естественной средой 
функционирования которой яв-
ляется секретность. Ассанж по-
лагает, что если лишить власть 
этой естественной среды, то ее 
работа начнет давать сбои – но не 
потому, что нам, либеральной пу-
блике, станет известно что-то та-
кое, а потому что власть сама по 
себе сойдет с ума. Сбой произой-
дет от того, что любое свое дей-
ствие она начнет воспринимать 
как уже рассекреченное: вклю-
чится предварительный анализ 
последствий, а сами действия 
будут бесконечным образом от-
кладываться. То есть, по мысли 
Ассанжа, читать опубликованное 
«Викиликс» вообще необязатель-
но – важно, чтобы «они» думали, 
что «мы» их читаем.

И судя по реакции, Ассанж 
преуспел: несмотря на мало-
значительность опубликован-
ной информации, власть начала 
предпринимать шаги во сто крат 
более безумные. Ведь одно дело 
рассердить президента Медведе-
ва, назвав его Робином при Бэт-
мене, и совсем другое – разозлить 
совокупно всех пользователей 
PayPal, Mastercard и Visa.

Вроде бы все понятно. Но здра-
вый смысл требует еще спросить 
о последствиях: что будет, когда 
Ассанж добьется своей цели и 
власть окончательно обезумит?  
И здравый смысл мне подсказы-
вает, что Ассанж не слишком ясно 
это себе представляет. Поэтому 
я не томила бы его в британской 
предвариловке, а привезла бы 
прямо в Россию. Где цель, к кото-
рой он стремится, уже реализова-
на. Причем без его помощи.

ольга СеРеБРяНая

Таким образом, пробная засылка 
материала удалась, и документ 
по градостроительной практике 
Петербурга когда-нибудь может 
появиться в WikiLeaks – хотя кто 
и как отбирает документы для 
всеобщего доступа на этом сайте 
остается неизвестным. Но затем 
доступ к передаче материалов 
был закрыт – все каналы пере-
стали работать, одни без всяких  
объяснений, другие с объясне-
ниями, что на них проводятся 

работы по улучшению доступа и 
реорганизации систем безопас-
ности. Так что если у вас есть се-
кретный документ, пока остается 
один вариант для его отправки – 
послать бумажной почтой по 
адресу BOX 4080 Australia Post 
Office University of Melbourne 
Branch Victoria 3052. 

Кстати, сам сайт WikiLeaks.org 
не работает. Работают его зеркала  
WikiLeaks.ch, WikiLeaks.fi и так 
далее.

утеЧки

как политиков 
выводили на чистую 
воду до появления 
WikiLeaks

все мы вышли  
из секретов  
Полишинеля

Слава сливу?
Главный герой сети, конечно, Ассанж. Послед-
ние откровения из дипломатической пере-
писки, опубликованные сайтом «Викиликс», 
мало кого поразили. Не только в России, но 
и на Западе. Чтобы оценить степень цинизма 
дипломатов, документов на самом деле не тре-
буется – достаточно здравого смысла. А им, как 
учил еще Декарт, все люди наделены в равной 
мере. Только не все умеют им пользоваться.

Wikileaks больше 
не принимает 
«Город 812» провел эксперименты по вкладке се-
кретных материалов в сеть WikiLeaks. Сделать это 
пару недель назад было просто –  в соответствую-
щем разделе сайта переходишь по ссылке, выкла-
дываешь материал – администраторы обещают, что 
анонимность гарантирована. 

Заявления в полицию 
против Ассанжа подали 
30-летняя Анна Ардин, из-

вестная в Швеции феминистка, 
и 26-летняя фотограф София 
Вилен. По данным шведской 
газеты Expressen, Анна Ардин 
в августе пригласила Ассан-
жа выступить на семинаре в 
институте, где работала. У них 
завязались интимные отноше-
ния. Затем Ассанж познакомил-
ся с Софией Вилен (по другой 
версии, Вилен сама навязала 
свое знакомство Ассанжу), 
они также занимались сексом. 
Потом Ассанж уехал, девушки 
поговорили друг с другом и 
решили заявить в полицию о 
том, что Ассанж не любил поль-
зоваться презервативом, хотя 
девушки на этом настаивали. 
Сначала шведская прокуратура 
отказалась возбуждать дело 
против Ассанжа, но потом пере-
думала. 

Известно, что, по статисти-
ке, женщины Швеции в 20  раз 
чаще жалуются на изнасилова-
ние, чем женщины Италии или 
Болгарии, – поскольку в Швеции 
права женщин охраняются более 
строго, чем в большинстве стран 
мира. 

«Город» решил выяснить, 
могли ли в подобной ситуации 
возбудить дело против Ассанжа 
в России. 

«В России дела об изнасило-
ваниях начинаются с экспертиз, 
осмотра места происшествия и 
поиска свидетелей, – рассказал 
петербургский адвокат Георгий 
Валович. – Если инцидент про-
изошел в августе, сейчас поздно 
кого-то осматривать на предмет 
повреждений. Это первая при-
чина, по которой в России такое 
дело умерло бы еще на стадии 
предварительного следствия. 

Можно найти свидетелей, 
которые подтвердят, что у 
“преступника” и “жертвы” был 
роман. Но у нас слово “изна-
силование” всегда подразуме-
вает физическое насилие. Если 
экспертиза покажет, что контакт 
был, а насилия не было (нет ни 
порванной одежды, ни ссадин), 
дело не состоится. 

Для других случаев, когда все 
произошло не по доброй воле, 
а, например, с использованием 
шантажа или служебного поло-
жения, существует понятие “при-
нуждение к сожительству”. Это 
тоже карается, но не так жестко. 

В мире много смешных зако-
нов: не только в Швеции и США, 
но и в других странах. Пример 
Тайсона показывает, что доста-
точно одного заявления от со-
блазнительницы, без всякого рода 
экспертиз, чтобы все кончилось 
трехлетним тюремным сроком». 

Нина аСтаФьева

Могли бы ассанжа 
посадить в россии?
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всех европейских дворах существовали 
так называемые «черные кабинеты», где 
вскрывалась и дешифровывалась дипло-
матическая переписка. Лучший «черный 
кабинет» находился в Вене. От австрийцев 
не отставали англичане. Английский архив 
перехваченной французской корреспон-
денции за XVIII – начало XIX в. насчиты-
вает пять томов и 2000 страниц.

При Петре I к Европе подтянулась и Рос-
сия. Самый громкий скандал – перехват и 
дешифровка писем любимца Елизаветы 
Петровны – французского посла Шетар-
ди. По примеру нынешних американских 
дипломатов Шетарди не стеснялся в выра-
жениях, называя императрицу «довольно 
фривольной и распутной женщиной». 

На правду люди обычно обижаются – 
Шетарди выслали из страны, а Россия 
сменила профранцузскую ориентацию на 
проавстрийскую. 

Интересно, что русские имели наглость 
зачитать Шетарди выдержки из его же соб-
ственных писем.

– Достаточно, – сказал посол, собрал 
вещи и уехал. Даже не протестовал: чего 
вы, мол, обалдели, посольские письма пе-
рехватывать? 

ОднО нелОвкОе движение – и вОйна
К середине XIX века в европейской полити-
ке появился новый фактор – общественное 
мнение. Общественность требовала лик-
видации «черных кабинетов», поскольку в 
них перлюстрировалась не только дипло-
матическая, но и частная переписка. Каби-
неты повсеместно позакрывались. Кроме 
России, где, наоборот, – расцвели. 

Но тут изобрели телеграф. Не прочи-
тать дипломатическую телеграмму – себя 
не уважать. Десятилетиями ведется война: 
одни придумывают новые шифры, дру-
гие – новые способы дешифровки. 

Одна дипломатическая телеграмма су-
мела повлиять на весь ход мировой исто-
рии. Январь 1917 года. Два с половиной 
года идет мировая война. Просвета не 
видно. И Антанта, и германский блок ис-
тощены. И вдруг англичане перехватыва-
ют шифрованную телеграмму немецкого 
министра иностранных дел Артура Цим-
мермана своему послу в США. Расшиф-
ровывают. Оказывается – подарок, какого 
нарочно не придумаешь. Министр сооб-
щает, что немцы объявляют беспощадную 
подводную войну. Будут топить все суда, 
которые встретят. А если США заартачат-
ся и вступят в войну, то Германия готова 
заключить союз с Мексикой. Мексиканцы 
нападут на США и отвоюют Техас, Нью-
Мексико и Аризону. Посол должен пере-
говорить по этому поводу с мексиканским 
президентом.   

Президент американский – Вудро Виль-
сон – пацифист. Он только что переиз-
брался под лозунгом: «Благодаря мне мы 
не воюем». Рядовые американцы вовсе не 

желают проливать кровь в Европе. Им что 
Германия, что Антанта – один черт. Кто-то, 
конечно, возмущается подводной войной, 
которую ведут немцы. Но кто-то прислу-
шивается к ирландскому лобби, которое 
на чем свет стоит поливает англичан. А ан-
гличане, разумеется, только и ждут, чтобы 
США объявили Германии войну. 

Телеграмма Циммермана доходит до 
президента Вильсона. 1 марта Вильсон пе-
редает ее в крупнейшее информагентство 
Ассошиэйтед Пресс. Все газеты публикуют 
сенсационную новость на первых полосах. 
Немцы хотят оттяпать у нас три штата! 
Плевать мы хотели на Европу, но угроза 
– под боком. Общественное мнение разво-
рачивается на 180 градусов. 6 апреля США 
вступают в войну. Поражение Германии 
становится неизбежным. 

С тех самых пор в США заинтересова-
лись криптологией и создали свой «черный 
кабинет». За 1917 – 1924 гг. американцы де-
шифровали 45 тысяч телеграмм. Но в 1929 
году новый госсекретарь назвал подобную 
деятельность подлой. Криптологам пере-
стали платить. Их руководитель Герберт 
Ярдли со злости выпустил книгу «Амери-
канский черный кабинет», где рассказал 
обо всех тайнах своего ремесла. Естествен-
но – скандал. Вторую книгу Ярдли – под 
давлением правительства – не взялось 
печатать ни одно издательство. Конгресс 
принял специальный закон об обеспече-
нии безопасности правительственных до-
кументов.

дОлОй тайную диПлОМатию
Другая история. 1917 год. Россия. Больше-
вики приходят к власти. Один из их лозун-
гов: «Долой тайную дипломатию!» И новые 
правители России тут же выдают подлянку 
бывшим союзникам: публикуют тайные 
договоры. Вскрывают, так сказать, захват-
нические устремления и империалистиче-
ский характер войны. Правда, публикация 
прошла почти не замеченной. Захватниче-
ских намерений никто, собственно, особо 
и не скрывал.

Укрепив власть, большевики, разуме-
ется, отбросили прежние лозунги – со-
ветская дипломатия ничем не отличалась 
от буржуйской. Достаточно вспомнить се-

кретный протокол к пакту Молотова – Риб-
бентропа. Уже на Нюрнбергском процессе 
адвокат Рудольфа Гесса пытался огласить 
фотокопию документа, но ему запретили. 
Он опубликовал ее в провинциальной аме-
риканской газете – никто не обратил вни-
мания. Но тут началась холодная война, и 
протокол  напечатали в сборнике госде-
партамента США «Нацистско-советские 
отношения. 1939 – 1941 гг.». СССР ответил 
книгой «Фальсификаторы истории». За-
пад рвал и метал, но не мог ничего дока-
зать: немецкий оригинал был уничтожен 
во время бомбежек Берлина, а советский 
хранился за семью печатями. Молотов до 
самой смерти – в 1986 году – отрицал факт 
подписания протокола. И только в 1989-м 
Съезд народных депутатов СССР офици-
ально признал его существование и осудил 
раздел восточной Европы между Гитлером 
и Сталиным. 

С 1930 года для шифрования переписки 
советские дипломаты, как и разведчики, ис-
пользовали одноразовые шифрблокноты. 
Эта защита считалась наиболее надежной. 
Хотя без накладок не обходилось. В марте 
1940 года советское посольство в Париже 
решило отправить приветственную теле-
грамму Сталину. В ней – по понятиям того 
времени – осудили англо-французских 
империалистов, развязавших войну про-
тив дружественной Германии. Посол Яков 
Суриц болел воспалением легких – ему не 
до телеграммы. Он подмахнул не глядя.  
А какой-то балбес из молодых да ранних 
отнес телеграмму не в шифровальный от-
дел, а в обычное почтовое отделение. На 
следующий день телеграмму опубликова-
ли все парижские газеты. Сурица францу-
зы объявили персоной нон грата. Сталин, 
впрочем, его все равно не расстрелял. 

Следующий посол был осторожнее, но 
ему повезло меньше: по возвращении на 
родину его арестовали и осудили за анти-
немецкие высказывания... осенью 41-го.

глуПОСть небезОПаСна
Как видим, любая случайность может при-
поднять завесу секретности, какие тайные 
службы ни создавай.

Конец 1814 года. Победители Напо-
леона заседают на Конгрессе в Вене. Есте-
ственно, собачатся между собой. Больше 
всех выступает Александр I. И Польшу 
ему подавай, и Саксонию отдайте его дру-
гу – прусскому королю. В дело вступает 
представитель побежденной стороны – 
Талейран. Он быстренько организует за-
говор, и три державы – Франция, Англия 
и Австрия – заключают против России 
союз. Подписывается абсолютно секрет-
ный договор. В трех экземплярах: один 
хранится в Вене, второй – в Лондоне, тре-
тий – в Париже.

С парижским экземпляром и вышла 
промашка. Наполеон бежал с Эльбы и за-
хватил Париж так быстро, что реставриро-

ванный на троне Людовик XVIII еле успел 
унести ноги. Впопыхах французский ко-
роль забыл договор у себя в столе. 

Наполеон тут же отправил курьера к 
Александру I. Увидев договор, обычно 
сдержанный Александр покраснел от гне-
ва. Позвал австрийского канцлера Меттер-
ниха и показал ему парижский экземпляр. 
Меттерних славился находчивостью, но 
тут уж даже он не нашелся, чего бы со-
врать. Впрочем, успехи Наполеона так на-
пугали союзников, что они не перессори-
лись. Разве что осадок остался.

Совсем не везло с дипломатическими 
документами другому Наполеону – Третье-
му. Ему очень хотелось повоевать с Прус-
сией. И Бисмарку хотелось повоевать с 
Францией. Но воевать совсем не хотелось 

прусскому королю Вильгельму I. Наполе-
он III слал ему ультиматум за ультимату-
мом, а король каждый раз соглашался их 
обсуждать. Наконец, Бисмарк не выдер-
жал. Он взял прусскую дипломатическую 
депешу и переиначил слова короля так, 
будто он посылает Наполеона III куда по-
дальше. И тут же слил свою фальшивку в 
прессу. Началась война. 

Наполеон III забыл, что в загашнике у 
Бисмарка хранится еще одна информа-
ционная бомба. За четыре года до войны 
немецкий канцлер вел переговоры с фран-
цузским послом Бенедетти. Посол расска-
зал Бисмарку, что французы хотели бы 
присоединить к себе Ландау, Саарбрюкен, 
Люксембург и Бельгию. Бисмарк попросил, 
чтобы Наполеон III изложил свои претен-

зии в письменном виде. В форме особого 
меморандума. Наполеон изложил. Как 
только началась франко-прусская война, 
Бисмарк обнародовал меморандум. Вся 
Европа негодовала, какая амбициозная 
гадина этот Наполеон III. Особенно беси-
лась Англия по поводу Бельгии. Франция 
оказалась в полной изоляции и с треском 
войну проиграла.

Выходит, что Бисмарк, конечно, сво-
лочь, но Наполеон III – просто болван. 
И мы ему не сочувствуем. 

Вообще-то случаев, когда тайное стано-
вилось явным исключительно по чьей-то 
глупости, в истории дипломатии не так уж 
много. Мы, в принципе, счастливцы: один 
из них происходит на наших глазах.

Глеб Сташков

Самый громкий скандал 
– перехват и дешифровка 

писем любимца Елизаветы 
Петровны – французского 

посла Шетарди. По примеру 
нынешних американских 
дипломатов Шетарди не 
стеснялся в выражениях, 

называя императрицу «до-
вольно фривольной и рас-

путной женщиной»
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территОрия

если речь идет о территории, которая сто-
ит 330 млн долларов (девелоперская оценка 
«Измайловской перспективы» 2009 г.). 

ПетергОф. СвятО-трОицкОе кладбиЩе
Свято-Троицкое кладбище в Петергофе по-
страдало во время войны, а продолжили его 
уничтожать уже в конце 1980-х гг. И, умыш-
ленно не занимаясь восстановлением и ме-
мориализацией, возможно, имеют виды на 
коммерческое использование этой терри-
тории. Так что пример «Измайловской пер-
спективы» не уникален. Только в Петергофе 
следы варварства гораздо заметнее. 

Свято-Троицкое кладбище было открыто 
в 1786 г., хотя фактически захоронения здесь 
производились с первой четверти XVIII в.  
В XIX в. состояло в ведении епархии. Офици-
альная дата закрытия кладбища – 1947 г., но 
хоронить тут продолжали до 1958 г. Помимо 
обывателей Петергофа на кладбище были 
похоронены 23 генерала и адмирала, более 
30 советников, 5 управляющих дворцовым 
управлением, 3 сенатора, 3 почетных гражда-
нина, 7 архитекторов-академиков… Как от-
мечает краевед В. Гущин, люди, которые здесь 
похоронены, участвовали в строительстве 
дворцов и парков Петергофа. «Архитекторы-
академики Ган, Семенов, Миняев своими 
творениями украшали не только Петергоф. 
Садовники Зимин, братья Эрлеры, Мартенс 
преобразили ландшафт Петергофа». 

В послевоенное время рядом с кладбищем, 
на берегу Троицкого ручья, был построен 
комплекс очистных сооружений Петродвор-
ца. В соответствии с генпланом Петродворца 
предусматривалось расширение очистных 
сооружений «с занятием части территории 
бывшего Троицкого кладбища». В 1987 г. Со-
вет Министров СССР утвердил решение, и 
началось перенесение захоронений запад-
ной части кладбища на новое городское. 115 
могил и 15 склепов было перенесено, а буль-
дозеры начали готовить стройплощадку, 
сметая надгробия и могильные ограды. По-
сле чего вмешалась общественность, и уни-
чтожение остановили. 

Сейчас кладбище находится в катастро-
фическом состоянии и напоминает мест-
ность после ожесточенного боя с воронками 
от снарядов, с опрокинутыми оградами мо-
гил и сброшенными надгробиями. Надгро-
бия как просто расхищались, так и исполь-
зовались государственными организациями 
для своих нужд. Любопытен акт, составлен-
ный 20 апреля 2010 г. членом ВООПИиК 
Петергофа Ю. Дзядзиным и зам. главного 
инженера ГМЗ «Петергоф» В. Дорохиным. 

«Мы, нижеподписавшиеся, оставили 
настоящий акт в том, что сего дня на исто-
рическую аллею, принадлежащую Свято-
Троицкому кладбищу, …погрузчиком ГМЗ 
“Петергоф” доставлены 5 фрагментов над-
гробий: 1. Ребкену Андрею Ивановичу (ск. 
29.4.1893). 2. Ребкену Николаю Андреевичу 
(ск. 11.9.1905). 3. Штокмар Герману, двухсто-
роннее – Штокмар Софье. 4. Мария Вил… 

(установлено: Вилламова Мария Петровна 
(2.12.1862 – 8.3.1882) фрагмент массой 5 кг. 
5. Часть надгробия с надписью: “…объя… 
своим глубоким сном, папу милого сокры-
ла, под сим божественным крестом, спи 
спокойно дорогой наш … умаяла тебя”.

Эти надгробия были найдены на терри-
тории делового двора ГМЗ “Петергоф” в Ст. 
Петергофе… Надгробия возвращены для 
последующей транспортировки на кладбище 
для расстановки по местам (Ребкены имели 
семейный склеп, который сохранился)». 

Кстати, Герман Штокмар (1828 – 1868) – 
известный гидравлик, петергофский 
фонтанный мастер, Софи – его супру-
га;  Ребкены были смотрителями фермы в 
«Александрии».

В 1988 г. силами инициативной группы 
по защите Троицкого кладбища была прове-
дена инвентаризация сохранившихся исто-
рических надгробий. Было зафиксировано 
383 надгробия, 248 имели надписи. Инвен-
таризация 2008 г. зафиксировала уже толь-
ко 114 надгробий с читаемыми надписями 
и фамилиями 130 лиц. Надгробия наиболее 
значимых исторических личностей постра-
дали в советский период больше всего, т.к. 
были сделаны из ценных пород камня. 

ВООПИиК Петергофа пытается сделать 
здесь музей-некрополь, тем более что парк 
кладбища взят под охрану в категории вы-
явленного объекта культурного наследия, 
однако дело пока движется крайне медленно. 
И это наводит на мысль о том, что тут могут 
появиться коттеджи. Поскольку недалеко 
находится Купеческая гавань, относительно 
которой давно есть проекты коммерческой 
застройки, поскольку это территория на бе-
регу залива (!) площадью 184 тыс. кв. м, сосед-
ствующая с Нижним парком с одной стороны 
и со Свято-Троицком кладбищем с другой. 

Вообще-то и кладбище, и Купеческую 
гавань следует включить в состав Госу-
дарственного музея-заповедника (ГМЗ) 
«Петергоф», причем кладбище превратить 
в объект культурного наследия федераль-
ного значения «Петергофский некрополь». 
В Петергофе никто, кроме ГМЗ, не может 
содержать такие объекты. Соответствую-
щий запрос был послан в ЗакС, переправ-
лен тогдашнему директору ГМЗ (сейчас 
он президент ГМЗ) В. Знаменову, и вот его 
ответ, датированный 27 ноября 2007 г.: «в 
соответствии с уставом ГМЗ “Петергоф” 
осуществить присоединение кладбища не 
представляется возможным, так как целями 
деятельности ГМЗ как учреждения культу-
ры являются: хранение, изучение и публи-
кация музейных предметов и музейных 
коллекций... И в прошлом, и в настоящем 
кладбище является городским… полагаем, 
что содержание … кладбища – прерогатива 
городских властей».

Поскольку устав ГМЗ «Петергоф», вве-
денный приказом Роскультуры от 27.09.2006 
№ 508, не опубликован, мне трудно аргу-
ментированно полемизировать с этим отве-

том. Между тем совершенно ясно, что если 
надгробия XVIII – XIX вв. ввести в состав 
музейного фонда, то это вполне будет со-
ответствовать уставу ГМЗ. Тем более что 
устав без проблем изменили в 2009 г., когда 
потребовалось ввести должность президен-
та ГМЗ для самого В. Знаменова. 

В то же время КГИОП (письмо от 26 
октября 2007 г. за подписью зам. председа-
теля А. Комлева) не возражал против при-
соединения Свято-Троицкого кладбища к 
ГМЗ «Петергоф». Наконец, 1 апреля 2009 г. 
появился Акт по результатам гос. историко-
культурной экспертизы выявленного объ-
екта «Парк Свято-Троицкого кладбища». 

На этом все и остановилось: более никто 
ничего не делал. А кладбище продолжает 
разрушаться, расхищаться и зарастать ди-
ким кустарником, научно именуемым само-
севом.

и никтО не узнает, где МОгилка МОя
Года четыре тому назад поступило пред-
ложение продолжить ул. Карпинского в 
Калининском районе до пр. Непокоренных 
с таким расчетом, чтобы в перспективе 
соединить продолженную улицу с Кондра-
тьевским пр. По обеим сторонам ул. Кар-
пинского предлагалось развернуть мощное 
жилищное строительство. Калининская 
районная администрация проект поддержа-
ла и одно время даже пыталась продвигать. 
Проект действительно перспективный, по-
скольку возникал дублер магистрали ул. Ру-
ставели – Пискаревский пр., необходимость 
в котором с вводом Орловского туннеля 
только увеличится. 

Однако от проекта без объяснения при-
чин отказались, и понятно почему: дело 
даже не в вырубке Пискаревского парка, 
кто его будет жалеть, а в том, что продолже-
ние ул. Карпинского пройдет через Писка-
ревский парк, причем зона новых жилых 
домов будет непосредственно граничить с 
Пискаревским мемориальным кладбищем 
и даже зайдет на его территорию. Сейчас 
это место считается святым, а охраняемая 
территория Пискаревского парка является 
буферной зоной.

Но – подчеркну – сейчас. А что будет 
через 30 – 50 лет? Через 50 лет, в 2060 году, 
война 1941 – 1945 гг. будет иметь уже совсем 
другое значение, примерно такое, как для 
нас Первая мировая война. Или Отечествен-
ная война 1812 года. Блокадники исчезнут 
физически и как электорат, заигрывать 
будет не с кем. И тогда прокладка трассы 
через парк, сжатие территории Пискарев-
ского кладбища до небольшой площадки, 
окружающей памятник Родине-матери, или 
перенос кладбища станут вполне реаль-
ными. Кстати, всем понятно, что перенос 
кладбища и перезахоронение – процедура 
совершенно условная, если вообще не фик-
тивная. Кто сможет проверить, что произ-
водилось на самом деле?

Михаил  ЗолотоНоСов

ниЧегО не СвятО
Впервые с этой альтернативой мы вплотную стол-
кнулись в 2007 – 2009 гг. в связи с проектом «Из-
майловской перспективы» – застройки простран-
ства, ограниченного Московским проспектом, 
Обводным каналом, Благодатной улицей и линией 
Октябрьской железной дороги. В июле 2007-го была 
попытка утвердить проект планировки «Измайлов-
ской перспективы». По планам девелоперов этот 
район должен был стать отправной точкой в раз-
витии территории Обводного канала. Здесь плани-
ровались доминанты высотой 250 м, которые потом 
были снижены до 150 м, хотя главный архитектор 
Александр Викторов говорил, что и 250 м не страш-
но – в тот момент манипулировали концепцией о 
превращении Петербурга в воронку, амфитеатром 
поднимающуюся к окраинам. 

Однако вопрос неожиданно для властей оказал-
ся не только градостроительным, а этическим и пе-
рерос в проблему, властями всерьез так до сих пор 
и не осознанную. Потому что на территории, сквозь 
которую решили провести дублер Московского пр. 
и застроить бизнес-недвижимостью, находятся три 
старых кладбища – 400 тыс. могил. 

Православное Митрофаньевское кладбище 
было устроено в 1831 г. для захоронения умерших 
от холеры. Здесь были похоронены поэты Л. Мей и  
А. Григорьев, краевед М. Пыляев… После револю-
ции кладбище было закрыто, в 1927 г. началось уни-
чтожение надгробий. Митрофаньевская церковь 
(арх. К. Тон, 1839 – 1847) в 1929 году была взорвана. 
В годы войны, по словам старожилов, здесь хорони-
ли погибших ленинградцев.  

По словам членов «Санкт-Петербургского Ми-
трофаньевского союза», объединяющего потомков 
тех, кто похоронен на этом кладбище, сегодня уда-
лось определить и атрибутировать места захоро-
нения почти 30 000 человек – восстановив места 
нахождения могил и даже расположение дорожек. 
Установлено и еще около 100 тысяч человек, похо-
роненных на этом кладбище, но места их захороне-
ний еще не найдены.

Помимо православного есть еще лютеранское 
кладбище, на котором похоронены представители 
шведских родов, а также петербургских финнов и ла-
тышей.  На Громовском старообрядческом кладбище 
захоронены представители известных старообрядче-
ских купеческих фамилий. Как указывают историко-

культурные справки, Громовское кладбище было та-
ким же центром для старообрядцев Северо-Запада, 
как Рогожское кладбище в Москве – для старообряд-
цев Москвы и Центральной России.  

Сейчас, согласно пункту 6 ст. 16 федерального за-
кона «О погребении и похоронном деле», «исполь-
зование территории места погребения разрешается 
по истечении двадцати лет с момента его переноса. 
Территория места погребения в этих случаях может 
быть использована только под зеленые насаждения. 
Строительство зданий и сооружений на этой тер-
ритории запрещается».

На этом законном основании и возник «Митро-
фаньевский союз», который в 2007 году  предложил 
восстановление Митрофаньевского кладбища в 
виде мемориального комплекса. 

Однако власти города сначала пытались вообще 
игнорировать это предложение – на том основании, 
что по документам кладбище здесь не числится. 
Потом вроде бы согласились, что кладбища надо 
восстановить. Известно, например, что в феврале 
2009 г. между КГА и представителями «Митрофа-
ньевского союза» была достигнута договоренность 
о том, что руководство города рассмотрит вопрос 
о создании мемориала на месте исторических клад-
бищ и, соответственно, откорректирует границы за-
стройки «Измайловской перспективы». Состоялось 
заседание всех профильных комитетов, было при-
нято решение о проведении историко-культурной 
экспертизы с целью уточнения границ кладбищ. 

Однако когда авторы проекта будущего мемори-
ала и восстановленного некрополя принесли его в 
КГА, то узнали, что ведется разработка проекта ме-
жевания, игнорирующего их мечтания. Фактически 
им предложили все захоронения собрать в мешок и 
перенести на новое место, которое им дарят деве-
лоперы. Для перенесенных захоронений был щедро 
предложен целый гектар территории с часовней 
вместо храма по проекту К. Тона – при том что пло-
щадь Митрофаньевского кладбища составляет 50 
га. Понятно, что 400 тыс. могил на такой террито-
рии не разместить, т.е. речь идет о некоем символе, 
компактной братской могиле православных, люте-
ран и старообрядцев. Понятно, что такой «перенос 
кладбища» является нарушением и федерального 
закона, и некоторых этических норм. 

Девелопером и промоутером проекта является 
ОАО «Измайловская перспектива», гендиректор 
М. Генин. Человек небезызвестный, поскольку с 
ним связано коммерческое освоение Крестовского 
острова. Первоначальные разрешения получала в 
1995 г. компания «ИТУС» во главе с В. Сопромадзе, 
а затем права от «ИТУС» перешли к строительно-
финансовой корпорации «Петроград», гендиректор 
М. Генин. 

Концепция проста, как помидор: земля должна 
не простаивать, а кормить. Например, М. Генина, а 
также строительные компании. Мемориальное же 
кладбище никого кормить не в состоянии, оно в 
коммерческом отношении бесполезно, даже требует 
бюджетных средств. А все невыгодное квалифици-
руется как «нагрузка на бюджет» и обречено. Кому 
нужны мемориалы? Тем более что они наводят на 
грустные мысли. А у нас  даже история как таковая 
должна быть выгодной – учить патриотизму, гор-
дости, желанию бесплатно служить в армии. А если 
история «просто так» – то кому она нужна? Тем более 

сколько домов можно 
построить на территории 
мемориальных кладбищ

кости нашего города
Современная петербургская цивилизация неожиданно вы-
двинула проблему, которой не было прежде. Проблему уни-
чтожения (с последующим коммерческим использованием) 
старых кладбищ. Альтернативой коммерческому использова-
нию является мемориализация. Но кому нужны наши аскети-
ческие северные мемориалы? Толк-то от них какой? К тому 
же наводят на грустные мысли, а хочется веселья и шопинга в 
ТРЦ. Понятно, что кладбище, на котором производятся захо-
ронения, – это сверхприбыльное коммерческое предприятие. 
Но мемориальное-то кладбище – это же один убыток! 

Свято-Троицкое 
кладбище (Петергоф) 

А
ле

кс
ан

др
 М

А
КА

ро
в



народ 

13.12 – 19.12

28 Город (812) № 43 {107} 13 декабря 2010 29Город (812) № 43 {107} 13 декабря 2010

– Представления о правильной и неправильной раз-
говорной речи стали оформляться лишь в конце XIX 
века. Благодаря театру, – пояснил Павел Клубков, 
доцент кафедры общего языкознания филологиче-
ского факультета СПбГУ. – У актеров был свой ре-
чевой стандарт, причем в каждом театре – свой. Так, 
в Москве тон задавал Малый театр. Было принято 
считать, что именно с его сцены звучит образцовая 
русская речь, а ее копирование – это знак хорошего 
воспитания и образования. Именно московское теа-
тральное произношение рекомендовалось в учебни-
ках сценической речи, в пособиях по культуре речи. 
Оно бережно сохранялось на протяжении несколь-
ких десятилетий, но в конце концов ушло.

– и каковы были главные особенности старо-
московского произношения?

– Коренные москвичи произносили твердые г, 
к, х перед окончаниями прилагательных: тихый, 
громкый. Твердое с звучало и в возвратных глаголах: 
купалса, одевалса. До сих пор сохраняется, хотя и не 
у всех москвичей, регулярное произношение соче-
тания чн как шн: не только скушно, но и булошная, 
коришневый, подсвешник. В Петербурге традицион-
но преобладало произношение чн. Есть одно исклю-
чение: у нас тоже говорят скушный, но в остальных 
словах сохраняется твердое чн. Есть еще специфи-
ческая московская особенность – открытое и дол-
гое произношение первого предударного гласного 
а, при том что графически это может быть и о при 
сильном сокращении второго предударного. Полу-
чается гъла-ава, къра-андаш, въдъпра-авод. Именно 
это имеется в виду, когда говорят, что москвичи 
«растягивают» гласные. 

– Но это и кажется людям с периферии непри-
вычным, даже комичным.

– Да, петербургское произношение прижилось 
как-то больше, и в возвратных глаголах, и в сочета-
ниях чн. Исключения – што, конешно, скушно, на-
рошно… Здесь победила московская норма. И все 
еще может измениться.

– Говорят, что в Петербурге всегда было мно-
го иностранцев, которые учили русский прежде 
всего по книгам и в итоге привыкли произносить 
буквы по-книжному. 

– Да, есть такое мнение. По этой причине петер-
бургское произношение ориентировалось больше 
на орфографию, чем на традицию. Обилие ино-
странных профессионалов также означало, что их 
постоянно приходилось обучать русскому – для 
этого требовались хорошие специалисты. И в пер-
вую очередь этим специалистам требовалось по-
смотреть на него как бы со стороны. И очень часто 
нормализаторами – то есть авторами словарей и 
учебников, диктующих нормы, были сами немцы: 
Владимир Даль, Николай Греч, Яков Грот. Сейчас 
многое заменил телевизор.

– в Петербурге рабочие и аристократы могли 
жить в одном доме или как минимум в одном квар-
тале. Почему же тогда были разные диалекты?

– Диалекты существовали задолго до возникно-
вения литературной нормы. Люди говорили, не за-
думываясь о том, правильно ли они говорят, подоб-
но тому, как мы не думаем, правильно ли мы ходим. 
Но в армии или в балете нас учат правильно ходить.  
А школа учит нас правильно говорить и писать. Но 
не у всех получается. Чем более образован человек, 
тем речь его ближе к литературному стандарту. Он, 
конечно, может сколько угодно нарушать правила, 
но только сознательно, с какой-то целью, а не по 
невежеству. Уровень образования у всех разный, и 
это видно по тому, как люди говорят. В городе мы 
говорим уже не о диалектах, а о городском просто-
речии. Хорошее владение русским языком давало 
возможность продвигаться по социальной лестни-
це. Вспомните Элизу Дулиттл из «Пигмалиона» Бер-
нарда Шоу. Профессор фонетики за шесть месяцев 
сделал из цветочницы леди.

– Сейчас появилось много новых понятий, и 
часто в разных городах России они обозначают-
ся разными словами. Даже несмотря на наличие 
объединяющего всех телевизора.

– Потому что в разных городах они появлялись 
в разное время, а часто и из разных источников. 
То есть «мобильник» и «трубка» появились в двух 
столицах, но в других местах прошло несколько лет, 
прежде чем мобильная связь стала массовым явле-
нием. 

– а почему мы говорим «шаверма», а в Москве 
«шаурма»?

– Совершенно случайно в Москве ливанский 
фастфуд стали звать шаурмой, а у нас шавермой. 
Замечу, что говорящие по-русски израильтяне на-
зывают этот предмет «шварма». Уже несколько 
десятилетий в Москве говорят «проездной», а у 
нас – «карточка», но никому это не мешает. Зато пе-
тербургское выражение «автоответчик» победило, и 
никто уже не вспоминает, как говорили «телефон-
ная машинка». 

Забавные ситуации возникают в связи с по-
нятиями, которые когда-то были в употреблении, 
затем пропали, потом снова вошли в наш быт, но 
под другими названиями. Например, есть омар – 
старое слово и есть лобстер – новое. Но далеко не 
каждый понимает, что это одно и то же. Анлийское 
beef steak когда-то проникло в русский язык в виде 
«бифштекс», но теперь многие предпочитают поль-
зоваться словом стейк, а бифштексом называют 
почему-то котлету из рубленого мяса! 

– Могут ли языковые нормы диктоваться свы-
ше? Например, отказ от немецких слов из-за вой-
ны с Германией?

– Можно, конечно, вспомнить о переименовании 
нашего города из Санкт-Петербурга в Петроград или 
о попытке изгнать из русского языка слово «граж-
данин» при Павле I, но в целом таких попыток было 
сравнительно немного и на судьбу русского языка они 
не повлияли. Впрочем, во время «борьбы с космопо-
литизмом» в конце 1940 – начале 1950-х годов была 
русифицирована футбольная терминология и вместо 

разницы

можно ли отличить москвича 
от петербуржца по языку?

на языке петербургского оригинала

вполне уже привычных слов корнер, бек, гол-
кипер стали говорить угловой удар, защитник, 
вратарь. Тогда же прошла череда переимено-
ваний ресторанов, кафе, кинотеатров и даже 
ресторанных блюд. Кинотеатр «Люкс» стал 
«Светом», кафе «Норд» – «Севером», котлета 
de volaille – котлетой по-киевски. 

– Чем все-таки может быть обусловлена 
разница в произношении? если на юге го-
ворят «божьже мой, кого я вижьжю» – это 
влияние климатических особенностей?

– Ни то, ни другое. Это диалектное на-
следие. 

– вы можете на слух отличить москви-
ча от петербуржца?

– Среди жителей Москвы и Петербурга 
можно найти людей с самыми разнообраз-
ными речевыми особенностями. Одни из 
них приехали из Сибири, другие с Кубани, 
третьи из Пскова. Поэтому отличить мо-
сквича от петербуржца со стопроцентной 
вероятностью невозможно. Но при этом 
существуют все же некоторые традицион-
ные особенности городской речи, которые 
в конце концов усваивают и приезжие, осо-
бенно если они попадают в Москву и Петер-
бург в достаточно юном возрасте. Понятно, 
что эти особенности сегодня выглядят не 
так ярко, как сто лет назад. В литературе 
они отмечены гораздо больше, чем мы мо-
жем наблюдать в реальной жизни.

– какие еще особенности существуют и 
сейчас в нашей и московской речи? 

– Обычно речевые особенности замет-
ны в просторечии, то есть речи, которая не 
слишком тщательно регулируется. Допу-
стим, называть булкой любой белый хлеб – 

это за пределами литературной нормы, но 
я знаю вполне интеллигентных людей, ко-
торые так говорят сознательно, как будто 
желая подчеркнуть свою верность петер-
бургским традициям. Сюда же относится 
слово арка в значении подворотни. «Подво-
ротня» для некоторых жителей Петербурга 
почему-то обидно. Есть и совсем уж «низо-
вые» особенности петербургской речи. Так, 

только здесь можно услышать «Фильянский 
вокзал». То же относится и к слову кура, ко-
торым вовсе не обязаны пользоваться все 
петербуржцы. Многие москвичи по сей 
день не хотят правильно склонять сочета-
ние Москва-река и  говорят «на Москва-
реке», «за Москва-рекой». В молодежном 
сленге многие слова появляются сначала в 
речи жителей одного города, а потом уже 
распространяются по всей стране. Чаще 
всего из Москвы: все-таки столица. Напри-
мер, слова тусовка и заморочки я услышал 
впервые от москвичей. 

– а почему в Москве – бордюр, а у нас – 
поребрик, а них – эстакада, у нас – виа-
дук?

– А почему в Петербурге линия – это 
улица, а в других городах – просто черта. 
Почему спортсмены-столбисты есть толь-
ко в Красноярске? Слово стрелка означает 
слияние двух рек, но для петербуржцев это 
стрелка Васильевского острова: тут мыс не 
при слиянии, а, наоборот, при разделении 
Невы на Большую и Малую Неву. А в Ом-
ске – мыс при слиянии Оми и Иртыша, на 
котором ищут клиентов городские прости-
тутки, которых даже называют стрелочни-
цами. Жизнь разная, и язык разный. 

Кстати, не всегда надо доверять своим 
наблюдениям и принимать чью-то индиви-
дуальную речевую особенность за местное 
слово. Многие считают, что виадук – петер-
бургское слово, а эстакада – московское, но 
на самом деле люди просто не улавливают, 
в чем их различие. Надо не искать корни,  
а посмотреть словарь. 

Нина аСтаФьева

Раньше петербуржцы гордились, что их речь отличается от 
московской. Теперь, говорят эксперты, отличить по выгово-
ру жителей двух столиц практически невозможно. Неужели 
действительно различий больше нет?

разлиЧия в МОСкОвСкОМ  
и ПетербургСкОМ диалектаХ

Москва Петербург

Подъезд Парадная

Бордюр Поребрик

Водолазка Бадлон

Проездной Карточка

Эстакада Виадук

Шаурма Шаверма

Батон Булка

Пончик Пышка

Палатка Ларек

Курица Кура

Утятница Латка

Ластик Резинка

Башня Точка 

Рожок Трубочка

Висяк Грухарь

Гречка Греча

Мехмат Матмех

Подкрылки Локеры

Талон Номерок

Для многих петербурж-
цев это не курицы,  

а куры
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До недавних пор Россия без особой на-
дежды стучалась в наглухо закрытые 
двери «Формулы-1», а в этом году откры-
вает эти двери одну за другой. Что случи-
лось?.. 

Стр. 38

выборг – самый фотогеничный город ленинградской области. 
если бы было иначе, выборгский кинофестиваль не собирал 
бы кинематографическую элиту восемнадцать лет подряд,  
а эта элита не норовила бы сфотографироваться на фоне  
выборгского замка святого Олафа, чтоб потом удивить Москву. 
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ПутешеСтвия

из области 
фортификации

Они видели рюрика

Главная крепость Ленинградской области – 
Старая Ладога, первая древнерусская столи-
ца России. Именно туда, по легенде, пришел 
Рюрик и уже потом перебрался в Новгород. 
Крепость идеально подходит для семейно-
го отдыха: добираться до нее несложно и 
даже не очень далеко, все чисто, убрано и 
музеефицировано. Упасть и сломать себе 
шею практически негде, если не  считать 
нескольких руинированных крепостных 
башен на берегу Волхова. 

По дороге можно почувствовать себя ту-
ристом, едущим открывать финскую визу: 
на круглосуточно работающем рыбном 
рынке перед поворотом на Старую Ладо-
гу с трассы «Кола» купить свежую копче-
ную рыбу. Еще можно посетить несколько 
близлежащих монастырей и могилу Вещего 
Олега. Курган очень живописно располо-
жен на берегу реки, так что легко можно 
представить себе, как князь Игорь и Ольга 
на холме сидят, дружина пирует у брега, и 
прочие сценки из Пушкина. Одна беда – мо-
гила не княжеская.   

К сожалению, никакого духа славного 
Рюрика и свободолюбивых новгородцев в 
крепости нет: как и все остальные дошед-
шие до нас средневековые укрепления, она 
капитально перестраивалась в XVI  – XVII 
веках, когда из-за развития артиллерии 
поменялись требования к фортификаци-
онным сооружениям. Несколько лучше 
обстоят дела с церквами, которые в такой 
модернизации не нуждались. Так, на тер-

ритории Староладожской крепости стоит 
храм св. Георгия XII века. Впрочем, все эти 
исторические нюансы – для людей особо 
увлекающихся. А если не погружаться в 
подробности, то смотрится вполне мило и 
аутентично.

Также наименьший объем приключе-
ний доставят средневековые крепости Ка-
рельского перешейка – Выборг и Корела 
в Приозерске. Здесь все на благо туриста: 
транспортная инфраструктура, представ-
ленная шоссе и железной дорогой, музей, 
билетная касса и.д. Правда, если в Выбор-
ге – полноценный и единственный в России 
средневековый замок, то крепость Корела – 
более-менее разобщенные остатки швед-
ских укреплений XVII века. Что, впрочем, 
с лихвой компенсируется живописной фау-
ной и ландшафтом, на котором они рас-
положены. 

Чтобы попасть в крепость Орешек, одно 
приключение испытать все-таки придется, 
если не считать приключением пробку на 
Мурманском шоссе: небольшое морское 

Всем богаты леса Ленинградской области. Кого-то они манят 
своими грибами и ягодами, кого-то – древесиной, которую можно 
продать на Запад, а кого-то – возможностью откопать немецкий 
автомат. А еще в ее лесах есть крепости – старинные и современ-
ные, известные каждому и лишь отдельным любителям. «Город 
812» выяснял, как и куда нужно поехать любителям исторической 
фортификации и что они могут там увидеть.

что смотреть  
в Ленинградской 
области любителям 
Рюриков 
и Маннергеймов
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путешествие. (По дороге, кстати, можно за-
ехать на диораму «Прорыв блокады Ленин-
града» под мостом через Неву и посмотреть 
на выставленные там 6 советских танков. 
Не бог весть какая коллекция, но ближай-
шая более богатая – только в Финляндии.)

Добравшись до Шлиссельбурга, нужно 
заехать в самый его исторический центр, 
по узкому деревянному мосту перебраться 
через шлюзы заброшенного Староладож-
ского канала и припарковаться у причала. 
Там в моторных лодках сидят местные бом-
билы, которые за умеренную плату готовы 
доставить вас в крепость посреди Невы. 
Возможно, существует и какой-нибудь бо-
лее официальный транспорт, но следов его 
нигде не видно. Впрочем, даже если бы он и 
был, такой радости, как катание на полной 
скорости по бурной реке в утлой моторке, 
от него не дождаться. 

В самой же крепости – существующий 
с советских времен музей, посвященный 
преимущественно последним двум столети-
ям ее жизни: музеефицированные камеры, в 
которых сидели борцы за свободу, начиная с 
декабристов, мемориальная доска и  кустики 
на месте, где повесили Александра Ульянова. 
Кроме того, туристы могут полюбоваться 
местным домом Павлова – разрушенным во 
время войны 5-этажным тюремным корпу-
сом, руинами церкви со следами осколков 
на стенах и памятником советским воинам, 
оборонявшим Орешек в течение всей битвы 
за Ленинград. Большой плюс Шлиссельбур-
га – всего 50 км от города.

С крепостью в Ивангороде приключение 
случится, только если вы забудете взять с 
собой паспорт, без которого в пригранич-
ную зону могут не пустить. В остальном – 
крепость вас порадует, она большая, с баш-
нями, а стена, смотрящая в сторону ЕС, на 
эстонскую Нарву, высокая: враги не пере-
лезут.  

В отличие от всех вышеперечисленных, 
Копорье – место по-настоящему роман-
тическое. По состоянию на 2 года назад о 
присутствии там официальных властей 
и органов охраны памятников говорила 
только стоявшая у входа будочка билет-
ной кассы, взимавшая за вход абсолютно 
божеские деньги. За стенами – полная ау-
тентичность с незначительными следами 
ремонта. Две башни у ворот сохранились 
целиком – внутри (опять же по состоянию 
на позапрошлый год) можно было бродить 
с чувством первооткрывателя, и ничто, кро-
ме периодически встречающегося мусора, 
этому чувству не мешало. Легенды гласят о 
неких все еще доступных подземных ходах, 
но действительно ли они существуют – не-
известно.

Есть, впрочем, места и позагадочней. 
Например, Тиверск – укрепленный город 
карелов, к востоку от их главной крепости, 
Корелы. Его можно найти не в каждом пу-
теводителе, хотя в интернете координаты 
отыщутся достаточно легко. Сейчас Тивер-

ское городище – это разбросанные в лесу 
вдоль дороги камни, в некоторых местах все 
еще составляющие городские стены. Плюс 
несколько огромных валунов с выбитыми 
на них крестами – считается, что это – язы-
ческие жертвенники, которые освятили, 
дабы пресечь всякое бесовство, посланные 
Новгородом миссионеры.   

Впрочем, как это обычно и бывает в 
нашей истории, XX век дарит нам гораздо 
больше тайн, чем дремучее средневековье.

даже злые уры
Самым общеизвестным фортификацион-
ным сооружение XX века на территории 
Ленобласти является, безусловно, линия 
Маннергейма, прорванная Красной армией 
во время захвата Финляндии в 1940 году. 
Впрочем, большинство ее укреплений, не 
уничтоженных во время штурма, были за-
тем взорваны. Однако на самом деле эта ли-
ния – далеко не единственная.

Финны, прекрасно понимая, чем им 
грозит соседство с большевиками, начали 
укреплять свою границу практически сра-
зу после обретения независимости – пер-
вые ДОТы на будущей линии Маннергей-
ма появились в районе 1920 года. С конца 
20-х аналогичные укрепления – вдоль всей 
своей западной границы – начал строить 
СССР. В историю они вошли как «линия 
Сталина», хотя в самом Советском Союзе 
такое наименование не использовалось. 
Два северо-западных укрепрайона этой 
линии – Карельский и Кингисеппский   – 
появились на территории Ленинградской 
области. 

После того как в 1939  – 1940 годах Ста-
лин отодвинул границы СССР на запад, 
прежняя линия укреплений потеряла свое 
значение и была в основном разоружена. 
На захваченных территориях должна была 
вырасти новая – «линия Молотова», как 
окрестила ее буржуазная пресса. Однако 
полностью построить ее не успели, в итоге 
ни новые, ни старые укрепления не смогли 
серьезно помешать немцам в 1941 году.

Карельский укрепрайон (КаУР) изучен 
фанатами фортификации достаточно хо-
рошо, вследствие своей близости к городу: 
старая граница с Финляндией проходила 
через Сестрорецк. Один из ДОТов – артил-
лерийский полукапонир (который отли-
чается от капонира тем, что пушки у него 
направлены не в две стороны, а в одну) 
«Слон»  – даже отреставрирован местными 
активистами. И если застать их на месте, 
они покажут интерьеры с двумя орудиями, 
снарядными ящиками, койками и прочими 

бытовыми предметами суровой солдатской 
жизни. Однако это, вероятно, единствен-
ный пример музеефикации такого объекта 
по эту сторону границы с Финляндией.

Большинство укреплений разбросаны в 
лесах Карельского перешейка. При желании 
карту наиболее известных из них не труд-
но отыскать в интернете, хотя точные GPS-
координаты являются более-менее военной 
тайной их обладателей. При консервации 
ДОТов, которая произошла в середине про-
шлого века, военные снимали или просто 
приводили в негодность орудия и пуле-
меты, оставляя при этом на своих местах 
массу исторического железа, которое потом 
отпиливалось и сдавалось на металлолом. 
Поэтому чем более известен и доступен 
ДОТ, тем меньше интересного в нем можно 
найти. Знающие люди говорят, что далеко в 
лесах до сих пор встречаются укрепления с 
целыми, только без затворов, орудиями. 

Некоторые ДОТы каким-то образом 
оказывались прямо на территории дачных 
участков и превращались в склады под кар-
тошку. По ту сторону Ладожского озера, 

на Свири, где в середине войны укрепляли 
свою оборону финны, некоторые их ДОТы 
теперь являются фундаментами для домов 
мирных сельских жителей.

Кингисеппский УР изучен гораздо мень-
ше, поскольку ехать до него – не ближний 
свет. Кроме этих двух укрепрайонов, ли-
нии Маннергейма, второй линии – так 
называемого Карельского вала, который 
был построен финнами во время войны у 
себя в тылу, есть еще Красногвардейский 
укреп район, протянувшийся полукругом 
от Петергофа до Колпина с петлей в самом 
центре – у Гатчины (на тот момент Крас-
ногвардейск).  Он был построен летом 1941 
года и продержался совсем недолго. 

Помимо собственно ДОТов – от неболь-
ших пулеметных до «миллионеров», как их 
называли за высокую стоимость, – леса Ле-
нинградской области скрывают множество 
других фортификационных чудес. Лишь 
слегка выступающие над уровнем земли 
бронеколпаки, под которыми находились 
кривоствольные пулеметы, ДОТы, оборудо-
ванные для установки на них танковых ба-

шен (говорят, в наиболее дремучих местах 
встречаются и сами башни), и похожие на 
кольца от колодцев ЖБОТы – железобе-
тонные огневые точки, предназначенные 
для одного пулеметчика. Не говоря о всех 
остальных военных артефактах, валяющих-
ся на земле. И тем более, не говоря о тех, ко-
торые лежат под землей.

бетОн СО СнарядаМи
В прежние времена подход к администра-
тивно петербургскому Кронштадту при-
крывали два форта Ленинградской обла-
сти – «Красная горка» с батареей «Серая 
лошадь» с юга и «Ино»  – с севера. Место-
нахождение первой широко известно, в 
советские времена там даже был мемори-
ал. Потом с «Красной горки» потихоньку 
утащили две пушки, а когда посягнули на 
главную реликвию – орудия на железно-
дорожных платформах, – общественность 
возмутилась. Возник конфликт, после кото-
рого военные – нынешние хозяева форта – 
договорились о передаче его властям Лено-
бласти для организации музея. 

Однако предварительно территорию 
должны разминировать – в 1918 году на 
форте произошел взрыв, часть бетонных 
конструкций взлетела на воздух и упала на 
несдетонировавшие снаряды. В советские 
времена все это для надежности залили бе-
тоном, а разминирование до сих пор не за-
вершено до конца. Впрочем, смотреть на 
уцелевшую артиллерию и бетонные казема-
ты это не мешает. 

Правда, добираться до «Красной горки» 
нелегко – прямую дорогу охраняет часовой, 
поскольку рядом – ЛАЭС. Так что прихо-
дится делать крюк и объезжать часового, 
который с тыла врагов не ждет.

Форт «Ино» чуть-чуть восточнее «Крас-
ной горки» на противоположном берегу 
Невской губы. В отличие от своего собрата, 
он был взорван специально: его уничтожи-
ли финны по условиям мирного договора с 
советской Россией. Но, хоть и изрядно по-
врежденный, форт все же стоит. И достоин 
того, чтобы поехать его искать. Просто ради 
приключения.

Станислав волков

Есть в области места и 
позагадочней. Например, 

Тиверск – укрепленный город 
карелов. Его можно найти 

не в каждом путеводителе. 
Сейчас Тиверское городище – 

это разбросанные в лесу вдоль 
дороги камни, в некоторых 

местах все еще составляющие 
городские стены
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Собираясь в Ивангородскую 
крепость, надо не забыть 

 взять паспорт
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ArtкинО С ургантОМ

таджик и ёлки

Фильм Тимура Бекмамбетова и компа-
нии «Ёлки» – абсолютный продукт эпо-
хи. Такое ощущение, что в нем не снялся 
ни один профессиональный актер. 
Большинство участников картины – 
шоумены, поп-исполнители, модели: 
Иван Ургант, Сергей Светлаков, Вера 
Брежнева и даже таджик Джимми – ре-
альный гастарбайтер. 
Используя теорию шести рукопожатий, 
согласно которой все люди на Земле 
знакомы друг с другом, герои фильма, 
не знакомые друг с другом, передают по 
цепочке новогоднее желание маленькой 
девочки из Калининграда. Миссия у них 
ответственная – ведь исполнить жела-
ние может только президент России.
В прокате с 16 декабря.

Мульт ПрО фОкуСы

забытые иллюзии
Сильвен Шомэ – создатель «Трио из 
Бельвилля» – снял еще один мультик, 
который как нельзя лучше подходит для 
создания новогоднего настроения.  
В «Иллюзионисте» (L’Illusioniste) расска-
зывается история фокусника, который 
когда-то был страшно популярен, но в 
последнее время прозябает в заштатных 
барах. 
Его искусство теперь мало востребо-
вано. Но однажды в Шотландии он 
знакомится с девушкой по имени Эллис, 
которая влюбляется в его творчество 
и верит, что он совершает настоящее 
волшебство. 
В прокате с 16 декабря.

выСтавки

Идя в национальный 
х у д оже с т в е н н ы й 
музей, зритель впра-
ве ожидать, что ему 
покажут качествен-

ные произведения. Если их не 
хватает для реализации задуман-
ной концепции, увы, надо при-
думывать другую.  Этим Русский 
музей должен отличаться от му-
зея исторического, где живопись 
или скульптура второстепенны, 
они иллюстрация. 

«Гении и злодеи» изменили это-
му принципу. Первое, что бросает-
ся в глаза на выставке, – триптих 
Ильи Глазунова «Внуки Гостосмыс-
ла. Рюрик. Треур. Синеус», произ-
ведение слабое даже для любимого 
художника бывшего московского 
мэра. Не случайно в альбом, из-
данный к выставке, попали другие 
глазуновские картины.

Из этикетки под триптихом 
следует, что Гостосмысл завещал 
внукам править тремя русски-
ми городами, следовательно, род 
Рюриковичей не нормандский, 
а славянский. Не обсуждая кор-
ректность этого утверждения, за-
метим, что неплохо бы сослаться 
на более авторитетного историка, 
чем г-н Глазунов.

Рядом помещено огромное по-
лотно Валентина Серова «Въезд 
Александра Невского во Псков 
после Ледового побоища». Явно 
неудачная картина, слабое под-
ражание Сурикову. Как извест-
но, конек Серова – портрет, а не 
исторические сюжеты. Можно 
надеяться, что большинство  при-
шедших в Русский музей знают 
про Серова и его лучшие вещи. 
Но трудно утверждать то же са-
мое, скажем, про Александра Са-

мохвалова или Павла Никонова. 
Первый представлен картиной 
«Александр Блок в рабочем пике-
те», второй – «Смольный – штаб 
Октября». Вещами поздними, сла-
быми, созданными, скорее всего, 
по партийному заказу. И очень 
хорошие художники оказываются 
заурядными соцреалистами. До-
казать качество Самохвалова лег-
ко – в соседних с выставкой залах 
недавно открылась постоянная 
экспозиция первой половины ХХ 
века. Там показана не только зна-
менитая «Девушка в футболке», 
но и блестящая «Кондукторша» с 
сияющими рулонами трамвайных 
билетов как орденами на груди. 
Но заглянет ли туда публика, при-
шедшая на «Злодеев»? 

Весь советский раздел вы-
ставки выглядит ремейком зна-
менитого проекта Русского музея 
1994 года «Агитация за счастье». 
Перенесенный в другой контекст, 
тем более по прошествии 16 лет, 
он выглядит собранием посред-
ственных картин с  прославле-
нием вождя всех народов и его 
подельников. А замечательный 
скульптурный портрет маршала 
Жукова «на топорах», созданный 
Константином Симуном, спрятан 
в видеозал.  

И здесь исторические сведе-
ния, например, «Сталин, Воро-
шилов и Буденный сблизились 
во время Гражданской войны», 
также оставлены без указания ис-
точника.     

Желание загнать на эту вы-
ставку побольше всего сделало ее 
похожей на набитый антиквар-
ный магазин средней руки, где 
качественные вещи забиваются 
посредственной исторической 
живописью. От крупной картины 
невозможно отойти на расстоя-
ние, мешает искусственная стена 
с другими картинами. Репинский 
сюжет «17 октября 1905 года» гро-
моздится над его же портретом 
Николая II. Образ понятен – царь  
и Манифест, но мы пришли все-
таки в художественный музей: сна-
чала посмотреть Репина на уровне 
глаз, потом подумать об истории.

Кстати, на той же экспозиции 
ХХ века дизайн безупречен, про-
светы между картинами оптималь-
ны, рассматривать их комфортно. 
Создается впечатление, что вы-
ставку и постоянную экспозицию 
делали не только разные люди, но 
и люди, работающие в разных ме-
стах, а не в одном музее.

вадим шувалов 

явление вождя народу

«Гении и злодеи» – самый 
неудачный проект Русского 
музея последних лет

В Русском музее открылась выставка «Избранники Клио. Гении и злодеи 
русской истории». Ей обеспечен успех у любителей исторических ро-
манов и костюмированных блокбастеров. Учителя могут вести на нее 
школьников, как когда-то преподаватели  советовали старшеклассникам 
посмотреть четырехсерийную «Войну и мир»,  понимая, что роман Тол-
стого прочтут единицы. 350 картин, «от Гостосмысла до наших дней» мож-
но посмотреть в хронологической последовательности за час-полтора. 
При этом «Избранники» стали едва ли не самым неудачным выставочным 
проектом музея за последние годы.

уэллс всегда прав

Выставка «Петербургские парижане» из частных и корпоративных собраний  двух 
российских столиц в KGallery поделена на две части по хронологии: произведе-
ния, созданные до 1917 года и после. Живя в Петербурге, Александр Бенуа ри-
совал Версаль как приятное воспоминание, когда оказался в парижской эмигра-
ции – по необходимости, надо было зарабатывать на жизнь. Но мастерство от  

этого не страдало, а Борис Григорьев за границей  прибавил.
Из раритетов отметим эскизы костюмов Сергея  Судейкина для единственного спекта-

кля в кабаре «Бродячая собака», посвященного 100-летию Отечественной войны 1812 года. 
На изображениях бальных платьев по моде начала XIX века значатся имена их обладатель-
ниц – княгиня Бебутова, актриса Хованская и т.д.

Юрию Анненкову принадлежит портрет Герберта Уэллса, сделанный карандашом в пе-
троградском Доме искусств в 1920 году, автор по старой привычке использует в подписи 
слово «Петербург». Именно в тот приезд знаменитый фантаст назвал Ленина «кремлев-
ским мечтателем».

В 1913 году Натан Альтман мог нарисовать портрет  католического святого, так же как в 
1919 году Евгений Лансере еще мог позволить себе изобразить солдата Дроздовского полка 
Белой гвардии. Позже оба стали советскими  художниками, работали в основном в ил-
люстрации и дизайне. Александр Яковлев в 1918 году уехал в Париж, поэтому продолжал 
рисовать там обнаженных, как прежде в России.

По слухам, серией Александра Бенуа «Последние прогулки короля» заинтересовался 
Русский музей, но произведения на выставке не продаются. Через месяц они вернутся к 
хозяевам. 

в. ш. 

Ефим Чепцов. 
Ленин и Горький  
с рыбаками  
на Капри. 1932
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– иван Сергеевич, как вы стали представителем 
семьи Романовых в России?

– В 1998 году мы встретились и познакомились 
с князем Николай Романовичем – праправнуком 
императора Николая I. Он часто приезжал со своим 
братом  Димитрием Романовичем (именно Дими-
трием – так его звали с детства) и обращались ко мне 
с просьбами помочь в организации их пребывания в 
России. А когда стал реальностью перенос останков 
императора Николая II, членов его семьи и слуг из 
Екатеринбурга в Санкт-Петербург, я, будучи руко-
водителем рабочей группы по перезахоронению, ак-
тивно занимался приемом и размещением всех чле-
нов объединения и поддержанием контактов с ними. 
Так как в силу моей биографии я прекрасно понимал 
как чувства, с которыми они приезжали в Россию, 
так и меру их оторванности от реальной жизни в на-
шей стране, совсем недавно переставшей быть Со-
ветским Союзом, у нас сложились очень открытые, 
доверительные отношения. Это выражалось даже в 
том, что, когда Николая Романовича просили высту-
пить перед студентами или школьниками, он мог по-
просить меня написать ему «шесть пунктов» – темы 
выступления, так как на тот момент не очень хорошо 
представлял, что может быть интересно современ-
ной молодежи. Зато с изложением мысли проблем у 
старших Романовых нет никаких – русским языком 
они владеют прекрасно.

– когда Романовы впервые приехали в Россию? 
– Первым в Россию приехал великий князь Вла-

димир Кириллович. В начале своей работы  на посту 
мэра Ленинграда Анатолий Собчак поехал в Париж, 
где его познакомили с Владимиром Кирилловичем, 
сыном двоюродного брата Николая II. Когда Анато-
лий Александрович вернулся, первая его фраза была: 
«Я императора видел, настоящего Романова! Хочу 
пригласить его сюда». Так в 1991 году, по приглаше-
нию мэра Ленинграда, Владимир Кириллович вместе 
с супругой Леонидой Георгиевной  приехал в Россию 
на переименование нашего города в Санкт-Петербург. 
Волнений в связи с этим приездом было много – и 
опыт еще не был наработан, и с финансированием 
было сложно (пришлось даже искать спонсоров), и  
как поведет себя сам князь Романов, никто не знал.

– Это был еще Советский Союз… 
– Да, поэтому было много тонкостей: важно было 

идеологически правильно все это представить. То 
есть никакого «Боже, царя храни!», конечно, не 
было. Наша цель была – аккуратно связать разные 
исторические эпохи.

– какое впечатление произвел на него приезд в 
Россию?

– Честно говоря, впечатление сильнейшее. На-
верное, мы даже не можем представить всю меру 
его потрясения, когда он видел воочию то, о чем ему 
десятилетиями рассказывали родители. Мы ездили 
по Петербургу, и он был счастлив видеть своими 
глазами этот город. Дольше всего он стоял у окна ка-
бинета своего деда, брата императора Александра III 
(дворец великого князя Владимира Александровича, 
ныне Дом ученых), и смотрел на Петропавловский 
собор. Мы стояли рядом с ним, боясь шелохнуться. 
Кто из нас мог тогда знать, что через полгода он бу-
дет похоронен в этом соборе.

– как он воспринял современную Россию? 
– Он был здесь всего пять дней и испытывал гро-

мадное моральное потрясение, а было ему уже 74 
года… Поэтому мне трудно сказать, что он думал 
о современной России. Но то, что он совсем не по-
нимал, какой была жизнь в Советском Союзе, не 
мог себе представить пустые полки магазинов, – это 
факт. Романовы всю жизнь прожили в другой дей-
ствительности и, конечно, часто не понимают со-
временную Россию. Хотя историю Отечества знают 
в совершенстве. 

– когда говорят о потомках Романовых, назы-
вают два общества – общество членов рода Рома-
новых и императорский дом Романовых. откуда 
пошло такое разделение?

– Вы, наверное, имеете в виду Объединение чле-
нов рода Романовых? Да, оно существует – это обще-
ственная организация, зарегистрированная в Швей-
царии и объединяющая всех потомков Романовых. 
А Российский императорский дом – это организа-
ция, в которую входят два человека, считающие себя 
императрицей и цесаревичем некоего эфемерного 
престола России. Поэтому разделением это назвать 
трудно. Они все Романовы, и все находятся в мор-
ганатических браках. Если углубиться в изучение 
«Учреждения об императорской фамилии», то мы 
с вами поймем, почему легитимность Российского 
императорского дома является несостоятельной. 
Если коротко, то наследниками престола после им-
ператора Николая II были: цесаревич Алексей, вели-
кий князь Михаил Александрович и великий князь 
Кирилл Владимирович. Но в 1906 году Кирилл Вла-
димирович женился на разведенной двоюродной 
сестре, принцессе Виктории-Мелите, которая к тому 
же была лютеранкой. После свадьбы Николай II рас-
порядился выслать Кирилла из России, лишить его 
права на престол и детям дать фамилию Романов-
ских. Правда, в 1910 году Николай брак все же при-
знал и разрешил брату вернуться. Но о возвращении 
права на престол даже и речи не шло.

– таким образом, кирилл и не мог претендовать 
на трон?

– Да, не мог. Наступает 1917 год, и Кирилл Вла-
димирович встает на сторону Февральской рево-
люции, и по свидетельствам тех лет, ходит с крас-
ным бантом и приводит свой гвардейский экипаж 
охранять Таврический дворец, где находилась Го-
сударственная дума. После отречения императора 
Николая II (за себя и за сына) отрекается великий 
князь Михаил Александрович: до решения Учре-
дительного собрания. И Кирилл Владимирович 
тоже присоединился к отказу Михаила до решения 
Учредительного собрания. В 1917 году, после аре-

СОвреМенные разгОвОры

что России надо 
знать о потомках 
императоров

жизнь без царя
Начал работу сайт Объединения членов рода Романовых 
(www.rdnevnik.ru и кириллический домен домромановых.
рф), созданный в рамках подготовки к 400-летию Дома Рома-
новых (будет отмечаться в 2013 году). На сайте будут собра-
ны материалы об истории династии и современной жизни 
семьи Романовых. О том, чем занимаются сейчас потомки 
династии и как поддерживают связь с Россией, «Городу 812» 
рассказал Иван АРЦИШЕВСКИЙ, представитель в России 
Объединения членов рода Романовых. 

ста Николая II и его семьи, Кириллу уда-
ется сбежать в Финляндию, потом он с се-
мьей переезжает в Париж. Позже уезжают 
из России императрица Мария Федоровна, 
мать императора Николая II, и великий 
князь Николай Николаевич-младший, 
внук Николая I. И когда в 1924 году Ки-
рилл пишет им письмо, где он открыто вы-
сказывает свое желание стать российским 
императором, и просит их благословения 
на этот шаг, то вместо благословения он 
получил резкий отказ. Несмотря на это, 
Кирилл Владимирович издает манифест, в 
котором провозглашает себя Императором 
Всероссийским Кириллом I.

– Это было законно?
– Нет, потому что еще в 1906 году он на-

рушил закон о престолонаследии. Вскоре 
подрастает сын Кирилла Владимирови-
ча –  Владимир Кириллович, который по 
примеру отца считает себя главой Россий-
ского Императорского дома. И сам же снова 
нарушает закон о престолонаследии, когда 
в 1948 году вступает в гражданский брак с 
Леонидой Георгиевной Кирби (урожденной 
Багратион-Мухранской). Дело в том, что 
Леонида Георгиевна не только была разве-
денной женщиной, но она имела ребенка от 
первого брака. После смерти Кирилла Вла-
димировича титул главы Императорского 
дома берет себе Владимир Кириллович. 
Свою дочь, Марию Владимировну, Влади-
мир Кириллович провозглашает единствен-
ной наследницей.

– Разве женщина может наследовать 
право на престол?

– Нет, если следовать законам, установ-
ленным еще Павлом I. Мало того, Мария 
Владимировна вышла замуж за Франца-
Вильгельма Прусского, немецкого прин-
ца. По римскому праву жена получает фа-
милию и титул мужа: то есть после брака 
Мария Романова становится Марией Го-
генцоллерн (урожденная Романова). Об 
этом свидетельствует и «Готский альманах» 
(генеалогический сборник титулованного 
дворянства). Справочник этот выходит под 
патронатом испанского короля – я думаю, 
ему верить можно.

– Почему тогда Мария владимировна 
называет себя главой Дома Романовых?

– Дом Романовых – это семья, это боль-
ше 20 человек прямых потомков российских 
императоров и более 100 человек членов их 
семей. Глава семьи сейчас – князь Николай 
Романович, праправнук императора Нико-
лая I. Что касается Марии Владимировны, 
то Объединение членов рода Романовых 
считает ее своим членом, но не главой Им-
ператорского дома. Также она не является 
великой княгиней, так как последней ве-
ликой княгиней Императорской фамилии  
была сестра убитого царя Николая II, Ольга 
Александровна, которая скончалась в Ка-
наде в 1960 году. Все ныне живущие члены 
семьи Романовых носят титулы князей и 
княгинь.

– а что представляет собой импера-
торский дом?

–  Как я уже говорил, это два человека: 
Мария Владимировна и ее сын Георгий Го-
генцоллерн. 

– и чем занимается глава дома?
– Приезжает с визитами в Россию, посе-

щает выставки, храмы, учебные заведения, 
что, собственно говоря, делают многие Ро-
мановы. Но, кроме того, она раздает ордена, 
медали и дворянские титулы – хотя такую 
привилегию имеют только правящие мо-
нархи. А когда объектом награждения ста-
новятся депутаты Государственной думы 
или председатель Центризбиркома, это, на 
мой взгляд, вызывает в обществе скепти-
цизм и удивление.

– Сами Романовы ощущают себя по-
томками императора?

– Вы знаете, с ними очень легко общать-
ся, у них нет фальшивой манерности. А по-
томками они себя, наверное, ощущают, ведь 
у них  это такие же бабушки и дедушки, как 
и у нас с вами.  

– Монархи других государств признают 
потомков Романовых как императорскую 
семью?

– Да, конечно, и это подтверждает «Гот-
ский альманах». Например, Димитрий 
Романович бывает с визитами у датской  
королевы. А в августе, когда Дмитрий Ана-
тольевич Медведев был в Дании, датская 
королева Маргрет II поручила Димитрию 
Романовичу быть главным сопровождаю-
щим нашего президента.

– Дом Романовых – это политическое 
явление или культурное?

– Ностальгическое. Хотя попытки при-
вязать сюда политику не прекращаются. 
Мне звонят разные люди, утверждающие о 
своей связи с Романовыми. Сегодня звонил 
человек, утверждавший, что он внебрачный 
сын великой княжны Марии, что у него есть 
документы, которые подтверждают это. 
Николай Романович очень сердится, когда 
такое происходит, и подобными вещами 
вообще не занимается. Поэтому мне прихо-
дится с этим работать.

– кто-нибудь из Романовых желает вер-
нуться в Россию? 

– Пока только Мария Владимировна 
озвучила свое желание вернуться в Рос-
сию, но только в  качестве главы Россий-
ского Императорского дома Ее Импера-
торского Высочества Великой Княгини 
Марии Владимировны.  С получением 
особого статуса, по аналогии с Русской 
православной церковью. Безусловно, ни-
кому из остальных Романовых такое в го-
лову не приходит. Они рады возможности 
приезжать в Россию, ведут здесь благо-
творительные программы, некоторые из 
Романовых пробуют разные партнерские 
проекты с Россией, но при этом никогда 
не вмешиваются в политику.  Речь о воз-
вращении пока  не идет. Но кто знает, мо-
жет быть, в будущем такие идеи появятся, 
ведь  некоторые представители молодого 
поколения Романовых серьезно изучают 
русский язык и регулярно приезжают  в 
нашу страну.
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В 2010-м прорыв произошел по всем на-
правлениям – Россия получила свой 
собственный Гран-при в Сочи и почти 
свою команду. А в нынешнее межсезонье 
обсуждается вопрос: сколько пилотов 

из России будет в Ф-1 – один  или сразу два. Так, 
глядишь, и победа отечественного пилота отече-
ственной команды на Гран-при России станет ре-
альностью. Хотя пока до этого далеко. Но деньги, 
как известно, решают все.

О дебюте российского гонщика в «Формуле-1» 
слышали все. Первопроходец, уроженец Выборга 

Виталий Петров, конечно, не Юрий Гагарин, но его 
отправка в «Формулу» освещалась в России подроб-
но и с большой помпой. «Наш парень обязательно 
даст прикурить их Шумахеру!» – внушали наро-
ду. Благо по счастливому стечению обстоятельств 
после трехлетнего отдыха карьеру в «Формуле-1» 
решил возобновить семикратный чемпион мира 
Михаэль Шумахер, чья фамилия  гражданам нашей 
страны знакома куда лучше всяких Хэмильтонов, 
Феттелей и Алонсо. Но продвинутые ценители 
Ф-1 всеобщей предстартовой эйфории не поддава-
лись – было ясно, что сезон получится для Виталия 
Петрова очень непростым. Так в итоге и вышло.

«Формулу-1» называют «клубом пираний». Зе-
вать, осматриваться по сторонам, долго запрягать 
здесь категорически противопоказано. Сожрут. 
Причем это касается не только команд, но и пило-
тов. Конечно, солидная спонсорская поддержка из 
России, полученная Петровым, и стратегические 
интересы компании «Рено» в АвтоВАЗе делали его 
первые шаги в королевских гонках чуть более про-
стыми, но только чуть... Да, кредит доверия в завод-
ской команде «Рено» у него имелся больший, чем у 
какого-нибудь дебютанта без денег и спонсоров. Но 
крайне слабых результатов ему никто бы не простил 
и заклеймил бы навеки бесталанным «денежным 
мешком». А такие в «Формуле-1» долго не задержи-
ваются. По крайней мере, в более-менее приличных 
командах, к которым и относится «Рено».

Итоги первого сезона Петрова неоднозначны. 
Виталий Петров по всем статьям уступил своему 
напарнику по команде Роберту Кубице. Поляк на-
брал в общей сложности 136 очков и занял в общем 
зачете восьмую строчку, а россиянин  финиширо-
вал лишь 13-м с 27 баллами. Т.е. набрал в пять раз 
меньше очков, чем Кубица. Разрыв огромный. Кро-
ме того, Петров регулярно попадал в переделки – 
вылетал с трассы, разбивал машины. Раздражая 
как руководителей «конюшни», так и своих требо-
вательных поклонников. 

После неудач россиянина с особым пристрасти-
ем поливали грязью уже многие. Не жалели даже 
коллеги по цеху. Так, известный немецкий пилот 
Ник Хайдфельд, претендовавший (и еще претенду-
ющий) на место в «Рено» в сезоне-2011, незадолго 
до окончания чемпионата заявил: «Я очень надеюсь 
подписать контракт с этой командой, но и у Вита-
лия есть свои аргументы. Если вы посмотрите на его 
результаты в нынешнем году, то легко поймете – о 
каких аргументах я говорю». Это намек на финан-
совые ресурсы россиянина. Популярное немецкое 
издание Auto Motor und Sport назвало Петрова «не-
коронованным королем аварий» в «Формуле-1». 
Собственно, аварий журналисты насчитали во-
семь – три непосредственно в гонках (в Австралии, 
Японии и Корее), две в квалификациях (в Монако 
и в Бельгии) и три на свободных заездах (в Китае, 
Испании и Бразилии). 

Однако на самом деле не все так грустно.  
Да, сезон Петрова при всем желании трудно на-
звать идеальным, но надо помнить – тесты в Ф-1 с 
недавних пор практически запрещены, и новичкам 
теперь куда сложнее, чем раньше. Учиться находить 
предел своего болида приходится опытным путем в 
боевых условиях Гран-при. Понятно, что порой та-
кие находки приводят к авариям, хотя в некоторых 
вылетах россиянина виноват не столько он сам, 

сколько его техника. К тому же в Гран-при 
Китая Петров успел и в аварию попасть, и в 
гонке на высоком седьмом месте финиши-
ровать. Обойдя на мокрой от дождя трассе 
на последних кругах Михаэля Шумахера 
и одного из претендентов на титул Марка 
Уэббера. У бездари такой впечатляющий 
прорыв никогда бы не получился. 

После удачного для себя четвертого 
этапа в Шанхае россиянин надолго ушел в 
тень, зато летом выстрелил сразу на трех 
Гран-при подряд – набрал зачетные очки в 
Германии (десятое место), в Венгрии (пя-
тое место) и в Бельгии (девятое место). 
Потом, правда, опять начались проблемы, 
зато на финише сезона в Абу-Даби Петров 
не только провел безошибочный Гран-
при и стал шестым, а еще и по сути решил 
судьбу чемпионского титула – две трети 
дистанции сдерживая «Феррари» испанца 
Фернандо Алонсо. И сдержал-таки. В итоге 
чемпионат выиграл немец Себастьян Фет-
тель. Разозленный Алонсо после гонки в 
гневе махал выборжанину кулаком, но мир 
«Формулы-1» почти единодушно признал – 
Петров проявил себя молодцом. Многие 
эксперты сменили гнев на милость. При-
знав, что скорость у россиянина есть, и в 
следующем году он должен добиться куда 
большего. 

В «Рено» также назвали Виталия фаво-
ритом «кастинга» на место второго пило-
та. Однако с тех пор минул почти месяц, 
а контракт французской «конюшни» с 
Петровым так и не подписан. Менеджер 
россиянина Оксана Косаченко уверяет 
общественность, что Виталий останется 
в «Формуле-1» на 100 процентов. Хотя не 
факт, что в «Рено». Как варианты в прессе 
упоминается «Форс Индия», но, скорее все-
го, имеют место обычные тактические игры 
с «Рено» (ее, кстати, на днях перекупили и 
переименовали в «Лотус Рено») – обсужда-
ются детали спонсорского бюджета и сро-
ки нового (Петров и его менеджер, скорее 
всего, настаивают минимум на двухлет-
нем соглашении) контракта. И хэппи-энд 
весьма вероятен. Косаченко заявила, что 
определенность в этом вопросе наступит 
не позднее 25 декабря. 

Шансы другого российского гонщика 
Михаила Алешина на работу в «Форму-
ле-1», конечно, пониже будут. Но все-таки 
за последние месяцы они заметно подрос-
ли. Алешин младше Петрова на три года, 
ему всего 23. Однако в узких автогоноч-
ных кругах Алешин известен давно. Чуть 
ли не в 15 лет он заработал в России ре-
путацию вундеркинда и отправился наби-
раться в Европу гоночного опыта. Попал в 
знаменитую гоночную программу компа-
нии «Ред Булл». В 2007-м Алешин в миро-
вой серии «Рено» стал напарником по ко-
манде нынешнего чемпиона «Формулы-1» 
Феттеля. Хотя в общем и целом немец 
выглядел на трассах лучше россиянина.  
И уже в середине сезона пошел на повы-

шение – в «Формулу-1». А развитие ка-
рьеры Алешина, напротив, замедлилось. В 
поисках нового импульса Михаил отпра-
вился в «Формулу-2», где стал по итогам 
сезона-2009 бронзовым призером. Но этот 
чемпионат (кстати, в 2010-м «бронзу» в 
нем добыл еще один наш соотечественник 
Сергей Афанасьев) получился не слишком 
сильным. И особых дивидендов не при-

нес. Михаил Алешин, уже потерявший к 
тому моменту место в гоночной програм-
ме «Ред Булл», вновь вернулся в мировую 
серию «Рено». Где мог обратить на себя 
внимание боссов «формулических» ко-
манд только одним способом – победой в 
чемпионате. 

И действительно выиграл титул. При-
чем эффектно, в заключительной дождевой 
гонке обойдя на последних кругах ставлен-
ника «Ред Булл»и очень большого таланта 
Даниэля Риккардо. Этот успех позволил 
Алешину в конце ноября получить право 
на первые полноценные тесты в кокпите 
формулического «Рено». И в полный голос 
заговорить о следующем шаге – попадании 
в «Формулу-1». В принципе, успехи в ми-
ровой серии – для боссов команд «коро-
левы автоспорта» считаются хорошей ре-
комендацией. Но одной такой победы для 
молодого пилота недостаточно, требуется 
спонсорский бюджет и связи. И свободные 
места, которых к данному момент раз-два 
и обчелся. По большому счету, вакансии 
помимо «Рено» остались только в «Форс 
Индии», «Верджине» и «Хиспании», но и 
на них претендентов уйма.

Не исключено, что в 2011-м или  
2012-м Алешин заключит с кем-нибудь 
контракт  резервного гонщика или ока-
жется в «Верджине». Вернее, в «Марусе 
Верджине». Поскольку значительный па-
кет акций этой команды в середине ноя-
бря купила российская компания во главе 
с известным шоуменом и автогонщиком 
Николаем Фоменко. С недавних пор Фо-
менко стал главой нового проекта по соз-
данию российских дорожных спорткаров. 
Marussia Motors (формально переводится 
с английского как «Мараша», но «Мару-
ся» приятней на наш слух) с начала сезона 
сотрудничала с «Верджином» в качестве 
технического партнера. А с недавних пор 
превратилась в крупного акционера ко-
манды. 

Фоменко уверяет, что вскоре «конюш-
ня» может стать полностью нашей и всту-
пит в борьбу за призовые места на Гран-при 
Сочи-2014 с российскими пилотами и ме-
ханиками в составе. Но на данный момент 
не совсем понятно – насколько велико вли-
яние Фоменко и его компании на механизм 
принятия решений в русско-британской 
команде. В любом случае, «Верджин» был 
и в следующем году останется одним из 
аутсайдеров. Хотя, возможно, масштабные 
финансовые вливания из России помогут 
прогрессу. 

Вообще, надо понимать – столь боль-
шая любовь к нашей стране появилась в 
«Формуле-1» отнюдь не просто так. Россию 
рассматривают, как рынок для сбыта авто-
мобильной продукции. Впрочем, также в 
«Формуле-1» смотрят на Индию, Китай, 
Ближний Восток… Так что этого не надо 
стесняться, а надо пользоваться. 

Денис МоСтов

гОнки

«Формула-1» обратила 
внимание на Россию,  
но не просто так

формула на содержании
Не было гроша, а вдруг алтын. По-другому динамику отно-
шений России и  чемпионата мира по автогонкам в классе 
«Формула-1» не назовешь. До недавних пор Россия с обид-
ным постоянством без особой надежды стучалась в наглухо 
закрытые двери «Формулы», а в этом году открывает эти 
двери одну за другой чуть не пинками. 

деньги

Сколько стоит участие  
в «формуле-1»

С началом финансового кризиса «Фор-
мула-1» значительно подешевела.  Так, 
бюджет команды «Верджин» в 2010-м 
составил менее 50 миллионов евро. И это 
при создании «конюшни» фактически с 
нуля. Понятно, что при таких скромных рас-
ходах приходится довольствоваться ролью 
аутсайдера, но, по крайней мере, машины 
«Верджин» выходили на трассы и даже 
иногда доезжали до финиша. Несколько 
лет назад подобное в Ф-1 было просто 
невозможно, годовой бюджет меньше 100 
миллионов евро считался нонсенсом. 

Но сейчас, по данным The Financial Times, 
Николай Фоменко и его «Маруся» купили 
значительный пакет акций «Верджина» 
всего за 12 миллионов евро. Это для «Фор-
мулы-1» сущие гроши. Впрочем, если «Ма-
руся Верджин» хочет добиться прогресса, а 
расходы россияне и англичане договорятся 
делить «фифти-фифти», то в 2011-м «Ма-
русе» придется расставаться с примерно 
40 млн долларов в год. Конечно, помимо 
расходов будут и доходы – от спонсоров 
команды и, возможно, от гонщиков, но на 
прибыли рассчитывать не приходится. 

Сейчас гонщики сами за себя, как в 1990-е 
годы, не платят, они приносят деньги от 
личных спонсоров – крупных компаний или 
даже руководителей страны. И это намек не 
только на Россию – президент Венесуэлы 
Уго Чавес выделил через национальную 
нефтяную компанию «Уильямсу» на 2011-й 
около 15 миллионов евро за выступления 
в команде соотечественника Пастора 
Мальдонадо. Россиянин Виталий Петров 
заплатил за год в «Рено» примерно 15 
миллионов евро. И большую часть не из 
своего кармана. Премьер РФ Владимир 
Путин обеспечил Петрову крупного спонсо-
ра в лице АвтоВАЗа, ближе к концу сезона 
появлялась на болидах команды также 
реклама Московского межреспубликан-
ского винодельческого завода через бренд 
«Флагман», а затем и самого владельца 
винно-водочного актива «Банка Москвы». 
Также одним из спонсоров команды стал 
Выборгский судостроительный завод, чьим 
совладельцем является отец Виталия.  
В грядущем сезоне Петрову наверняка при-
дется найти примерно такой же спонсор-
ский пакет (место в команде-аутсайдере 
обошлось бы раза в два дешевле). 

Впрочем, покупка команд-аутсайдеров и 
спонсирование отдельных пилотов ничто по 
сравнению с проведением Гран-при России. 
По приблизительным оценкам, стоимость 
автодрома в Сочи «зашкалит» за 150 
миллионов евро, а за проведение Гран-при 
наша страна будет отчислять промоутеру 
«Формулы-1» Берни Экклстоуну около 30 
миллионов евро ежегодно.

Д. М. 
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Меценаты

кто помогает фигуристам 
стать чемпионами
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С некоторых пор фонд принимает уча-
стие в их судьбе – Лизы Туктамышевой, 
ставшей серебряной и бронзовой при-
зеркой чемпионатов России, победи-
тельницей серии этапов Гран-при-2010 

среди юниоров; Артура Гачинского, показавшего 
лучший результат среди представителей России в 
турнире Гран-при этого сезона. Поддержка оказы-
вается и другим воспитанникам именитого масте-
ра, в том числе совсем маленьким.  Встреча с Ми-
хаилом Вячеславовичем состоялась в кафе малой 
арены Дворца спорта «Юбилейный».

– алексей Мишин как-то рассказывал, что 
Федерация фигурного катания начинает помо-
гать спортсмену, когда за его плечами уже есть 
определенные достижения. Но к достижениям 
его еще надо привести, на что требуются время 
и средства. Не потому ли и родилась идея созда-
ния фонда?

– Все началось с того, что  компания «Мост-
Сервис» стала оказывать финансовую поддержку 
проведению спортивных мероприятий в городе: в 
2007 году –  чемпионату мира по фехтованию, в 
2008-м – ежегодному теннисному турниру Saint-
Petersburg Open. В 2008 году на чемпионате России 
по фигурному катанию «Мост-Сервис» заявил о 
себе как генеральный спонсор. Именно тогда мы 
познакомились с Алексеем Николаевичем ближе. 
А первый раз увиделись на Олимпиаде в Турине в 
2006-м, Плющенко тогда стал чемпионом, триумф 
наших фигуристов объединил нас. По-моему, сей-
час нет других таких тренеров в этом виде спор-
та, которые настолько отдавались бы работе, как 
Москвина и Мишин. Причем Мишин, как никто, 
уделяет внимание детям. На чемпионате России в 
2008 году я увидел юных талантливых фигуристов, 
которым захотелось помогать. К тому времени я 
уже начал выделять собственные средства на раз-
витие отечественного спорта, в том числе детско-
го. И мы зарегистрировали фонд.

– вы любите детей?
– Вон, смотрите, Петр – ему всего восемь лет  – 

делает уроки за соседним столом. Он только что 
закончил тренировку. Это же огромный труд, 
большая нагрузка. Такие дети живут в другом 
мире, у них в голове все по-другому складывает-
ся: они решают и  спортивные задачи, и школьные.  
Я вижу, как прогрессирует Лиза Туктамышева,  
переживал за нее на этих международных состяза-

ниях. Ей удалось преодолеть трудности, выиграть 
два этапа юниорского Гран-при, причем один из 
них с большим отрывом, выйти в финал. Это ее 
первые международные старты, ей только четыр-
надцать исполнится. Впереди – участие в чемпи-
онате России. На «взрослом» турнире Гран-при 
Лиза вышла на лед в показательных выступлениях. 
Объявили, что она прыгнет тройной аксель, но у 
нее не пошло… Я постепенно начал разбираться в 
этих тонкостях, теперь знаю, что даже недостаток 
освещения способен помешать выполнить такой 
сложный элемент. Во всем мире можно по паль-
цам пересчитать девочек, которые делают тройной 
аксель.

– Девочка выросла,  все только начинается.
– Да. Президент Федерации фигурного ката-

ния России Александр Горшков признал, что на 
всех прокатах в Москве группа Мишина лучшая. 
В ней много талантливых детей, есть перспективы, 
большой задел. Алексей Николаевич шутит, что у 
него кризис перепроизводства. У тренера напря-
женный график: только что прилетел из Канады в 
Москву, тут же на поезд и в Петербург, c поезда – 
на тренировку, два дня здесь, успеваем встретить-
ся, потом летит в Казань на соревнования, а через 
пару дней – опять в Москву на сборы.

– у вас тоже хватает нагрузок, вы руководите 
крупной компанией,  возглавляете совет саморе-
гулируемой организации строителей «инжспец-
строй». а удается ли привлечь к работе фонда 
других участников?

– Бывает, что люди говорят: да, хотим поуча-
ствовать. Но до конкретных действий дело не до-
ходит. Наверно, многие до сих пор не верят, что я 
занимаюсь этим бескорыстно.

– костюмы для выступлений фигуристов, 
эскизы которых вам сейчас демонстрировали, 
вы будете оплачивать?

– Статьи расходов могут быть разные, мы их не 
разграничиваем. Средства направляются на сти-
пендии фигуристам, на тренерские надбавки, на 
конкретные спортивные сборы. В 2011 году, на-
пример, планируем организовать их в Андорре. 
Высокогорье – хорошее место для тренировок, для 
улучшения спортивных показателей. Поедут кан-
дидаты в сборную, наверно, и Женя поедет, в зави-
симости от того, как он будет чувствовать себя. На 
сегодняшний день его самочувствие великолепно.

– если говорить о будущей олимпиаде, то 
сегодня у нас нет других надежд,  кроме как на 
Плющенко.  Будем ждать его третьего прише-
ствия.

– Таких, как Плющенко, на конвейере не выпу-
скают. Он, Ягудин, Урманов – единичные случаи. 
Но есть талантливая молодежь – Артур Гачинский, 
который сделал большой шаг вперед. Сегодня он 
лидер сборной России. На состязаниях Гран-при у 
него были  опытные соперники – канадец Патрик 
Чан, чешские фигуристы, а для него это первые 
«взрослые» соревнования. Итог – шестое место, 
следующий россиянин был восьмым.

–  куда бы вы направили свои усилия, если бы 
не встретились с Мишиным?

не произвольная, а обдуманная программа
Санкт-Петербургскому общественному фонду поддержки 
спорта «Олимпийские надежды» исполнилось два года. 
Его учредитель и президент Михаил Кузнецов, председа-
тель совета директоров строительной компании «Мост-
Сервис», мастер спорта СССР по фехтованию, считает, 
что о результатах работы фонда говорят успехи юных  
фигуристов, подопечных прославленного тренера Алек-
сея Мишина. 

 – Чем-то все равно занимался бы. Пред-
лагают  разные коммерческие проекты. Не 
так давно мы содействовали проведению 
международного шоу «Короли ринга», 
проходившего здесь же, в «Юбилейном». 
Конечно, участие в этом проекте имеет 
значение для популяризации самого вида 
спорта – бокса. Но тут чистая коммерция. 
Никакая поддержка подобных мероприя-
тий не дает такого ощущения конкретного 
результата, которое ты получаешь, помо-
гая растить молодые дарования. Когда ви-
дишь, каким был ребенок два года назад и 
каким становится, чувствуешь прогресс и 
думаешь о будущем. 

 – вы – азартный человек?
– Хочется, чтобы выигрывали. Но даже 

если будут поражения… Это ведь спорт. 
Любой человек, создавая что-то, хочет 
победы. Нужны достижения и в работе 
фонда, и в бизнесе, который продолжа-
ет развиваться. Чем лучше дела в бизне-
се, тем больше внимания можно уделять 
увлечениям. Более высокие спортивные 
результаты показывают те, у кого есть 
материальная поддержка. Яркий при-
мер тому – художественная гимнастика. 
Старший тренер сборной России Ири-
на Винер много делает для ее развития, 
вместе с мужем Алишером Усмановым, 
крупным бизнесменом, вкладывает в 
гимнастику свои средства, отсюда и до-
стижения. В этом виде спорта у нас нет 
провалов, там чемпион наступает на пят-
ки чемпиону.

–  Может, что-то сдерживает финан-
совую помощь?

– Например, Санкт-Петербургская 
федерация фигурного катания проводит 
детские соревнования «Мемориал Пани-
на», городской бюджет выделяет сред-
ства. Но воспользоваться ими по нашим 
законам можно только после того, как 
федерация израсходует такую же сумму.  
А деньги-то нужны сейчас. Представители 
федерации обращаются к нам, мы помо-
гаем, но уже как строительная компания 
«Мост-Сервис»: перечисляем средства, 
которые потом бюджет компенсирует. Так 
обычно в организации спортивных состя-
заний  и происходит. И хорошо, если на-
ходятся желающие помочь деньгами. Ведь 
многие не доверяют официальным обеща-
ниям. Я, как руководитель коммерческой 
структуры, работаю с бюджетом и знаю, 
что сегодня он исполняется. Поэтому иду 
навстречу. Но так ведут себя не все. Вооб-
ще бизнес держит в поле зрения те виды 
спорта, которые позволяют оправдывать 
вложенные средства, скажем, футбол. Но 
художественную гимнастику и фигурное 
катание я бы не отнес к этой категории. 
Это творческие виды спорта, в данном 
случае уместнее говорить о меценатстве, 
чем о спонсорстве.

– у вас с алексеем Николаевичем те-
перь общая работа. он обсуждает свои 
планы с вами?

– Он многое обсуждает со мной. В фи-
гурном катании свои деликатные момен-
ты, есть подводные течения. Много по-
литики. Идет конкурентная борьба между 
петербургской школой и московской.  
И та, и другая могут записать в свой актив 

громадное число олимпийских чемпио-
нов. Каждая старается занять приоритет-
ную позицию на фоне прежних неудач.

– как вы относитесь к недавней исто-
рии с Плющенко, в частности, к пози-
ции Федерации фигурного катания Рос-
сии, когда ISU запретила ему выступать? 
ощущение, что внутри страны у побе-
дившего спортсмена нет поддержки. 

– Это мы считаем, что он победил, его 
жена Яна считает. Мы болели за него на 
трибунах, взявшись за руки. А кто-то по-
лагает, что он недопобедил. У нас, к со-
жалению, свои особенности. Я бывал на 
многих олимпиадах, в том числе на летней 
в Пекине, первая половина которой была 
провальной для российских спортсменов. 
В тот момент наших спортивных чинов-
ников было не видно. А когда появились 
первые достижения, функционеры сразу 
обнаружились, стали позировать рядом 
с чемпионами. Зарубежные спортсмены 
своих чиновников в лицо не знают. А у 
нас… Правильно говорят, что у победы 
много отцов, и только поражение – сиро-
та. 

– ваша помощь предназначена  юным 
фигуристам или Плющенко тоже?

– Моя помощь распространяется на 
группу Алексея Николаевича Мишина. 
У Жени есть свои спонсоры, он  состояв-
шийся спортсмен, он уже  звезда. А наш 
фонд называется «Олимпийские надеж-
ды» и в большей степени ориентирован на 
детей, таких, как этот мальчик, который 
сейчас уроки делает…

елена БевЗа

Алексей Мишин, 
Михаил Кузнецов, 
Артур Гачинский

кСтати 

На состоявшихся  
10 декабря в Пекине 
соревнованиях фи-
нального этапа Гран-
при среди юниоров 
воспитанница Алексея 
Мишина Елизавета 
Туктамышева заняла 
второе место.
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тренер не вырубишь!

Алексей Николаевич Мишин стал лау-
реатом одноименной премии, а также 
удостоен государственной награды – 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени. Готовить юных спортсменов 

прославленному наставнику помогает команда еди-
номышленников. Среди них особое место занимает 
председатель совета директоров компании «Мост-
Сервис» Михаил Кузнецов, учредитель и президент 
Санкт-Петербургского общественного фонда под-
держки спорта «Олимпийские надежды». 

– алексей Николаевич, сорок лет на вас факти-
чески держится все отечественное мужское фигур-
ное катание…

– Формально это так. А по существу вокруг меня 
всегда были единомышленники, которых я объеди-
нял. Прежде всего моя супруга и мой помощник Та-
тьяна, замечательные хореографы Эдвард Смирнов, 
Давид Авдыш, Георгий Ковтун.

– Современное фигурное катание требует осо-
бых условий с привлечением именитых професси-
оналов и, соответственно, больших вложений?

– В тех условиях, что предоставляет наша спор-
тивная школа, трудно готовить спортсменов высо-
кого класса. Если мы проанализируем, как развива-
лись российские чемпионы, то увидим, что Ягудин 
стал олимпийским чемпионом, три года живя в Аме-
рике, то же самое можно сказать о Тотьмяниной и 
Маринине, Навка и Костомарове. Урманов, Ягудин, 
Плющенко, когда были у меня, проходили подго-
товку, далеко выходящую за уровень обеспечения 
ДЮСШ, все лето проводили за границей, где обща-
лись с лучшими тренерами,  фигуристами,  дышали  
высокогорным воздухом. Если говорить о группе 
юных спортсменов, то некоторые из них – Артур 
Гачинский, Лиза Туктамышева – просто могли не 
состояться, если бы не поддержка Михаила Вячесла-
вовича. На первых же спортивных сборах эта девоч-
ка, будучи еще никем, занималась с американским 
хореографом, работа которого оценивалась сто дол-
ларов в час. Само пребывание месяцами в Италии, 
Германии требовало гигантских расходов. Чтобы 
побеждать, надо быть интегрированными в миро-
вое сообщество фигурного катания. В современном 
бизнесе мало людей, которые могли бы так тактично 
и целенаправленно, как Михаил Кузнецов, продол-
жать добрые традиции русского меценатства.

– как вы оцениваете способности победитель-
ницы этапов юниорского Гран-при лизы тукта-
мышевой?

– Когда четыре года назад я ее увидел, тех досто-
инств, которые сейчас начинают проявляться, было 
не заметно. Двигалась она, скажем прямо, достаточ-

но коряво, прыгала с помощью каких-то странных 
приемов, но отличалась высоким прыжком. А позд-
нее оказалось, что Лиза глубоко пластична, музы-
кальна, обладает большой скоростью скольжения. 
Сейчас она образцово владеет техникой на уровне 
мирового фигурного катания. Ее техника совершен-
на, точный слепок той, что я всю жизнь разрабаты-
вал. Это результат настойчивого труда  Светланы 
Веретенниковой, первого тренера Лизы, когда-то 
«открывшего» ее дарование.

– как вы относитесь к тому, что созданной вами 
системой обучения на основе знаний механики  
пользуются во всем мире?

– Это вызывает гордость, но создает дополни-
тельные сложности, потому что надо придумывать 
что-то новое, чтобы победить тех, кто владеет твоим 
же оружием.

–  а что вы можете сказать об артуре Гачин-
ском? вы назвали его художником.

– Артур – продолжатель традиций Евгения Плю-
щенко, который сам в большой степени является 
творцом своих программ. Скажем, десятерым спорт-
сменам покажешь какое-то движение, только один 
Плющенко сделает его по-своему. И Гачинский при-
вносит свое.

– Чемпион мира Стефан ламбьель мечтал, что-
бы вы его тренировали. вы отказали?

– Я либо вообще не тренирую, либо тренирую с 
полной отдачей. Есть тренеры, которые пользуются 
тем, что спортсмен и так сильный, и имитируют тре-
нерскую деятельность. Ламбьель с большой благо-
дарностью отзывается о нашей прошлой совместной 
работе. Я помог овладеть ему и тройным акселем, и 
четверным прыжком.

– каждый день с десяти до двенадцати, а потом 
с пяти до семи вечера вы на тренировках…

– Я сам удивляюсь, как хватает сил и энергии. 
Сейчас у меня такой период в жизни, который я 
очень ценю. Это касается не только фигурного ката-
ния. Люблю сажать яблони на даче и сажаю их, са-
жаю… Когда-нибудь они станут плодоносить. Мои 
мальчики-девочки, которых я с большим удоволь-
ствием тренирую, когда-нибудь будут участниками 
Олимпийских игр.

елена  БевЗа

яблоки на льду

Алексей Мишин
о перспективах российских 
фигуристов

Младшему воспитаннику знаменитого российского тре-
нера по фигурному катанию Алексея Мишина восемь лет. 
Петя Гуминник, сын священника, уже освоил прыжок в два 
с половиной оборота, что является рекордом для его воз-
раста. Феномен выдающегося мастера подготовки олим-
пийских чемпионов официально признан национальным 
достоянием. 
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За лучший роман года, если уж точно.  
И, кстати, в этом году таковым признали 
«Цветочный крест» Елены Колядиной, что 
вызвало в прессе и в блогах невероятное и 
невероятно противное возмущение.

К «Большой книге» лучше всего, как из-
вестно, подбираться, держа наготове пу-
довую биографию какого-нибудь литера-
турного классика – Пастернака, Толстого 
(Алексея или, лучше, Льва), Солженицы-
на, – его, как говорится,  не убудет, а сам 
ты (или сама) зато сильно «поднимешься». 
Но есть и другие подходы. Плодовитый и 
в общем-то далеко не бездарный Алексей 
Слаповский только что опубликовал в двух 
сдвоенных номерах журнала «Волга» ро-
ман, со снайперской точностью названный 
«Большой книгой перемен».

Разумеется, Слаповский – неоднократ-
ный финалист и «Большой книги», и «Рус-
ского Букера», –  замахиваясь на орден, за-
ранее согласен и на медаль. Да ведь и впрямь 
трудно представить себе, что «Большую 
книгу» могут дать за «Большую книгу пере-
мен». Однако чем черт не шутит. Или, как в 
наши дни острят, чем шорт (то есть шорт-
лист) не шутит, а ведь шорт-листникам 
тоже платят. Да и призовая сумма «Букера», 
сравнительно недавно удвоившаяся, под-
растает теперь чуть ли не ежегодно. А ведь 
присудить «Букера» «Большой книге» – это, 
согласитесь, ничуть не менее скандально, 
чем наградить им «Цветочный крест».

Тем более что действие в новом романе 
Слаповского тоже разворачивается в провин-
ции. В губернском городе на Волге, названном 
здесь Сарынском. Сарынск – это такая смесь 
родного для писателя Саратова с Саранском, 
но, понятно, и не без намека на мифический 
Мухосранск. Что более чем понятно, ведь 
«Большая книга перемен» представляет со-
бой мухосранскую «Санта-Барбару».

Некая роковая красавица пятидесяти с 
лишним лет от роду мучительно умирает, так 
и не изведав подлинной плотской радости. 
Не изведав, потому что фригидна. Меж тем 
ее бывшим поклонникам, да и всей мужской 
половине населения губернского города, 
кружит голову ее девятнадцатилетняя дочь 
Даша. Живет она с приятелем-фотографом, 
а домогаются ее врач-нарколог, писатель-
правдоискатель, олигарх-братоубийца, сын 
олигарха-братоубийцы – театральный ре-
жиссер и собственный Дашин отчим. 

Олигарх, подбивая клинья к дочке, по-
мещает мать в больницу – и там та впер-
вые в жизни по-настоящему влюбляется, 
причем, естественно, в собственного врача.  
А врач этот – сорокасемилетняя красавица 
татарка с сильной прожидью. На свадьбе 
Даши с олигархом-братоубийцей писатель-
правдоискатель, сильно напившись, пытает-
ся зарубить жениха подаренной на свадьбу 
шашкой; телохранитель олигарха стреляет 
в правдоискателя, но так неловко, что уби-
вает не его, а невесту. Под впечатлением от 
этой  трагедии правдоискателем становится 
и сам олигарх, а искать ее ему нечего, он ее, 
правду-матку, просто рубит – и могуще-
ственные отцы города (одним из которых 
он до тех пор являлся) навсегда запирают 
его в психиатрическую лечебницу. А тот 
правдоискатель, который писатель, сочи-
няет обо всем происшедшем роман – надо 
полагать, тот самый, который я только что 
прочитал, а вам, увы, не советую.

Злободневная тема писательских дрязг, 
наряду со столь же острой политической 
сатирой и безоглядно смелым психоанали-
зом, занимает в «Большой книге перемен» 
большое место. Литературная обществен-
ность Сарынска поделена, оказывается,  на, 
условно говоря, питекантропов и австрало-
питеков. Самому талантливому из австрало-
питеков (это как раз наш правдоискатель) и 
самому напористому из питекантропов (это 
его антипод) братья олигарха-братоубийцы 
заказывают к его юбилею по книге об этом 
достойном человеке; соревнование выигры-
вает австралопитек, но у него получается 
слишком разоблачительно; книга питекан-
тропа лишена подобных изъянов, но на-
писана чересчур дубово. В доказательство 
данного двойного тезиса прозаик и поэт 
Слаповский щедро цитирует обе фиктивные 
биографии олигарха: заведомо пародийную 
работы питекантропа и бесконечно талант-
ливую сочинения австралопитека, – однако 
оба  получаются у него в одну цену. Что и не 
удивительно, потому что и за питекантропа, 
и за австралопитека расстарался, разумеет-
ся, сам автор «Большой книги перемен», с 
непоказной скромностью претендующей на 
«Большую книгу».

Алексей Слаповский обижается на меня: 
Топоров, мол, его не читает или в лучшем 
случае читает по диагонали. Первое просто 
неверно, второе же невозможно в принци-

пе. Прозу Слаповского никак нельзя чи-
тать по диагонали хотя бы потому, что он 
ее по диагонали и пишет. Многочисленные 
персонажи отличаются здесь друг от друга 
только именами и фамилиями, а посколь-
ку называют их в тексте то по именам, то 
по фамилиям и никак не характеризуют 
иначе (есть такое понятие – индивидуаль-
ная речевая характеристика, но оно не про 
нашего героя), то малейший спад или хотя 
бы перепад внимания, и ты сразу же пере-
стаешь понимать, кто тут Егор, кто Володя, 
а кто, например, Иванчук и почему они все 
так хотят Дашу (и какую именно Дашу, их 
в романе две), а не, скажем, Настю, Яну и 
Ирину, с которыми спят; хотя про Ирину 
я это зря – она (первая жена олигарха, из 
семьи номенклатурного советского босса-
чеченца) к началу действия вроде бы уже 
умерла от любви к убитому брату олигар-
ха.

Нет, я понимаю, что Слаповский – сце-
нарист популярных сериалов и пишет он 
свою «Санта-Барбару» тоже не только под 
премию, но и под сериал (об этом сказано 
прямо в тексте), – а значит, рассчитывает 
на то, что зритель будет отличать героев по 
лицам, героинь по нарядам или по их отсут-
ствию, и так далее. Но ведь и все сериальные 
актеры на одно лицо – вот в чем незадача! 
И каждый из них уже успел отсняться в де-
сятке аналогичных ролей, то есть побывал 
уже и бизнесменом, и писателем, и нарко-
логом. И роковой красавицей, и страшной 
стервой, и серой мышкой. Как же их раз-
личать? Что же касается читателя (то есть 
меня), то ему не повезло вдвойне: роман 
печатался с продолжением, и за два месяца 
между сдвоенными номерами я не только 
все забыл, но и всех окончательно пере-
путал. Так что пришлось мне этот напи-
санный по диагонали роман читать самым 
пристальным образом аж полтора раза: два 
раза первую половину и один раз вторую.

Слаповский писатель с большими пре-
тензиями. С претензиями на «Большую 
книгу», но не только на нее. В сюжетных 
коллизиях «Большой книги перемен» (ки-
тайщина здесь, кстати, минимальная – 
только названия глав) смутно прогляды-
вают отсылки аж к Федору Михайловичу 
Достоевскому (мотив женской гордости и 
коммерческой цены на нее). И писатель он, 
повторяю, далеко не бездарный. Вот только 
получается у него почему-то мухосранская 
«Санта-Барбара». Справедливости ради от-
мечу, что и сама Санта-Барбара это как раз 
американский Мухосранск.

Хорошо хоть не на тысячу серий. Такого 
я бы не осилил – даже по диагонали. Да и не 
умею я, честно говоря, по диагонали. Сла-
повский вот умеет, а я нет.

виктор тоПоРов

зачем Алексей Слаповский написал 
«Большую книгу перемен»  

большая книга по диагонали
«Большая книга» продолжает бередить писательское воображение 
своими суммами. Так когда-то, двадцать лет назад,  подействовал на 
литературную общественность «Русский Букер»: все разом приня-
лись выдавать за романы свои повести и даже рассказы, а на худой 
конец – сшитые на скорую руку сборники лирических миниатюр  
и/или эссе, потому что «Букера» вроде бы дают за роман. 
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Данные любезно предоставлены  
tns Санкт- Петербург

 
За неделю с 29 ноября по 5 декабря динамика доли телека-
налов выглядит следующим образом (см. диаграмму). Доля 
телеканалов (по ка  за  тель SHARE) – это количество людей, кото-
рые смотрели данный канал в данный момент времени, по 
отношению к количеству людей, смотревших телевизор в дан-
ный момент времени. Вашему вниманию предлагаются также 
топ-двадцатка лучших кинопрограмм, топ-двадцатка лучших 
новостийных и ана литических передач и топ-двадцатка луч-
ших развлекательных программ, показанных в Петербурге. 
Программы ранжированы по показателю TVR, который являет-
ся рейтингом – процентом от целевой аудитории.

* Анализируются программы длительностью более 5 минут.

C 1.10.2007 в соответствии с уточнением решения, принятым 13.09.2007 на Группе Пользователей 
Данных, производится изменение расчета показателя ДОЛЯ (SHARE). С 1.10.2007 при расчетах 
показатель ДОЛЯ (SHARE) не учитывает альтернативное использование ТВ (видео, игровая приставка 
и т.п.).

tV– рейтинг
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№ наименование программы TVr день недели время на-
чала про-
граммы

Канал дата

новости. Санкт-Петербург. Топ 20. Аудитория «все, старше 4 лет». 29.11 – 5.12.2010 *
1 Чрезвычайное происшествие. обзор за 

неделю
9,0 воскресенье 18:21:00 нТв 05.12.

2 Чистосердечное признание 8,6 воскресенье 20:01:16 нТв 05.12.
3 Сегодня. Итоговая программа 8,1 воскресенье 19:00:01 нТв 05.12.
4 Сегодня в Санкт-Петербурге 7,3 вторник 18:34:01 нТв 

Петербург
30.11.

5 Сегодня вечером (19.00) 7,2 Пятница 19:00:01 нТв 03.12.
6 Чрезвычайное происшествие. 

расследование
7,2 Пятница 20:31:04 нТв 03.12.

7 Сегодня вечером (19.00) 7,1 Понедельник 18:59:57 нТв 29.11.
8 однако 6,8 Среда 21:22:14 Первый канал 01.12.
9 Сегодня вечером (19.00) 6,6 Четверг 19:00:02 нТв 02.12.
10 Сегодня вечером (19.00) 6,3 вторник 18:59:59 нТв 30.11.
11 воскресное время. Информационно-

аналитическая программа
6,1 воскресенье 21:00:02 Первый канал 05.12.

12 Сегодня в Санкт-Петербурге 6,1 Четверг 18:34:11 нТв 
Петербург

02.12.

13 Сегодня в Санкт-Петербурге 6,1 Суббота 18:27:23 нТв 
Петербург

04.12.

14 вести Санкт-Петербург 5,9 Понедельник 20:30:21 россия 1 СПб 29.11.
15 Сегодня вечером (19.00) 5,7 Суббота 19:00:02 нТв 04.12.
16 вести в субботу (20.00) 5,7 Суббота 20:00:01 россия 1 04.12.
17 Сегодня в Санкт-Петербурге 5,7 Пятница 18:33:07 нТв 

Петербург
03.12.

18 время 5,7 Четверг 21:00:01 Первый канал 02.12.
19 вести Санкт-Петербург 5,6 воскресенье 14:18:08 россия 1 СПб 05.12.
20 вести (20.00) 5,5 Понедельник 19:56:02 россия 1 29.11.
Кинопрограммы. Санкт-Петербург. Топ 20. Аудитория «все, старше 4 лет». 29.11 – 5.12.2010*
1 Литейный, сериал 10,8 вторник 20:30:39 нТв 30.11.
2 Сваты-4, сериал 10,4 Четверг 21:05:05 россия 1 02.12.
3 Литейный, сериал 9,9 Понедельник 20:32:31 нТв 29.11.
4 Литейный, сериал 9,0 Понедельник 19:32:22 нТв 29.11.
5 Литейный, сериал 8,7 вторник 19:30:52 нТв 30.11.
6 Псевдоним Албанец-3, т/сериал 8,2 Понедельник 22:24:00 нТв 29.11.
7 Псевдоним Албанец-3, т/сериал 8,1 вторник 21:27:45 нТв 30.11.
8 Псевдоним Албанец-3, т/сериал 7,8 Понедельник 21:28:38 нТв 29.11.
9 Сваты-4, сериал 7,7 вторник 21:10:26 россия 1 30.11.
10 возвращение Мухтара-2, сериал 7,7 Понедельник 17:34:11 нТв 29.11.
11 Сваты-4, сериал 7,6 Среда 21:00:35 россия 1 01.12.
12 Литейный, сериал 7,5 Четверг 19:42:26 нТв 02.12.
13 возвращение Мухтара-2, сериал 7,4 Пятница 17:33:32 нТв 03.12.
14 Сваты-4, сериал 7,3 Понедельник 21:01:07 россия 1 29.11.
15 возвращение Мухтара-2, сериал 7,1 вторник 17:33:01 нТв 30.11.
16 Шрек, м/ф (д) 6,9 воскресенье 14:22:54 Первый канал 05.12.
17 возвращение Мухтара-2, сериал 6,5 Четверг 17:32:30 нТв 02.12.
18 Литейный, сериал 6,5 Среда 19:43:40 нТв 01.12.
19 возвращение Мухтара-2, сериал 6,5 Понедельник 16:30:50 нТв 29.11.
20 Тайны следствия-8, сериал 6,3 вторник 23:13:40 россия 1 30.11.
развлекательные программы. Санкт-Петербург. Топ 20. Аудитория «все, старше 4 лет». 29.11 – 5.12.2010 *
1 Ты не поверишь! 8,5 Суббота 22:00:04 нТв 04.12.
2 Большая разница, шоу 8,0 воскресенье 22:09:49 Первый канал 05.12.
3 Пусть говорят 7,8 Среда 19:59:09 Первый канал 01.12.
4 давай поженимся! 7,0 Пятница 19:14:46 Первый канал 03.12.
5 Пусть говорят 7,0 вторник 20:00:10 Первый канал 30.11.
6 Поле чудес 6,5 Пятница 18:20:07 Первый канал 03.12.
7 Пусть говорят 6,1 Пятница 20:01:59 Первый канал 03.12.
8 давай поженимся! 6,1 Четверг 19:05:11 Первый канал 02.12.
9 Пусть говорят 6,1 Четверг 20:01:50 Первый канал 02.12.
10 Юрмала-2010, международный фестиваль 

юмора
6,0 Пятница 21:01:41 россия 1 03.12.

11 Что? Где? Когда? 5,9 Суббота 24:00:40 Первый канал 04.12.
12 очная ставка 5,5 Суббота 17:27:18 нТв 04.12.
13 Последнее слово, ток-шоу 5,5 Суббота 16:23:37 нТв 04.12.
14 давай поженимся! 5,2 Среда 19:04:19 Первый канал 01.12.
15 давай поженимся! 5,0 Понедельник 19:03:25 Первый канал 29.11.
16 Стиляги-шоу с Максимом Галкиным 5,0 воскресенье 18:05:10 россия 1 05.12.
17 Прожекторпэрисхилтон 5,0 Суббота 22:27:37 Первый канал 04.12.
18 Своя игра 4,8 воскресенье 15:04:14 нТв 05.12.
19 давай поженимся! 4,8 вторник 19:04:01 Первый канал 30.11.
20 Лед и пламень 4,7 воскресенье 17:57:00 Первый канал 05.12.

Во-вторых, гламурная картина, заслоняв-
шая реальность, опять давала широкие 
трещины, хотя ТВ и старалось дозировать 
и не слишком очернять. Однако развива-
лась тема криминальной станицы Кущев-

ской и уже дала мощный отросток в виде криминала 
в Гусь-Хрустальном. Филя дал последний концерт и 
рванул в Израиль, прямо в «дурку»... Единственным 
радостным событием теленедели помимо счастливо-
го завершения сериала про Албанца был ЧМ-2018. 
Итогам голосования чиновников ФИФА в Цюрихе 
радовались так, словно сборная России уже стала 
чемпионом мира. В борьбе за будущие откаты на 
строительстве стадионов была одержана еще одна 
убедительная победа. 

Тем временем продолжалась пропаганда по-
слания президента, и все главные телеканалы как 
могли иллюстрировали любовь Медведева к детям 
и его заботу о повышении рождаемости. Однако 
проявлялся эффект возникновения параллельных 
и непересекающихся реальностей, совмещающихся 
в глобальном телепространстве. Пока одни фанта-
зировали на темы президентского послания, другие 
как бы ненароком говорили о катастрофическом 
положении с употреблением школьниками наркоти-
ков, о негодном проекте закона «Об образовании», 
о том, что подготовка абитуриентов ухудшается с 
каждым годом, и уже в технические вузы вообще нет 
конкурса, а в основном туда поступают одни троеч-
ники. Я. Кузьминов, ректор ВШЭ, прямо с экрана до-
кладывал, что хуже всего обстоит дело с абитуриен-
тами в вузах, тематически связанных с энергетикой 
и морским транспортом. Что вот там-то и скопились 
основные массы троечников, и что будет потом с 
этими отраслями, когда они придут на работу, и 
представить страшно (сразу вспоминалась СШГЭС). 
В результате ТВ одновременно обсуждало послание 
президента и принижало его. Если это было сделано 
умышленно – тогда ТВ поработало на славу.  

 «Картина маслом» опять оказалась неудачной по 
исполнению, поскольку делается быстро и халтурно, 
но серьезной по теме и симптоматичной, т.к. неко-
торые очень важные вещи были высказаны вслух. 

На этот раз «Картина» была посвящена проблеме 
мигрантов, их жизни и нашего к ним отношения, на-
зывалась «Незваные гости». 

С одной стороны, название ассоциируется с ро-
маном Эльзы Триоле (1958, рус. перевод 1956), в свое 
время очень популярным у нас, который утверждал 
ценности, противоположные расизму. С другой сто-
роны, ассоциация наводила на неполиткорректную 
русскую пословицу. Собственно, между антирасиз-
мом и политкорректностью разговор и колебался, 
присутствовавшие то намекали, что мигранты без 
войны захватывают наши города, устанавливая свои 
порядки и даже не желая учить язык, то прямо об-
виняли олигархов за завоз дешевой рабочей силы 
и отказ платить нормальную зарплату рабочим-
россиянам, что и объясняет миграцию, которой 
можно было бы избежать. При этом, например, 
оказалось, что 17 млн человек хотят уехать из Рос-
сии на далекий Запад, а из стран СНГ в то же время 
хотят въехать в РФ 9 млн человек. И на фоне этого 
потенциального «великого переселения», под явным 
влиянием показанного в передаче фильма о мигран-
тах в Германии и Франции, пошел разговор о том, 
что на Западе отказываются от политкорректности и 
уже делают акцент на более или менее принудитель-
ной культурной и особенно языковой ассимиляции 
переселенцев, и что у нас тоже следует об этой по-
литкорректности забыть. 

Несмотря на все попытки ведущего придать раз-
говору оптимистический уклон (видимо, об этом 
ему постоянно говорят в наушник), разговор полу-
чился пессимистическим. Стало ясно, что русские 
медленно, но верно исчезают «средь неведомых рав-
нин» и заменяются другими этносами, а государство 
не делает ничего реального, что могло бы этому по-
мешать. Да, видимо, и не может сделать, во-первых, 
в силу своей природы, о которой напомнила клевета 
«Викиликса» («Запад видит в России насквозь кор-
румпированную диктаторскую клептократию…»), 
во-вторых, ввиду объективности процесса. 

В череде печальных событий оказалась смерть 
Беллы Ахмадулиной. Я не стал бы о ней даже упоми-
нать, если бы не та странная, резавшая слух оценка, 
которую практически все телеканалы дали поэтессе 
Ахмадулиной, поставив ее третьей после Цветаевой и 
Ахматовой. Даже при условии традиционного захва-
ливания после кончины это показалось перебором. 

Вся насквозь манерная, претенциозная, искус-
ственная, Ахмадулина при жизни никогда не входи-
ла в подобные тройки и не претендовала на это, воз-
можно, понимая, что на самом деле ее водянистая 
поэзия, которую она плела километрами, гораздо 
ближе к самодельным виршам Ларисы Рубальской, 
чем к стихам двух женских вершин русской поэти-
ческой горной системы ХХ века.  

И  зачем, кому нужно было сейчас, после ее смер-
ти так долго говорить про «вершинность» Ахмаду-
линой, надувая большой мыльный пузырь, я так и 
не понял. Да, видимо, умысла и не было, просто про-
пагандистская машина ТВ имеет свои свойства: ска-
зали Лужкова ругать – мало не показалось, сказали 
Ахмадулину хвалить – отработали по максимуму. 

Михаил  ЗолотоНоСов

Единственным 
радостным собы-
тием теленедели 
помимо счастли-
вого завершения 

сериала про  
Албанца был  

ЧМ-2018

деточкин очень любил детей

ТВ колеблется между 
антирасизмом  
и политкорректностью

Теленеделя выдалась насыщенной. Во-первых, и это глав-
ное, чем запомнится эта неделя, завершился 16-серийный 
фильм «Псевдоним Албанец-3», причем оба майора ФСБ –  
и Воронков (О. Штефанко, сменивший погибшего А. Дедюш-
ко), и Костя (М. Дрозд, наконец, сыгравший не бандита, а со-
трудника органов, что, впрочем, близко) не только остались 
живы, но и преодолели все идиотские препятствия, наворо-
ченные сценаристами, и даже оба женились (а у Воронкова 
еще и родился сын), притом на последних минутах закрыли 
брата Михалыча, отъявленного подонка, который 15 серий 
подряд пытался их убить руками киллера. Сел, кстати, и кил-
лер. Правда, погиб один хороший полковник, но без потерь 
не бывает. 
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Индейцам Северной Америки не по-
везло. В Южной и Центральной им в 
завоеватели достались испанцы. Конк-
вистадоры не были сентиментальны-
ми людьми, но в местных жителях они 

все же видели людей. Возводили индейскую знать в 
дворянство, охотно женились на индианках, плодя 
метисное население. Совсем другое дело – богобояз-
ненные протестанты англосаксонского происхожде-
ния. Эти поборники демократии и прав человека в те 
времена никому ничего не навязывали. По крайней 
мере, индейцам. Они их уничтожали. Баптисты из 
Массачусетса даже ввели ноу-хау – плату за отстрел 
аборигенов. За принесенный скальп они платили 
премию. К счастью, во время войны за независи-
мость англичане вооружили индейцев, и те переби-
ли всех баптистов к чертовой матери.

В первой половине XIX века граница Соединен-
ных Штатов проходила по Миссисипи. К западу тя-
нулись бесконечные прерии, где – согласно много-
численным договорам – полновластными хозяевами 
были индейцы. Жили они вполне прилично. На 280 
тысяч индейцев насчитывалось 50 миллионов бизо-
нов. Проблем с едой не возникало. 

Но в 1862 году, в разгар борьбы за освобождение 
негров, американское правительство решило, что 
индейцы живут не по чину хорошо. Правительство 
издало закон: каждый, кто переселится за Миссиси-
пи, получит безвозмездно «160 акров земли в посто-
янную собственность». Очень прогрессивно и ли-
берально, за исключением одной загвоздки – земля 
эта принадлежала не правительству, а индейцам. И у 
них на этот счет была своя точка зрения. Крайними 
в разборках бледнолицых и краснокожих оказались 
бизоны.

Перестрелять 280 тысяч индейцев не так-то про-
сто – они, гады, сопротивляются. Легче перестрелять 
50 миллионов бизонов. Тогда индейцы сами пере-
мрут с голоду. К тому же за шкуру бизона платили 
один доллар. Началось поголовное истребление би-
зоньих стад, особенно после строительства Тихооке-
анской железной дороги. Можно сказать, геноцид: к 
1900 году в прериях осталось 80 бизонов.  

Индейцам вся эта бодяга пришлась не по вкусу: 
землю отбирают, животных убивают. Они возмуща-
лись. Их начали истреблять, как бизонов. Особенно 
отличился на этом поприще герой Гражданской вой-
ны Джордж Армстронг Кастер. Со своим кавалерий-
ским полком он напал на селение мирных шайеннов 

и полностью его уничтожил. Головорезы Кастера 
скальпировали даже женщин и детей. Потом янки 
принялись за племена сиу. Их выгнали из Миннесо-
ты в суровые Черные горы. Но в горах обнаружили 
золото – индейцев опять выгнали. Карательными 
операциями снова командовал Кастер.

Некоторые племена смирялись и отправлялись 
в резервации. Другие – сопротивлялись. Индейцы 
были честными, храбрыми, но жутко неорганизо-
ванными. Они вечно грызлись между собой. Но тут 
в их среде объявился настоящий вождь – Сидящий 
Бык из племени хункпапа-сиу. Еще в юности он 
прославился как храбрый воин, участвовал в войне 
против строительства железной дороги под руковод-
ством вождя Красное Облако. Ослабленные войной с 
южанами, янки потерпели поражение – железную до-
рогу закрыли. (Вот как надо бороться со строитель-
ством!) В итоге Сидящего Быка избрали верховным 
военным вождем дакотов. В 1876 году Сидящий Бык 
объединил силы с Бешеным Конем. (Понимаю, что 
фениморкуперщина, но ничего не могу поделать.)  
У реки Литтл-Биг-Хорн они наголову разбили отряд 
Кастера. Это была крупнейшая победа индейцев над 
завоевателями. Бледнолицые сражались отчаянно, 
до последнего человека. Сам Кастер сложил в этой 
битве свою дурную голову. На месте сражения се-
годня построен мемориальный комплекс, а каратели 
Кастера считаются в США национальными героями.

Увы, победа не помогла индейцам. Долго противо-
стоять хорошо вооруженным федеральным войскам 
они не могли. Бешеный Конь ушел в горы, но вско-
ре сдался и принял условия мира. Янки, разумеется, 
его обманули и посадили в тюрьму, где он был убит. 
Часть дакотов, предводительствуемая Хромым Оле-
нем, долго вела партизанскую войну, но и их загнали 
в резервации. Сидящий Бык со своими хункпапа-
сиу с боями прорвался в Канаду. Там к индейцам 
относились не в пример лучше. К индейцам, но не 
к бизонам. Геноцид бизонского народа распростра-
нялся и на Канаду. Племя Сидящего Быка голодало. 
Канадские индейцы смотрели на них косо. Дескать, 
понаехали, чужих бизонов убивают. Правительство 
постоянно подозревало, что вождь сиу готовит вос-
стание. Сидящего Быка вынудили покинуть Канаду 
и вернуться в США. Там его арестовали и два года 
держали в тюрьме в качестве военнопленного. По-
том отпустили и отправили в резервацию. 

Видимо, прежний запал у вождя куда-то делся. 
Он опустился до участия в шутовском шоу Баффа-
ло Билла, ублюдка, лично убившего 4280 бизонов, не 
считая пары десятков индейцев. В конце 80-х годов 
в индейской среде распространился культ Пляска 
Духа. Если опустить подробности, суть культа за-
ключалась в двух словах: «Бей бледнолицых!» Сидя-
щий Бык не был приверженцем нового культа, но на 
всякий случай индейского авторитета решили аре-
стовать. В перестрелке его убил сержант резерваци-
онной полиции Красный Томагавк.

Какой-то бесславный конец. Потому что начал 
биться, так бейся до конца. Впрочем, индейцы до сих 
пор худо-бедно живут в своих резервациях. А вот 
бизонов жалко.

Глеб Сташков     
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в конце

на ЭтОй неделе МнОгО лет назад

Если заберешься на вершину один,  
кто тебя сфотографирует?»

Томас Дьюф

ИНФОГРАФИКА:                                              
ИСТОЧНИК:

                        

15 декабря 1890 года. Погиб Сидящий Бык, один самых зна-
менитых индейских вождей.

Сидящий бык, елы-палы
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